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COMMISSIONI RIUNITE

I (Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)
e II (Giustizia)

S O M M A R I O

COMITATO DEI NOVE:

Disposizioni in materia di sicurezza pubblica, di tutela del personale in servizio, nonché di
vittime dell’usura e di ordinamento penitenziario. C. 1660-A . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3

COMITATO DEI NOVE

Martedì 10 settembre 2024.

Disposizioni in materia di sicurezza pubblica, di

tutela del personale in servizio, nonché di vittime

dell’usura e di ordinamento penitenziario.

C. 1660-A.

Il Comitato si è riunito dalle 18.20 alle
18.35.
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III COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari esteri e comunitari)

S O M M A R I O

COMITATO PERMANENTE SUI DIRITTI UMANI NEL MONDO

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sull’impegno dell’Italia nella Comunità internazionale per la promozione e tutela dei diritti
umani e contro le discriminazioni.

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 4

Audizione di rappresentanti della Fondazione Pangea ETS (Svolgimento e conclusione) . . . . . 4

COMITATO PERMANENTE SUI DIRITTI UMANI

NEL MONDO

INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
della presidente Laura BOLDRINI.

La seduta comincia alle 11.30.

Sull’impegno dell’Italia nella Comunità internazio-

nale per la promozione e tutela dei diritti umani e

contro le discriminazioni.

Sulla pubblicità dei lavori.

Laura BOLDRINI, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta odierna
sarà assicurata anche attraverso la reso-
contazione stenografica e la trasmissione
attraverso la web-tv della Camera dei de-
putati. Introduce, quindi, l’audizione.

Audizione di rappresentanti della Fondazione Pangea

ETS.

(Svolgimento e conclusione).

Simona LANZONI, Azadah RAZ MO-
HAMMAD e Frozan NAWABI, rappresen-
tanti della Fondazione Pangea ETS, svol-
gono una relazione sui temi oggetto dell’in-
dagine conoscitiva.

Intervengono, quindi, per porre quesiti
e formulare osservazioni, Laura BOLDRINI,
presidente e Lia QUARTAPELLE PROCO-
PIO (PD-IDP).

Simona LANZONI, Azadah RAZ MO-
HAMMAD e Frozan NAWABI, rappresen-
tanti della Fondazione Pangea ETS, rispon-
dono ai quesiti posti e forniscono ulteriori
precisazioni.

Laura BOLDRINI, presidente, dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 12.35.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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V COMMISSIONE PERMANENTE

(Bilancio, tesoro e programmazione)

S O M M A R I O

ESAME, AI SENSI DELL’ARTICOLO 123-BIS, COMMA 1, DEL REGOLAMENTO:

Disciplina della magistratura onoraria del contingente ad esaurimento. C. 1950 Governo.
(Esame per la verifica del contenuto proprio del disegno di legge e conclusione) . . . . . . . . . . . 5

SEDE CONSULTIVA:

Ratifica ed esecuzione del Trattato di assistenza giudiziaria in materia penale tra il Governo
della Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica del Senegal, fatto a Dakar il 4
gennaio 2018. C. 1149 Governo, approvato dal Senato (Parere all’Assemblea) (Esame e
conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 8

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra il Governo della Repubblica italiana e il Governo della
Repubblica del Ghana in materia di cooperazione nel settore della difesa, fatto ad Accra il
28 novembre 2019. C. 1150 Governo, approvato dal Senato (Parere all’Assemblea) (Esame
e conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra la Repubblica italiana e la Repubblica d’Armenia inteso
a facilitare l’applicazione della Convenzione europea di assistenza giudiziaria in materia
penale del 20 aprile 1959, fatto a Roma il 22 novembre 2019. C. 1260 Governo, approvato
dal Senato (Parere all’Assemblea) (Esame e conclusione – Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . 11

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra il Governo della Repubblica italiana ed il Governo della
Repubblica del Kosovo sulla cooperazione di polizia, fatto a Roma il 12 novembre 2020.
C. 1388 Governo, approvato dal Senato (Parere all’Assemblea) (Esame e conclusione –
Parere favorevole) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 13

Disposizioni in materia di sicurezza pubblica, di tutela del personale in servizio, nonché di
vittime dell’usura e di ordinamento penitenziario. C. 1660-A Governo (Parere all’Assemblea)
(Esame e conclusione – Parere favorevole con condizioni volte a garantire il rispetto
dell’articolo 81 della Costituzione – Parere su emendamenti) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 14

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 43

ESAME, AI SENSI DELL’ARTICOLO 123-BIS,

COMMA 1, DEL REGOLAMENTO

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Giuseppe Tommaso Vincenzo
MANGIALAVORI. – Interviene la sottose-
gretaria di Stato per l’economia e le finanze
Lucia Albano.

La seduta comincia alle 16.

Disciplina della magistratura onoraria del contin-

gente ad esaurimento.

C. 1950 Governo.

(Esame per la verifica del contenuto proprio
del disegno di legge e conclusione).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Giuseppe Tommaso Vincenzo MANGIA-
LAVORI, presidente, fa presente che la Com-
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missione Bilancio è chiamata a esprimere il
proprio parere al Presidente della Camera,
ai sensi dell’articolo 123-bis, comma 1, del
Regolamento, sul disegno di legge C. 1950,
recante modifiche alla disciplina della ma-
gistratura onoraria del contingente ad esau-
rimento.

Al riguardo, ricorda preliminarmente
che detto parere ha la finalità di accertare
che il provvedimento collegato non rechi
disposizioni estranee al suo oggetto, così
come definito dalla legislazione vigente in
materia di bilancio e di contabilità dello
Stato, nonché dalla risoluzione di appro-
vazione del Documento di economia e fi-
nanza o della relativa Nota di aggiorna-
mento. In proposito, rammenta che l’arti-
colo 10, comma 6, della legge di contabilità
e finanza pubblica dispone che in allegato
al Documento di economia e finanza sono
indicati i disegni di legge collegati alla ma-
novra di finanza pubblica, ciascuno dei
quali reca disposizioni omogenee per ma-
teria, tenendo conto delle competenze delle
amministrazioni, e concorre al raggiungi-
mento degli obiettivi programmatici fissati
dal medesimo Documento, con esclusione
di quelli relativi alla fissazione dei saldi,
nonché all’attuazione del Programma na-
zionale di riforma, anche attraverso inter-
venti di carattere ordinamentale, organiz-
zatorio ovvero di rilancio e sviluppo dell’e-
conomia. Rileva che, ai sensi dell’articolo
10-bis, comma 7, della medesima legge even-
tuali disegni di legge collegati che presen-
tino i medesimi requisiti possono essere
indicati anche in allegato alla Nota di ag-
giornamento del Documento di economia e
finanza.

In proposito, fa presente che la Nota di
aggiornamento del Documento di economia
e finanza 2023 (Doc. LVII, n. 1-bis) indica
tra i provvedimenti collegati alla decisione
di bilancio un disegno di legge recante
disposizioni in materia di magistratura ono-
raria e che il Documento di economia e
finanza 2024 (Doc. LVII, n. 2) ha, tra l’al-
tro, confermato l’indicazione dei provvedi-
menti collegati alla decisione di bilancio
contenuta nel precedente documento pro-
grammatico.

Ciò premesso, segnala che il disegno di
legge C. 1950, che reca modifiche alla di-
sciplina della magistratura onoraria del
contingente ad esaurimento, si compone di
quattro articoli, che appaiono riconducibili
all’ambito materiale indicato dai docu-
menti di programmazione. In particolare,
come evidenziato anche dalla relazione il-
lustrativa allegata al provvedimento, fa pre-
sente che il disegno di legge è teso alla
revisione del regime giuridico, economico e
previdenziale dei magistrati onorari già in
servizio alla data di entrata in vigore del
decreto legislativo 13 luglio 2017, n. 116,
che costituiscono il cosiddetto contingente
ad esaurimento, regolando compiutamente
sia il rapporto di lavoro di coloro che, tra
essi, hanno optato oppure opteranno per
l’esercizio esclusivo delle funzioni onorarie,
sia di quelli che hanno optato oppure op-
teranno per un impegno più circoscritto e
per il concorrente esercizio di ulteriori
attività lavorative.

Rileva, in particolare, che l’articolo 1
reca numerose novelle al Capo XI del de-
creto legislativo 13 luglio 2017, n. 116, che
contiene disposizioni relative ai magistrati
onorari in servizio e che, per quanto at-
tiene alle disposizioni introdotte nel pre-
detto decreto legislativo, con le modifiche
apportate all’articolo 29 si stabilisce che ai
magistrati onorari confermati si applica, in
quanto compatibile, il contratto collettivo
nazionale di lavoro del Comparto funzioni
centrali, per la disciplina dei permessi, delle
assenze e dei congedi e che i magistrati
onorari confermati che non hanno optato
per il regime di esclusività delle funzioni
onorarie possono esercitare l’opzione entro
il 31 luglio di ogni anno successivo a quello
di immissione nel ruolo. Evidenzia che l’ar-
ticolo 29-bis reca, inoltre, norme in materia
di impegno complessivo dei magistrati ono-
rari confermati, l’articolo 29-ter introduce
talune cause di incompatibilità per i ma-
gistrati onorari confermati che hanno op-
tato per il regime di esclusività, mentre il
nuovo articolo 30 disciplina le funzioni e i
compiti dei giudici onorari di tribunale
confermati e dei vice procuratori onorari
confermati. Segnala che il successivo arti-
colo 30-bis disciplina presupposti e moda-
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lità della destinazione in supplenza dei
magistrati onorari confermati, l’articolo 30-
ter disciplina l’impegno dei magistrati ono-
rari confermati durante il periodo feriale e
il correlativo godimento del periodo di ri-
poso, l’articolo 30-quater disciplina il tra-
sferimento a domanda dei magistrati ono-
rari confermati nell’ambito del distretto di
corte di appello presso cui esercitano le
funzioni, mentre l’articolo 30-quinquies di-
sciplina la procedura di valutazione di ido-
neità professionale del magistrato onorario
confermato. Rileva che l’articolo 30-sexies
reca, inoltre, una disciplina dei casi di
violazione dei doveri inerenti alle funzioni
dei magistrati onorari confermati e che
l’articolo 30-septies individua le disposi-
zioni applicabili ai magistrati onorari con-
fermati del ruolo a esaurimento e disci-
plina la sospensione del rapporto del ma-
gistrato onorario confermato. Fa presente
che l’intervento sull’articolo 31 prevede che
ai giudici di pace e ai magistrati onorari in
servizio alla data di entrata in vigore del
decreto legislativo n. 116 del 2017 si appli-
chino le disposizioni in materia di funzioni
e compiti dei magistrati onorari in servizio
di cui all’articolo 30, nel testo vigente alla
data del 31 dicembre 2021. Rileva che il
nuovo articolo 31-bis disciplina il com-
penso e il regime previdenziale dei magi-
strati onorari confermati che esercitano le
funzioni in via esclusiva, mentre l’articolo
31-ter disciplina il compenso e il regime
previdenziale dei magistrati onorari con-
fermati che esercitano le funzioni in via
non esclusiva e l’articolo 31-quater disci-
plina le modalità dell’adeguamento dei pre-
detti compensi all’incremento del costo della
vita.

Segnala che l’articolo 2 del disegno di
legge prevede la riapertura della procedura
valutativa per i magistrati onorari che non
hanno esercitato a suo tempo l’opzione per
la conferma, da attuare nell’ambito delle
risorse finanziarie disponibili all’esito delle
procedure di conferma già concluse, da
accertare con decreto del Ministro della
giustizia, di concerto con il Ministro del-
l’economia e delle finanze.

Fa presente che l’articolo 3 contiene le
disposizioni transitorie, prevedendo in par-

ticolare la riapertura del termine per l’e-
sercizio dell’opzione per il regime di esclu-
sività da parte dei magistrati confermati,
mentre l’articolo 4 reca le disposizioni di
carattere finanziario necessarie ai fini del-
l’attuazione del provvedimento.

Alla luce di questa ricostruzione, può
ritenersi, a suo avviso, che il disegno di
legge rechi disposizioni che rientrano negli
ambiti materiali definiti dalla Nota di ag-
giornamento del Documento di economia e
finanza 2023 e dal Documento di economia
e finanza 2024, con norme che presentano
carattere omogeneo, tenendo conto delle
competenze delle amministrazioni, non re-
cando quindi disposizioni estranee al suo
oggetto, così come definito dalla legisla-
zione vigente in materia di bilancio e di
contabilità dello Stato.

Formula, pertanto, la seguente proposta
di parere:

« La V Commissione,

esaminato, ai sensi dell’articolo 123-
bis, comma 1, del Regolamento, il disegno
di legge C. 1950, recante modifiche alla
disciplina della magistratura onoraria del
contingente ad esaurimento;

premesso che:

l’articolo 10, comma 6, della legge
31 dicembre 2009, n. 196, dispone che in
allegato al Documento di economia e fi-
nanza pubblica sono indicati i disegni di
legge collegati alla manovra di finanza pub-
blica, ciascuno dei quali reca disposizioni
omogenee per materia, tenendo conto delle
competenze delle amministrazioni, e con-
corre al raggiungimento degli obiettivi pro-
grammatici fissati dal medesimo Docu-
mento, con esclusione di quelli relativi alla
fissazione dei saldi, nonché all’attuazione
del Programma nazionale di riforma, an-
che attraverso interventi di carattere ordi-
namentale, organizzatorio ovvero di rilan-
cio e sviluppo dell’economia;

ai sensi dell’articolo 10-bis, comma
7, della medesima legge n. 196 del 2009,
eventuali disegni di legge collegati che pre-
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sentino i medesimi requisiti possono essere
indicati anche in allegato alla Nota di ag-
giornamento del Documento di economia e
finanza;

la Nota di aggiornamento del Docu-
mento di economia e finanza 2023 (Doc.
LVII, n. 1-bis) indica tra i provvedimenti
collegati alla manovra di bilancio 2024-
2026 un disegno di legge recante disposi-
zioni in materia di magistratura onoraria e
il Documento di economia e finanza 2024
(Doc. LVII, n. 2) ha, tra l’altro, confermato
l’indicazione dei provvedimenti collegati alla
decisione di bilancio contenuta nel prece-
dente documento programmatico;

considerato che:

il disegno di legge si compone di
quattro articoli, che, come evidenziato an-
che dalla relazione illustrativa, sono fina-
lizzati alla revisione del regime giuridico,
economico e previdenziale dei magistrati
onorari già in servizio alla data di entrata
in vigore del decreto legislativo 13 luglio
2017, n. 116, che costituiscono il cosiddetto
contingente ad esaurimento, regolando com-
piutamente sia il rapporto di lavoro di
coloro che, tra essi, hanno optato oppure
opteranno per l’esercizio esclusivo delle
funzioni onorarie, sia di quelli che hanno
optato oppure opteranno per un impegno
più circoscritto e per il concorrente eser-
cizio di ulteriori attività lavorative;

il disegno di legge reca disposizioni
omogenee per materia, riconducibili essen-
zialmente alla competenza del Ministero
della giustizia,

RITIENE

che il contenuto del disegno di legge
C. 1950, recante “Modifiche alla disciplina
della magistratura onoraria del contingente
ad esaurimento”:

a) sia riconducibile alle materie indi-
cate nel Documento di economia e finanza
2024, che ha, tra l’altro, confermato l’indi-
cazione dei provvedimenti collegati alla de-

cisione di bilancio contenuta nella Nota di
aggiornamento del Documento di economia
e finanza 2023, che, a sua volta, ha indi-
cato, tra i provvedimenti collegati alla ma-
novra di finanza pubblica, un disegno di
legge recante disposizioni in materia di
magistratura onoraria;

b) non rechi disposizioni estranee al
suo oggetto, così come definito dalla legi-
slazione vigente in materia di bilancio e di
contabilità dello Stato ».

La Commissione approva la proposta di
parere formulata dal presidente.

La seduta termina alle 16.10.

SEDE CONSULTIVA

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Giuseppe Tommaso Vincenzo
MANGIALAVORI. – Interviene la sottose-
gretaria di Stato per l’economia e le finanze
Lucia Albano.

La seduta comincia alle 16.10.

Ratifica ed esecuzione del Trattato di assistenza

giudiziaria in materia penale tra il Governo della

Repubblica italiana ed il Governo della Repubblica

del Senegal, fatto a Dakar il 4 gennaio 2018.

C. 1149 Governo, approvato dal Senato.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Carmen Letizia GIORGIANNI (FDI), re-
latrice, avverte che il disegno di legge in
esame, già approvato dal Senato della Re-
pubblica in data 9 maggio 2023, reca la
ratifica e l’esecuzione del Trattato di assi-
stenza giudiziaria in materia penale tra il
Governo della Repubblica italiana ed il
Governo della Repubblica del Senegal, fatto
a Dakar il 4 gennaio 2018.

Nel segnalare che la Commissione Bi-
lancio ha espresso parere favorevole sul
provvedimento, nel corso del suo esame in
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sede consultiva, in data 26 luglio 2023,
ricorda che l’articolo 3 del disegno di legge
prevede, al comma 1, che agli oneri deri-
vanti dall’attuazione degli articoli 6, 10, 12,
18, 19 e 24 del Trattato oggetto di ratifica,
valutati in euro 55.879 a decorrere dal-
l’anno 2023, e dalle rimanenti spese deri-
vanti dagli articoli 14 e 24 del medesimo
Trattato, pari a euro 17.200 a decorrere
dall’anno 2023, si provvede mediante cor-
rispondente riduzione dello stanziamento
del fondo speciale di parte corrente, rela-
tivo al bilancio triennale 2023-2025, allo
scopo parzialmente utilizzando l’accanto-
namento di competenza del Ministero degli
affari esteri e della cooperazione interna-
zionale.

In particolare, secondo quanto riportato
dalla relazione tecnica, gli oneri valutati,
quantificati in euro 55.879 a decorrere dal-
l’anno 2023, si riferiscono alle spese di
viaggio per il trasferimento temporaneo di
detenuti, alle spese di missione degli ac-
compagnatori dei detenuti, alle spese di
comparizione di testimoni e periti, alle spese
per il trasporto di cose collegate al reato,
alle spese per le squadre investigative co-
muni e a quelle per le consegne vigilate e
controllate. Gli oneri autorizzati, pari a
complessivi euro 17.200 a decorrere dal-
l’anno 2023, sono riferiti alle spese di tra-
duzione di atti e documenti, alle spese per
compensi per testimoni e periti, alle spese
per interpretariato e a quelle per videocon-
ferenze.

Al riguardo, nell’osservare che la norma
di copertura del provvedimento prevede
che gli oneri e la relativa copertura finan-
ziaria decorrano dall’anno 2023, rileva che
il presente provvedimento è incluso nell’e-
lenco degli slittamenti di cui all’articolo 18,
comma 3, della legge n. 196 del 2009. Se-
gnala che tale ultima disposizione, inerente
alla disciplina dei fondi speciali destinati
alla copertura finanziaria di provvedimenti
legislativi che si prevede siano approvati
nel corso degli esercizi finanziari compresi
nel bilancio pluriennale, stabilisce, tra l’al-
tro, che nel caso di spese corrispondenti ad
obblighi internazionali la copertura finan-
ziaria prevista per il primo anno resti va-
lida anche dopo la conclusione dell’eserci-

zio cui si riferisce per i provvedimenti
presentati alle Camere entro l’anno ed en-
trati in vigore entro l’anno successivo, che
a tal fine formano l’oggetto di appositi
elenchi trasmessi alle Camere a cura del
Ministro dell’economia e delle finanze.

Tanto premesso, fa presente che l’accan-
tonamento del fondo speciale utilizzato con
finalità di copertura reca le necessarie di-
sponibilità. Appare nondimeno utile, a suo
avviso, acquisire un chiarimento dal Go-
verno in ordine all’opportunità di aggior-
nare la decorrenza degli oneri derivanti dal
Trattato e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria, tenendo conto
della natura degli oneri oggetto di coper-
tura.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, nel
fornire riscontro ai rilievi formulati dalla
relatrice, fa presente che in considerazione
del fatto che il provvedimento, già appro-
vato dall’altro ramo del Parlamento, è in-
cluso nell’elenco degli accantonamenti del
fondo speciale di parte corrente per i quali
è previsto lo slittamento, ai sensi dell’arti-
colo 18, comma 3, della legge 31 dicembre
2009, n. 196, non si rende necessario ag-
giornare la decorrenza degli oneri derivanti
dal Trattato e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria.

Carmen Letizia GIORGIANNI (FDI), re-
latrice, alla luce della risposta fornita dalla
rappresentante del Governo, formula la se-
guente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il testo del disegno di legge
C. 1149, approvato dal Senato della Re-
pubblica, recante ratifica ed esecuzione del
Trattato di assistenza giudiziaria in materia
penale tra il Governo della Repubblica ita-
liana ed il Governo della Repubblica del
Senegal, fatto a Dakar il 4 gennaio 2018;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che, in conside-
razione del fatto che il provvedimento, già
approvato dall’altro ramo del Parlamento,
è incluso nell’elenco degli accantonamenti
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del fondo speciale di parte corrente per i
quali è previsto lo slittamento, ai sensi
dell’articolo 18, comma 3, della legge 31
dicembre 2009, n. 196, non si rende neces-
sario aggiornare la decorrenza degli oneri
derivanti dal Trattato e adeguare, di con-
seguenza, la relativa copertura finanziaria;

ritenuto che, in relazione alla coper-
tura degli oneri da sostenere a decorrere
dall’anno 2024, il richiamo all’utilizzo del
fondo speciale di parte corrente per il
triennio 2023-2025, di cui all’articolo 3,
comma 1, debba intendersi riferito al bi-
lancio relativo al triennio 2024-2026;

nel presupposto che il provvedimento
entri in vigore entro la fine dell’anno 2024,

esprime

PARERE FAVOREVOLE ».

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la proposta di parere formulata
dalla relatrice.

La Commissione approva la proposta di
parere della relatrice.

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra il Governo

della Repubblica italiana e il Governo della Repub-

blica del Ghana in materia di cooperazione nel

settore della difesa, fatto ad Accra il 28 novembre

2019.

C. 1150 Governo, approvato dal Senato.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Carmen Letizia GIORGIANNI (FDI), re-
latrice, rammenta che il disegno di legge in
esame, già approvato dal Senato della Re-
pubblica in data 9 maggio 2023, reca la
ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra il
Governo della Repubblica italiana e il Go-
verno della Repubblica del Ghana in ma-
teria di cooperazione nel settore della di-
fesa, fatto ad Accra il 28 novembre 2019.

Nel segnalare che la Commissione Bi-
lancio ha espresso parere favorevole sul
provvedimento, nel corso del suo esame in
sede consultiva, in data 26 luglio 2023,
ricorda che l’articolo 3 del disegno di legge
prevede, al comma 1, che agli oneri deri-
vanti dagli articoli 2, 3, 4 e 5 dell’Accordo
oggetto di ratifica, valutati in euro 4.876
annui ad anni alterni a decorrere dall’anno
2023, si provvede mediante corrispondente
riduzione dello stanziamento del fondo spe-
ciale di parte corrente, relativo al bilancio
triennale 2023-2025, allo scopo parzial-
mente utilizzando l’accantonamento di com-
petenza del Ministero degli affari esteri e
della cooperazione internazionale.

Secondo quanto evidenziato dalla rela-
zione tecnica allegata al provvedimento, gli
articoli 2, 3, 4, e 5 dell’Accordo comportano
nuovi e maggiori oneri riferibili allo svol-
gimento di visite ufficiali, incontri opera-
tivi, riunioni dei Gruppi di lavoro tecnici e
consultazioni, da svolgere una volta al-
l’anno, alternativamente in Italia e in Ghana,
tra le rispettive delegazioni al fine di ela-
borare e definire le misure di attuazione
del documento.

Nelle premesse del parere reso dalla
Commissione Bilancio il 26 luglio 2023 si
rilevava che il parere favorevole era espresso
nel presupposto che il primo incontro dei
Gruppi di lavoro tecnici di cui all’articolo 3
dell’Accordo si svolgerà in Ghana nel corso
dell’anno 2023, in coerenza con il profilo
temporale degli oneri indicato dall’articolo
3, comma 1, del disegno di legge.

Al riguardo, nell’osservare che la norma
di copertura del provvedimento prevede
che gli oneri e la relativa copertura finan-
ziaria decorrano dall’anno 2023, rileva che
il presente provvedimento è incluso nell’e-
lenco degli slittamenti di cui all’articolo 18,
comma 3, della legge n. 196 del 2009. Os-
serva che tale ultima disposizione, inerente
alla disciplina dei fondi speciali destinati
alla copertura finanziaria di provvedimenti
legislativi che si prevede siano approvati
nel corso degli esercizi finanziari compresi
nel bilancio pluriennale, stabilisce, tra l’al-
tro, che nel caso di spese corrispondenti ad
obblighi internazionali la copertura finan-
ziaria prevista per il primo anno resti va-
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lida anche dopo la conclusione dell’eserci-
zio cui si riferisce per i provvedimenti
presentati alle Camere entro l’anno ed en-
trati in vigore entro l’anno successivo, che
a tal fine formano l’oggetto di appositi
elenchi trasmessi alle Camere a cura del
Ministro dell’economia e delle finanze.

Tanto premesso, fa presente che l’accan-
tonamento del fondo speciale utilizzato con
finalità di copertura reca le necessarie di-
sponibilità. A suo avviso, appare nondi-
meno utile acquisire un chiarimento dal
Governo in ordine all’opportunità di ag-
giornare la decorrenza degli oneri derivanti
dall’Accordo e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria, tenendo conto
della natura degli oneri oggetto di coper-
tura.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, nel
fornire riscontro ai rilievi formulati dalla
relatrice, fa presente che, in considerazione
del fatto che il provvedimento, già appro-
vato dall’altro ramo del Parlamento, è in-
cluso nell’elenco degli accantonamenti del
fondo speciale di parte corrente per i quali
è previsto lo slittamento, ai sensi dell’arti-
colo 18, comma 3, della legge 31 dicembre
2009, n. 196, non si rende necessario ag-
giornare la decorrenza degli oneri derivanti
dal Trattato e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria.

Carmen Letizia GIORGIANNI (FDI), re-
latrice, formula la seguente proposta di
parere:

« La V Commissione,

esaminato il testo del disegno di legge
C. 1150, approvato dal Senato della Re-
pubblica, recante ratifica ed esecuzione del-
l’Accordo tra il Governo della Repubblica
italiana e il Governo della Repubblica del
Ghana in materia di cooperazione nel set-
tore della difesa, fatto ad Accra il 28 no-
vembre 2019;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che, in conside-
razione del fatto che il provvedimento, già
approvato dall’altro ramo del Parlamento,

è incluso nell’elenco degli accantonamenti
del fondo speciale di parte corrente per i
quali è previsto lo slittamento, ai sensi
dell’articolo 18, comma 3, della legge 31
dicembre 2009, n. 196, non si rende neces-
sario aggiornare la decorrenza degli oneri
derivanti dall’Accordo e adeguare, di con-
seguenza, la relativa copertura finanziaria;

ritenuto che, in relazione alla coper-
tura degli oneri da sostenere successiva-
mente all’anno 2024, il richiamo all’utilizzo
del fondo speciale di parte corrente per il
triennio 2023-2025, di cui all’articolo 3,
comma 1, debba intendersi riferito al bi-
lancio relativo al triennio 2024-2026;

nel presupposto che il provvedimento
entri in vigore entro la fine dell’anno 2024,

esprime

PARERE FAVOREVOLE ».

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la proposta di parere formulata
dalla relatrice.

La Commissione approva la proposta di
parere della relatrice.

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra la Repubblica

italiana e la Repubblica d’Armenia inteso a facilitare

l’applicazione della Convenzione europea di assi-

stenza giudiziaria in materia penale del 20 aprile

1959, fatto a Roma il 22 novembre 2019.

C. 1260 Governo, approvato dal Senato.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, av-
verte che il disegno di legge in esame, già
approvato dal Senato della Repubblica in
data 27 giugno 2023, reca la ratifica e
l’esecuzione dell’Accordo tra la Repubblica
italiana e la Repubblica d’Armenia inteso a
facilitare l’applicazione della Convenzione
europea di assistenza giudiziaria in materia
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penale del 20 aprile 1959, fatto a Roma il
22 novembre 2019.

Nel segnalare che la Commissione Bi-
lancio, nel corso del suo esame in sede
consultiva, ha espresso, in data 6 settembre
2023, parere favorevole sul provvedimento,
osserva che l’articolo 3 del disegno di legge
prevede, al comma 1, che agli oneri deri-
vanti dagli articoli 1 e 4 dell’Accordo og-
getto di ratifica, valutati in 67.835 euro a
decorrere dall’anno 2023, si provvede me-
diante corrispondente riduzione dell’accan-
tonamento del fondo speciale di parte cor-
rente, relativo al bilancio triennale 2023-
2025, di competenza del Ministero degli
affari esteri e della cooperazione interna-
zionale.

Secondo quanto indicato nella relazione
tecnica i predetti oneri si riferiscono all’in-
sieme delle spese di missione degli accom-
pagnatori dei detenuti da trasferire, alle
spese di trasferimento dei detenuti, alle
spese di traduzione degli atti, alle spese di
comparizione di testimoni e periti, alle spese
per trasferimento di cose, alle spese per
videoconferenze, nonché alle spese per l’in-
terpretariato.

Al riguardo, nell’osservare che la norma
di copertura del provvedimento prevede
che gli oneri e la relativa copertura finan-
ziaria decorrano dall’anno 2023, rileva che
il presente provvedimento è incluso nell’e-
lenco degli slittamenti di cui all’articolo 18,
comma 3, della legge n. 196 del 2009. Se-
gnala che tale ultima disposizione, inerente
alla disciplina dei fondi speciali destinati
alla copertura finanziaria di provvedimenti
legislativi che si prevede siano approvati
nel corso degli esercizi finanziari compresi
nel bilancio pluriennale, stabilisce, tra l’al-
tro, che nel caso di spese corrispondenti ad
obblighi internazionali la copertura finan-
ziaria prevista per il primo anno resti va-
lida anche dopo la conclusione dell’eserci-
zio cui si riferisce per i provvedimenti
presentati alle Camere entro l’anno ed en-
trati in vigore entro l’anno successivo, che
a tal fine formano l’oggetto di appositi
elenchi trasmessi alle Camere a cura del
Ministro dell’economia e delle finanze.

Tanto premesso, fa presente che l’accan-
tonamento del fondo speciale utilizzato con

finalità di copertura reca le necessarie di-
sponibilità. Ritiene comunque utile acqui-
sire un chiarimento dal Governo in ordine
all’opportunità di aggiornare la decorrenza
degli oneri derivanti dall’Accordo e ade-
guare, di conseguenza, la relativa copertura
finanziaria, tenendo conto della natura de-
gli oneri oggetto di copertura.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, nel
fornire riscontro ai rilievi formulati dal
relatore, fa presente che in considerazione
del fatto che il provvedimento, già appro-
vato dall’altro ramo del Parlamento, è in-
cluso nell’elenco degli accantonamenti del
fondo speciale di parte corrente per i quali
è previsto lo slittamento, ai sensi dell’arti-
colo 18, comma 3, della legge 31 dicembre
2009, n. 196, non si rende necessario ag-
giornare la decorrenza degli oneri derivanti
dal Trattato e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, alla
luce della risposta fornita dalla rappresen-
tante del Governo, formula la seguente
proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il testo del disegno di legge
C. 1260, approvato dal Senato della Re-
pubblica, recante ratifica ed esecuzione del-
l’Accordo tra la Repubblica italiana e la
Repubblica d’Armenia inteso a facilitare
l’applicazione della Convenzione europea
di assistenza giudiziaria in materia penale
del 20 aprile 1959, fatto a Roma il 22
novembre 2019;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che, in conside-
razione del fatto che il provvedimento, già
approvato dall’altro ramo del Parlamento,
è incluso nell’elenco degli accantonamenti
del fondo speciale di parte corrente per i
quali è previsto lo slittamento, ai sensi
dell’articolo 18, comma 3, della legge 31
dicembre 2009, n. 196, non si rende neces-
sario aggiornare la decorrenza degli oneri
derivanti dall’Accordo e adeguare, di con-
seguenza, la relativa copertura finanziaria;
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ritenuto che, in relazione alla coper-
tura degli oneri da sostenere a decorrere
dall’anno 2024, il richiamo all’utilizzo del
fondo speciale di parte corrente per il
triennio 2023-2025, di cui all’articolo 3,
comma 1, debba intendersi riferito al bi-
lancio relativo al triennio 2024-2026;

nel presupposto che il provvedimento
entri in vigore entro la fine dell’anno 2024,

esprime

PARERE FAVOREVOLE ».

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la proposta di parere formulata
dal relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

Ratifica ed esecuzione dell’Accordo tra il Governo

della Repubblica italiana ed il Governo della Repub-

blica del Kosovo sulla cooperazione di polizia, fatto

a Roma il 12 novembre 2020.

C. 1388 Governo, approvato dal Senato.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Andrea TREMAGLIA (LEGA), relatore,
avverte che il disegno di legge in esame, già
approvato dal Senato della Repubblica in
data 6 settembre 2023, reca la ratifica e
l’esecuzione dell’Accordo tra il Governo
della Repubblica italiana ed il Governo
della Repubblica del Kosovo sulla coope-
razione di polizia, fatto a Roma il 12 no-
vembre 2020.

Nel segnalare che la Commissione Bi-
lancio ha espresso parere favorevole sul
provvedimento, nel corso del suo esame in
sede consultiva, in data 18 ottobre 2023,
ricorda che l’articolo 3 del disegno di legge
prevede, al comma 1, che agli oneri deri-
vanti dagli articoli 5 e 10 dell’Accordo
oggetto di ratifica, pari a 22.204 euro annui
a decorrere dal 2023 e valutati in 41.423

euro annui a decorrere dal medesimo anno,
si provvede mediante corrispondente ridu-
zione dell’accantonamento del fondo spe-
ciale di parte corrente, relativo al bilancio
triennale 2023-2025, di competenza del Mi-
nistero degli affari esteri e della coopera-
zione internazionale.

Secondo quanto indicato nella relazione
tecnica, i predetti oneri sono riconducibili,
per quanto attiene all’articolo 5 dell’Ac-
cordo, allo svolgimento di corsi di forma-
zione a beneficio della Polizia kosovara,
allo scambio di informazioni in materia di
produzione e traffico illecito di sostanze
stupefacenti o psicotrope e dei relativi pre-
cursori chimici, nonché di sostanze chimi-
che di base utilizzate nel processo di fab-
bricazione, all’organizzazione in Italia di
corsi per componenti delle forze di polizia
del Kosovo, nonché allo scambio di espe-
rienze e di esperti, mentre, per quanto
attiene all’articolo 10, essi sono riferibili
allo svolgimento con cadenza annuale di
riunioni bilaterali in Italia e in Kosovo.

Al riguardo, nell’osservare che la norma
di copertura del provvedimento prevede
che gli oneri e la relativa copertura finan-
ziaria decorrano dall’anno 2023, rileva che
il presente provvedimento è incluso nell’e-
lenco degli slittamenti di cui all’articolo 18,
comma 3, della legge n. 196 del 2009. Fa
presente che tale ultima disposizione, ine-
rente alla disciplina dei fondi speciali de-
stinati alla copertura finanziaria di prov-
vedimenti legislativi che si prevede siano
approvati nel corso degli esercizi finanziari
compresi nel bilancio pluriennale, stabili-
sce, tra l’altro, che nel caso di spese cor-
rispondenti ad obblighi internazionali la
copertura finanziaria prevista per il primo
anno resti valida anche dopo la conclusione
dell’esercizio cui si riferisce per i provve-
dimenti presentati alle Camere entro l’anno
ed entrati in vigore entro l’anno successivo,
che a tal fine formano l’oggetto di appositi
elenchi trasmessi alle Camere a cura del
Ministro dell’economia e delle finanze.

Tanto premesso, fa presente che l’accan-
tonamento del fondo speciale utilizzato con
finalità di copertura reca le necessarie di-
sponibilità. Ritiene nondimeno utile acqui-
sire un chiarimento dal Governo in ordine

Martedì 10 settembre 2024 — 13 — Commissione V



all’opportunità di aggiornare la decorrenza
degli oneri derivanti dall’Accordo e ade-
guare, di conseguenza, la relativa copertura
finanziaria, tenendo conto della natura de-
gli oneri oggetto di copertura.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, nel
fornire riscontro ai rilievi formulati dal
relatore, fa presente che in considerazione
del fatto che il provvedimento, già appro-
vato dall’altro ramo del Parlamento, è in-
cluso nell’elenco degli accantonamenti del
fondo speciale di parte corrente per i quali
è previsto lo slittamento, ai sensi dell’arti-
colo 18, comma 3, della legge 31 dicembre
2009, n. 196, non si rende necessario ag-
giornare la decorrenza degli oneri derivanti
dal Trattato e adeguare, di conseguenza, la
relativa copertura finanziaria.

Andrea TREMAGLIA (LEGA), relatore,
alla luce della risposta fornita dalla rap-
presentante del Governo, formula la se-
guente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il testo del disegno di legge
C. 1388, approvato dal Senato della Re-
pubblica, recante ratifica ed esecuzione del-
l’Accordo tra il Governo della Repubblica
italiana ed il Governo della Repubblica del
Kosovo sulla cooperazione di polizia, fatto
a Roma il 12 novembre 2020;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che, in conside-
razione del fatto che il provvedimento, già
approvato dall’altro ramo del Parlamento,
è incluso nell’elenco degli accantonamenti
del fondo speciale di parte corrente per i
quali è previsto lo slittamento, ai sensi
dell’articolo 18, comma 3, della legge 31
dicembre 2009, n. 196, non si rende neces-
sario aggiornare la decorrenza degli oneri
derivanti dall’Accordo e adeguare, di con-
seguenza, la relativa copertura finanziaria;

ritenuto che, in relazione alla coper-
tura degli oneri da sostenere a decorrere
dall’anno 2024, il richiamo all’utilizzo del
fondo speciale di parte corrente per il

triennio 2023-2025, di cui all’articolo 3,
comma 1, debba intendersi riferito al bi-
lancio relativo al triennio 2024-2026;

nel presupposto che il provvedimento
entri in vigore entro la fine dell’anno 2024,

esprime

PARERE FAVOREVOLE ».

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la proposta di parere formulata
dal relatore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

Disposizioni in materia di sicurezza pubblica, di

tutela del personale in servizio, nonché di vittime

dell’usura e di ordinamento penitenziario.

C. 1660-A Governo.

(Parere all’Assemblea).

(Esame e conclusione – Parere favorevole
con condizioni volte a garantire il rispetto
dell’articolo 81 della Costituzione – Parere
su emendamenti).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento e delle proposte emendative ad
esso riferite.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, ri-
corda che il disegno di legge in esame, nel
testo modificato e integrato dalle Commis-
sioni riunite Affari Costituzionali e Giusti-
zia, reca disposizioni in materia di sicu-
rezza pubblica, di tutela del personale in
servizio, nonché di vittime dell’usura e di
ordinamento penitenziario. Fa presente che
il testo originario del provvedimento è cor-
redato di relazione tecnica ed è assistito,
all’articolo 38, da una clausola di neutralità
finanziaria riferita all’intero provvedimento,
con l’esclusione degli articoli 17, 21, 22, 23
e 36.

Nel segnalare che nella propria rela-
zione si soffermerà esclusivamente sulle
disposizioni rispetto alle quali ritiene ne-
cessario acquisire chiarimenti da parte del
Governo, rinviando per maggiori approfon-
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dimenti alla documentazione predisposta
dagli uffici della Camera, osserva in primo
luogo che l’articolo 2 novella l’articolo 17
del decreto-legge n. 113 del 2018 che, nel
testo vigente, per finalità di prevenzione del
terrorismo, prevede che gli esercenti atti-
vità di autonoleggio comunichino i dati
identificativi dei soggetti richiedenti il ser-
vizio ad uno specifico ufficio del Diparti-
mento della pubblica sicurezza del Mini-
stero dell’interno per l’effettuazione delle
successive attività di controllo. Rileva che
le modifiche e integrazioni apportate con-
sentono l’applicazione della suddetta norma
anche per finalità di prevenzione di ulte-
riori reati di particolare gravità e introdu-
cono per il contravventore delle richiamate
prescrizioni l’arresto fino a tre mesi o l’am-
menda fino a 206 euro. Al riguardo, pur
preso atto di quanto affermato dalla rela-
zione tecnica, che riferisce che la norma in
esame riveste carattere ordinamentale e
che non determina nuovi o maggiori oneri
per la finanza pubblica, posto che la stessa
sembra suscettibile di determinare un am-
pliamento dei controlli sulle attività di au-
tonoleggio anche con riguardo a fattispecie
penali – tra le quali quelle efferenti alle
attività criminali di tipo mafioso e al traf-
fico di stupefacenti – ulteriori rispetto a
quelle previste nell’assetto vigente, ritiene
che andrebbe acquisita una valutazione da
parte del Governo volta a confermare che
tali presumibili maggiori attività di con-
trollo possano essere svolte nell’ambito delle
risorse disponibili a legislazione vigente ivi
comprese le risorse strumentali concer-
nenti la piattaforma informatica CaRGOS
già operativa, come evidenziato dalla rela-
zione tecnica, per le finalità applicative del
citato articolo 17 del decreto-legge n. 113
del 2018. Non ha nulla da osservare con
riguardo, infine, alla modifica apportata
presso le Commissioni di merito che im-
pone agli esercenti di attività di autonoleg-
gio di comunicare anche i dati identificativi
del veicolo oggetto di noleggio, con parti-
colare riferimento al numero di targa, al
numero di telaio, agli intervenuti muta-
menti della proprietà e ai contratti di sub-
noleggio.

In relazione all’articolo 5, evidenzia che
le disposizioni, introdotte dalle Commis-
sioni di merito, modificano le condizioni al
cui sussistere è subordinata l’ammissione
ai benefici dei superstiti delle vittime della
criminalità organizzata di cui al comma 1
dell’articolo 2-quinquies del decreto-legge
n. 151 del 2008, attenuando taluni dei li-
miti posti a legislazione vigente e, dunque,
ampliando potenzialmente la platea dei be-
neficiari. Rileva che l’emendamento che ha
introdotto la disposizione, cui non sono
ascritti effetti sui saldi di finanza pubblica,
non è corredato di relazione tecnica. Al
riguardo, ritiene che andrebbero forniti
dati ed elementi idonei a suffragare tale
assunzione di invarianza considerato che i
benefici ai superstiti delle vittime della cri-
minalità organizzata, disciplinati da una
normativa risalente e non oggetto di mo-
dificazioni in anni recenti, non parrebbero
operare nel limite delle disponibilità, e per-
tanto a un ampliamento del numero dei
beneficiari potrebbe corrispondere un in-
cremento dell’onere complessivo. In propo-
sito, ritiene pertanto necessario acquisire
dati circa le previsioni di spesa per l’attua-
zione dei predetti benefici, la loro configu-
razione quale tetto di spesa o come spesa
valutata, il numero degli attuali beneficiari
e una stima circa il numero aggiuntivo dei
nuovi beneficiari.

Con riferimento all’articolo 6, in merito
ai profili di quantificazione, evidenzia che
la norma integra la disciplina relativa alle
misure di protezione e tutela previste dal
decreto-legge n. 8 del 1991 e dalla legge
n. 6 del 2018, rispettivamente, per i colla-
boratori, secondo quanto previsto al comma
1, e per i testimoni di giustizia, come pre-
visto al comma 2, con specifico riguardo al
rilascio delle identità di copertura. In par-
ticolare, fa presente che viene previsto, al
comma 1, lettera a), primo periodo, che il
documento di copertura – il cui utilizzo, in
base all’assetto vigente, è consentito alle
persone sottoposte a programma di prote-
zione che non siano detenute o internate –
possa essere ammesso anche con riguardo
ai collaboratori e ai loro familiari sottopo-
sti a misure di arresto o detenzione domi-
ciliari. Rileva che al comma 1, lettera a),
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secondo e terzo periodo con riguardo ai
soggetti sottoposti a protezione viene, al-
tresì, consentita la creazione di identità
fiscali di copertura, anche di tipo societa-
rio, disponendo che nel registro del Servi-
zio centrale di protezione sia conservata,
oltre alle informazioni sulla gestione del-
l’autorizzazione al rilascio del documento
di copertura, anche ogni altra documenta-
zione concernente le suddette identità fi-
scali di copertura, come previsto al comma
1, lettera b), n. 2. Fa presente che in ter-
mini analoghi a quanto sopra disposto per
i collaboratori, viene, infine, prevista al
comma 2 la possibilità di creare identità
fiscali di copertura, anche di tipo societa-
rio, anche per le esigenze di tutela e pro-
tezione dei testimoni di giustizia. Al ri-
guardo, non formula osservazioni, conside-
rato quanto affermato dalla relazione tec-
nica circa la neutralità finanziaria della
disposizione. In particolare, prende atto di
quanto riferito a conferma della sufficienza
delle risorse di bilancio per far fronte al-
l’eventuale ampliamento della platea di pos-
sibili beneficiari della misura di cui al
comma 1, lettera a), primo periodo, consi-
derata l’esiguità del numero dei soggetti
coinvolti e le effettive spese da sostenere
per il rilascio dei documenti, cioè spese per
bollo e stampa. Non ha nulla da osservare,
inoltre, in merito alla possibilità di creare
identità fiscali di copertura anche di tipo
societario di cui al comma 1, lettera a),
secondo e terzo periodo, e al comma 2.
Quanto alla previsione della conservazione
presso il registro del Servizio centrale di
protezione anche della documentazione con-
cernente le suddette identità fiscali di co-
pertura, ritiene che andrebbe confermato
che ciò potrà essere effettuato nell’ambito
delle risorse, in particolar modo strumen-
tali di natura informatica, disponibili a
legislazione vigente.

Per quanto concerne l’articolo 7, comma
1, in merito ai profili di quantificazione,
evidenzia che la norma reca specifiche mo-
difiche e integrazioni al Codice antimafia
in materia di gestione delle aziende seque-
strate e confiscate, nonché di amministra-
zione di beni immobili abusivi sequestrati e
confiscati. In particolare, rileva che, al

comma 1, lettera b), vengono tra l’altro
dettagliati gli elementi che devono essere
illustrati nella relazione dell’amministra-
tore giudiziario sui beni sequestrati, affe-
renti nello specifico alle caratteristiche tec-
nico-urbanistiche e alla presenza di even-
tuali abusi, precisando, altresì, i termini
della relativa interlocuzione con i compe-
tenti uffici comunali. Fa presente che al
comma 1, lettera c) viene, quindi, deman-
dato all’adozione di un regolamento gover-
nativo la definizione delle modalità di cal-
colo e liquidazione dei compensi dei coa-
diutori dell’Agenzia nazionale per l’ammi-
nistrazione e la destinazione dei beni
sequestrati e confiscati alla criminalità or-
ganizzata. Rileva che è, inoltre, previsto
che, se nell’ambito degli accertamenti tec-
nico-urbanistici sui beni in riferimento venga
riscontrata la sussistenza di abusi non sa-
nabili, il giudice delegato dà ordine della
loro demolizione in danno del soggetto
destinatario del provvedimento di confisca,
senza acquisizione degli stessi al patrimo-
nio dell’Erario, mentre l’area di sedime è
acquisita al patrimonio indisponibile del
comune territorialmente competente. Evi-
denzia che in tal caso si fa rinvio all’appli-
cazione delle disposizioni vigenti in mate-
ria di interventi abusivi realizzati su suoli
di proprietà pubblica di cui al testo unico
in materia edilizia, secondo quanto previ-
sto al comma 1, lettera d). Rileva che con il
comma 1, lettera e), numero 1, viene, al-
tresì, integrata la disciplina relativa alla
gestione da parte della citata Agenzia na-
zionale delle aziende sequestrate, interve-
nendo sul meccanismo di valutazione della
prosecuzione o ripresa dell’attività azien-
dale da parte del giudice delegato. Fa pre-
sente che è, infine, previsto al comma 1,
lettera i), numero 2, che il tribunale o la
medesima Agenzia Nazionale iscrivano nel
registro delle imprese, senza oneri, ogni
modifica riguardante le imprese seque-
strate e confiscate derivante dalla loro am-
ministrazione. Al riguardo rileva che la
relazione tecnica riferisce che la norma
non è suscettibile di generare nuovi o mag-
giori oneri a carico della finanza pubblica
e che le amministrazioni competenti prov-
vederanno alle relative attività con le ri-
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sorse umane, finanziarie e strumentali di-
sponibili a legislazione vigente. Sul punto,
con specifico riferimento al comma 1, let-
tera c) che demanda ad un regolamento
governativo la definizione della disciplina
dei compensi dei coadiutori dell’Agenzia
nazionale, pur considerato quanto preci-
sato dalla relazione tecnica, ovvero che tale
disciplina « comporterà l’appianamento delle
attuali problematiche e la riduzione del
relativo contenzioso », ritiene che andreb-
bero forniti dati ed ulteriori elementi di
valutazione, che consentano di compro-
varne la neutralità finanziaria rispetto a
quella vigente. Ritiene la richiesta oppor-
tuna, posto che il suddetto regolamento
governativo verrà adottato, ai sensi dell’ar-
ticolo 17, comma 3, della legge n. 400 del
1988, con decreto interministeriale, senza
che sullo schema del regolamento mede-
simo sia previsto il parere delle Commis-
sioni parlamentari competenti. Non ha nulla
da osservare in merito al comma 1, lettere
b) e d), considerato che, come altresì, evi-
denziato dalla relazione tecnica, le attività
ivi previste in capo a specifiche ammini-
strazioni pubbliche risultano già prescritte
a normativa vigente nell’ambito del testo
unico in materia edilizia, la cui applica-
zione, specie in materia di attività di de-
molizione di manufatti edilizi abusivi con
oneri a carico dell’autore dell’abuso, risulta
espressamente richiamata dalle norme in
riferimento. Non ha nulla da osservare con
riguardo al comma 1, lettera e), n. 1 posto
che, come sottolineato dalla relazione tec-
nica, questa norma consente di effettuare
una valutazione delle prospettive di prose-
cuzione o di ripresa dell’attività d’impresa
sottoposta a sequestro o confisca consen-
tendo di contenere gli oneri, in termini di
minori risorse umane e finanziarie altri-
menti impiegabili, connesse al protrarsi della
gestione pubblica di tali aziende. Non ha
nulla da osservare, infine, anche in merito
al comma 1, lettera i), n. 2), stante il suo
contenuto procedurale.

Con riferimento all’articolo 7, comma 2,
rileva preliminarmente che la norma in
esame integra i criteri di priorità previsti
dal comma 53 dell’articolo 1 della legge
n. 160 del 2019 ai fini dell’erogazione agli

enti locali del contributo governativo di cui
al comma 51 del medesimo articolo 1 fi-
nalizzato a favorire alcuni interventi. In
particolare, rileva che si stabilisce che, nel-
l’ambito del criterio della messa in sicu-
rezza ed efficientamento energetico degli
edifici, si tenga conto anche dei beni desti-
nati con provvedimento dell’Agenzia nazio-
nale per l’amministrazione e la destina-
zione dei beni sequestrati e confiscati alla
criminalità organizzata. In proposito non
ha pertanto osservazioni da formulare, po-
sto che la norma si limita a integrare criteri
di priorità per l’assegnazione di risorse già
destinate a spesa.

In relazione all’articolo 14, rileva che la
norma in esame novella l’articolo 1-bis del
decreto legislativo n. 66 del 1948, dispo-
nendo che sia punito a titolo di illecito
penale, con la reclusione fino a un mese o
la multa fino a 300 euro, e non più in via
amministrativa, con il pagamento di una
sanzione pecuniaria da 1.000 a euro 4.000
euro – il blocco stradale attuato mediante
ostruzione fatta col proprio corpo. Eviden-
zia che la fattispecie sanzionatoria è estesa
anche ai blocchi ferroviari. La pena è,
inoltre, aumentata, prevedendosi la reclu-
sione da sei mesi a due anni, se il fatto è
commesso da più persone riunite. Al ri-
guardo, prende atto di quanto affermato
dalla relazione tecnica circa la natura tra-
scurabile degli effetti di minori introiti da
sanzioni derivanti dalla disposizione – ri-
spetto al complesso delle entrate da san-
zioni amministrative annualmente scontate
ai fini delle previsioni di bilancio – la cui
applicazione verrebbe per altro ora estesa
anche ai blocchi ferroviari. Rileva, tuttavia,
l’opportunità che siano forniti i dati aggior-
nati relativi al gettito specificamente cor-
relato all’applicazione della fattispecie san-
zionatoria disciplinata dall’articolo 1-bis del
decreto legislativo n. 66 del 1948.

Relativamente all’articolo 17, evidenzia
preliminarmente che le disposizioni in esame
intervengono sull’articolo 9 del decreto-
legge n. 39 del 2024, che ha autorizzato i
comuni capoluogo di città metropolitana
della Regione siciliana che alla data del 31
dicembre 2023 hanno terminato il periodo
di risanamento quinquennale decorrente
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dalla redazione dell’ipotesi di bilancio sta-
bilmente riequilibrato, ad assumere a tempo
indeterminato, a partire dal 1° aprile 2024,
100 unità di personale non dirigenziale del
corpo della polizia locale, mediante proce-
dure concorsuali semplificate o mediante
scorrimento di graduatorie vigenti di altre
amministrazioni. Rileva che, rispetto a
quanto già previsto, le modificazioni ora
introdotte estendono la facoltà di assun-
zione anche ai comuni capoluogo di città
metropolitana della Regione siciliana che,
alla data di entrata in vigore del presente
provvedimento, risultano in procedura di
riequilibrio finanziario pluriennale e hanno
sottoscritto l’accordo per il ripiano del di-
savanzo e il rilancio degli investimenti; in-
crementano il numero di risorse umane
che si possono assumere, prevedendo che
l’autorizzazione all’assunzione di 100 unità
di personale non dirigenziale sia riferito al
corpo della polizia locale di ciascun ente.
Viene, quindi, raddoppiato, da 3.900.000
euro annui a 7.800.000 annui, l’importo
dell’autorizzazione di spesa permanente,
decorrente dall’anno 2025 ed incrementato
da 2.925.000 euro a 5.200.000 euro l’im-
porto di quella riferita all’anno 2024, per il
quale non si considera l’intera annualità.
In proposito evidenzia che la norma è
diretta ad estendere la platea dei comuni
capoluoghi di città metropolitana della Re-
gione siciliana che sono autorizzati ad as-
sumere le 100 unità di personale non di-
rigenziale, contingente che si riferisce, a
seguito delle modifiche introdotte, a cia-
scun ente. Ciò posto, segnala che il nuovo
limite di spesa, pari a 7.800.000 annui a
decorrere dal 2025, appare dimensionato
all’assunzione di complessive 200 unità di
personale da parte di due comuni capo-
luogo di città metropolitana, a differenza
del testo vigente della norma che autorizza
l’assunzione di 100 unità di personale. Evi-
denzia, in proposito, che l’autorizzazione
all’assunzione delle 100 unità di personale
prevista dal vigente articolo 9 del decreto-
legge n. 39 del 2024 appare riferita alla
città metropolitana di Catania che, al 31
dicembre 2023, ha terminato il periodo di
risanamento quinquennale. Rileva che la
modifica in esame potrebbe ora consentire

di estendere anche al comune di Palermo
l’autorizzazione all’assunzione di 100 unità
di personale, posto che per tale comune,
capoluogo di città metropolitana della Re-
gione siciliana, è stata avviata la procedura
di riequilibrio finanziario pluriennale ai
sensi dell’articolo 243-bis del decreto legi-
slativo n. 267 del 2000. In merito a tale
ricostruzione ritiene comunque opportuno
acquisire una conferma da parte del Go-
verno. In merito ai profili di copertura
finanziaria, rileva che la lettera b) del comma
1 dell’articolo 17 provvede agli oneri deri-
vanti dall’attuazione del medesimo arti-
colo, pari a 2.275.000 euro per l’anno 2024
e a 3,9 milioni di euro annui a decorrere
dall’anno 2025, mediante corrispondente
riduzione del Fondo per le esigenze indif-
feribili di cui all’articolo 1, comma 200,
della legge n. 190 del 2014. Al riguardo, nel
segnalare che, come emerge da un’interro-
gazione alla banca dati della Ragioneria
generale dello Stato, il citato Fondo, iscritto
sul capitolo 3076 dello stato di previsione
del Ministero dell’economia e delle finanze,
presenta, per l’anno in corso, le necessarie
disponibilità, ritiene necessario che il Go-
verno fornisca una conferma in merito
all’effettiva sussistenza delle risorse utiliz-
zate con finalità di copertura per l’intero
arco temporale interessato dalla riduzione,
nonché una rassicurazione volta ad esclu-
dere che dal medesimo utilizzo possa de-
rivare pregiudizio alla realizzazione di in-
terventi eventualmente già programmati a
valere sulle risorse medesime.

Per quanto riguarda l’articolo 18, evi-
denzia preliminarmente che le disposizioni
in esame, modificando la legge 2 dicembre
2016, n. 242, recante disposizioni per la
promozione della coltivazione e della fi-
liera agroindustriale della canapa, vietano
l’importazione, la lavorazione, la deten-
zione, la cessione, la distribuzione, il com-
mercio, il trasporto, l’invio, la spedizione,
la consegna, la vendita al pubblico e il
consumo di prodotti costituiti da infiore-
scenze di canapa, Cannabis sativa L, anche
in forma semilavorata, essiccata o triturata,
o contenenti tali infiorescenze, comprese
estratti, resine e olii da esse derivati. Rileva
che per tali attività si applicano le sanzioni
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previste dal testo unico sugli stupefacenti.
Sottolinea che a tale disposizione la rela-
zione tecnica non ascrive nuovi o maggiori
oneri a carico della finanza pubblica. Ram-
menta altresì che, in linea generale, limi-
tando l’esame alla legislazione più recente,
a misure di divieto di commercializzazione
o di immissione in commercio di determi-
nati prodotti o ad obblighi di ritiro dal
mercato non sono ascritti effetti sui saldi di
finanza pubblica: detti divieti e limitazioni
sono, infatti, per lo più oggetto di ordi-
nanze e decreti ministeriali. Ferma re-
stando la portata ordinamentale della
norma, tuttavia, considerato che il divieto
ora introdotto incide su un settore econo-
mico ad oggi operante, ritiene opportuno
acquisire l’avviso del Governo riguardo a
eventuali effetti, almeno nel breve periodo,
di riduzione del gettito tributario, rispetto
a quello scontato nei tendenziali di finanza
pubblica, o dell’occupazione, con la conse-
guente attivazione di interventi di sostegno
al reddito a carico della finanza pubblica,
relativamente alle attività economiche, at-
tualmente svolte ai sensi della legge 2 di-
cembre 2016, n. 242, di commercializza-
zione di prodotti derivati dalla Cannabis
sativa L con un tenore di THC inferiore o
uguale ai limiti di legge. Ritiene, inoltre,
necessario acquisire assicurazioni dal Go-
verno che il divieto in esame sia compati-
bile con la disciplina unionale.

Relativamente ai profili di quantifica-
zione dell’articolo 22, rileva preliminar-
mente che la disposizione prevede che, a
decorrere dal 2024, in favore degli ufficiali
ed agenti delle Forze di polizia e del Corpo
nazionale dei vigili del fuoco indagati o
imputati per fatti inerenti al servizio, non-
ché al coniuge, al convivente di fatto e ai
figli superstiti relativi al medesimo perso-
nale deceduto, che intendono avvalersi di
un libero professionista, possa essere cor-
risposta, anche in modo frazionato su ri-
chiesta dell’interessato e compatibilmente
con le disponibilità di bilancio dell’ammi-
nistrazione di appartenenza, una somma,
complessivamente non superiore a 10.000
euro per ciascuna fase del procedimento,
per la copertura delle spese legali, salva
rivalsa in caso di accertamento della re-

sponsabilità per dolo del soggetto interes-
sato. I commi 1 e 3 stabiliscono che la
previsione si applica anche al personale
convenuto nei relativi giudizi per respon-
sabilità civile e amministrativa. Ai sensi del
comma 2, vengono, altresì, individuati i casi
in cui è esclusa la rivalsa delle somme
corrisposte, mentre il comma 4 prevede
che per le finalità della disposizione è au-
torizzata la spesa di euro 860.000 annui a
decorrere dal 2024. Al riguardo non for-
mula osservazioni, considerato che l’onere
recato dalla disposizione appare limitato
all’entità della disposta autorizzazione di
spesa ed è riferito ad una fattispecie carat-
terizzata da facoltatività i cui profili appli-
cativi sono espressamente ricondotti nei
limiti delle disponibilità di bilancio delle
amministrazioni interessate. In merito ai
profili di copertura finanziaria, rileva che
le lettere da a) a d) del comma 4 dell’arti-
colo 22 provvedono agli oneri derivanti
dall’autorizzazione di spesa recata dal me-
desimo comma 4, pari a 860.000 euro an-
nui a decorrere dall’anno 2024, tramite le
seguenti modalità: quanto a 600.000 euro
per l’anno 2024 e a 20.000 euro annui a
decorrere dall’anno 2025, ai sensi di quanto
disposto dalla lettera a), mediante corri-
spondente riduzione del Fondo per inter-
venti strutturali di politica economica, di
cui all’articolo 10, comma 5, del decreto-
legge n. 282 del 2004; quanto a 260.000
euro annui a decorrere dall’anno 2024, ai
sensi di quanto disposto dalla lettera b),
mediante corrispondente riduzione dell’ac-
cantonamento del fondo speciale di parte
corrente, relativo al bilancio triennale 2024-
2026, di competenza del Ministero della
difesa; quanto a 40.000 euro annui a de-
correre dall’anno 2025, ai sensi di quanto
disposto dalla lettera c), mediante corri-
spondente riduzione delle proiezioni dello
stanziamento del fondo speciale di parte
corrente, relativo al bilancio triennale 2024-
2026, allo scopo parzialmente utilizzando
l’accantonamento di competenza del Mini-
stero della giustizia; quanto a 540.000 euro
annui a decorrere dal 2025, ai sensi di
quanto disposto dalla lettera d), mediante
corrispondente riduzione delle proiezioni
dello stanziamento del fondo speciale di
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parte corrente, relativo al bilancio trien-
nale 2024-2026, allo scopo parzialmente
utilizzando l’accantonamento di compe-
tenza del Ministero dell’interno.

Con riferimento alla prima modalità di
copertura finanziaria, rammenta che il
Fondo oggetto di riduzione, iscritto sul ca-
pitolo 3075 dello stato di previsione del
Ministero dell’economia e delle finanze,
sulla base di un’interrogazione alla banca
dati della Ragioneria generale dello Stato,
presenta, per l’anno in corso, le necessarie
disponibilità. Ciò posto, ritiene tuttavia ne-
cessario che il Governo fornisca una con-
ferma in merito all’effettiva sussistenza delle
risorse utilizzate con finalità di copertura
per l’intero arco temporale interessato dalla
riduzione, nonché una rassicurazione volta
ad escludere che dal medesimo utilizzo
possa derivare pregiudizio alla realizza-
zione di interventi eventualmente già pro-
grammati a valere sulle risorse medesime.
Riguardo, invece, alle riduzioni degli ac-
cantonamenti del fondo speciale di parte
corrente previste dalle lettere da b) a d),
non formula osservazioni, giacché gli ac-
cantonamenti interessati dalle riduzioni pre-
sentano le necessarie disponibilità, ivi in-
cluso quello di competenza del Ministero
della difesa, oggetto di ulteriore riduzione
ad opera del successivo articolo 23, comma
4.

Relativamente ai profili di quantifica-
zione dell’articolo 31, rileva preliminar-
mente che le norme in esame prevedono
che le pubbliche amministrazioni e i sog-
getti alle stesse equiparati, come le società
a partecipazione pubblica o controllo pub-
blico e i soggetti che erogano, in regime di
autorizzazione, concessione o convenzione,
servizi di pubblica utilità, siano tenuti a
prestare agli organismi del sistema di in-
formazione per la sicurezza la collabora-
zione e l’assistenza richieste necessarie per
la tutela della sicurezza nazionale, laddove
nell’assetto vigente, le medesima attività di
collaborazione ed assistenza richieste alle
summenzionate amministrazioni pubbliche
sono configurate in termini caratterizzati –
stante la portata letterale del testo vigente
del comma 1 dell’articolo 13 della legge
n. 124 del 2007 – da un minor grado di

precettività, come previsto dal comma 1,
lettera a), numero 1. Viene, altresì, reso
permanente il contenuto di disposizioni
introdotte, in via transitoria, dal comma 2
dell’articolo 8 del decreto-legge n. 7 del
2015, vigenti fino al 31 dicembre 2024 per
effetto della proroga da ultimo intervenuta
con l’articolo 19, comma 1, del decreto-
legge n. 215 del 2023, che tra l’altro pre-
vedono l’attribuzione della qualifica di
agente di pubblica sicurezza con funzioni
di polizia di prevenzione al personale mi-
litare impiegato nella tutela delle strutture
e del personale degli organismi di informa-
zione per la sicurezza, come previsto dal
comma 2, lettera a). Al riguardo, pur pren-
dendo atto di quanto riferito dalla rela-
zione tecnica in merito alla neutralità fi-
nanziaria delle disposizioni, ritiene che an-
drebbero comunque forniti dal Governo
ulteriori elementi di valutazione volti a
confermare che le attività di collaborazione
ed assistenza cui sono tenute in via obbli-
gatoria in virtù della summenzionata mag-
giore efficacia precettiva della norma nei
confronti degli organi di informazione e
sicurezza possano essere svolte dalle stesse
nell’ambito delle risorse disponibili a legi-
slazione vigente. Quanto alla disposizione
di cui al comma 2, lettera a), non ha
osservazioni da formulare considerato che
alla norma originaria, recata dalla lettera
a) del comma 2 dell’articolo 8 del decreto-
legge n. 7 del 2015 – e alle successive
disposizioni che ne hanno prorogato l’effi-
cacia, non sono stati ascritti effetti ai fini
dei saldi di finanza pubblica.

Relativamente ai profili di quantifica-
zione dell’articolo 33, rileva preliminar-
mente che le norme in esame introducono
la figura di un esperto, con funzioni di
assistenza e consulenza, nel percorso di
reinserimento nel circuito economico le-
gale per gli operatori economici vittime di
usura beneficiarie di mutui a carico del
Fondo di solidarietà per le vittime dell’u-
sura. È, inoltre, istituito un Albo, tenuto
dall’Ufficio del Commissario straordinario
per il coordinamento delle iniziative anti-
racket e antiusura, a cui gli esperti devono
obbligatoriamente essere iscritti. Per l’atti-
vità di assistenza e consulenza prestata
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dagli esperti viene prevista l’attribuzione di
un compenso da corrispondere annual-
mente, ai cui oneri si provvede mediante
utilizzo del Fondo di rotazione per la so-
lidarietà alle vittime di mafia, estorsioni,
usura e reati intenzionali violenti, deman-
dando ad un decreto interministeriale la
determinazione, tra l’altro, dei limiti mi-
nimi e massimi del compenso medesimo da
aggiornare ogni tre anni. Al riguardo, la
relazione tecnica riferisce che la consi-
stenza economica del Fondo – che a chiu-
sura dell’esercizio 2022, registrava un pa-
trimonio netto pari a euro 470.070.854 –
con le ordinarie risorse finanziarie, è in
grado di garantire pienamente la copertura
a regime degli oneri derivanti dall’istitu-
zione e dalla gestione dell’Albo e dalle
erogazioni del compenso in favore degli
esperti. Sul punto, la medesima relazione
tecnica, senza quantificare in termini espli-
citi l’ammontare del compenso, stima lo
stesso in misura pari al 10 per cento ri-
spetto alla consistenza dei mutui concessi
con riferimento all’intero arco temporale
di cinque anni, ipotizzando che la spesa
debba attestarsi al 2 per cento annuo ri-
spetto all’importo del mutuo. Al riguardo,
pur prendendo atto degli elementi di valu-
tazione forniti dalla relazione tecnica, ri-
tiene che andrebbero forniti dati ed ulte-
riori elementi di valutazione, che consen-
tano di comprovare la neutralità finanzia-
ria della disposizione. Ritiene la richiesta
opportuna, posto che il suddetto regola-
mento governativo verrà adottato con de-
creto interministeriale, ai sensi dell’articolo
17, comma 3, della legge n. 400 del 1988,
senza che sullo schema del regolamento
medesimo sia previsto il parere delle Com-
missioni parlamentari competenti.

Relativamente ai profili di quantifica-
zione dell’articolo 35, rileva preliminar-
mente che le disposizioni in esame modi-
ficano l’articolo 2, comma 1, della legge
n. 193 del 2000, estendendo le agevolazioni
contributive, di cui all’articolo 4, comma
3-bis, della legge n. 381 del 1991, alle aziende
pubbliche o private che impieghino dete-
nuti anche all’esterno degli istituti peniten-
ziari. All’attuazione delle sopra descritte
disposizioni si provvede a valere sulle ri-

sorse disponibili a legislazione vigente di
cui all’articolo 6, comma 1, della legge
n. 193 del 2000, ossia sulle risorse desti-
nate all’attuazione della medesima legge,
recante norme per favorire l’attività lavo-
rativa dei detenuti. In proposito, rileva che
la relazione tecnica non riporta diretta-
mente la platea aggiuntiva interessata dal-
l’estensione in oggetto, per altro desumibile
in 300 unità dall’onere annuale stimato di
3.075.300 euro e dalla spesa media pro
capite indicata di circa 10.251 euro. Al
riguardo, preso atto della quantificazione
riportata, ritiene comunque utile acquisire
gli elementi posti a base della stima della
suddetta platea nonché informazioni ri-
guardo all’ammontare delle effettive dispo-
nibilità, al netto non solo della copertura
disposta ai sensi del successivo articolo 36
ma anche degli impegni già assunti o che si
prevede saranno assunti nel 2024, esistenti
sul capitolo 1765 del Ministero della giu-
stizia, da cui dovrebbero essere attinte le
risorse per provvedere agli oneri di cui
trattasi, anche in considerazione del fatto
che la dotazione del predetto capitolo, pari
a euro 21.148.112 per il vecchio triennio
2023-2025, è stata ridotta a euro 19.148.112
per il nuovo triennio 2024-2026. Ritiene
che andrebbe altresì chiarito se, ai fini
della stima delle minori entrate annue, sia
stato considerato che la riduzione dei con-
tributi previdenziali, prevista a legislazione
vigente, è disposta dall’articolo 1, comma
15, della legge n. 213 del 2023 per il solo
anno 2024 e non per gli anni successivi.

In merito ai profili di copertura finan-
ziaria, rileva che il comma 2 dell’articolo
35 provvede all’attuazione delle disposi-
zioni di cui al precedente comma 1, il cui
costo è quantificato dalla relazione tecnica
in 3.075.300 euro annui, a valere sulle
risorse disponibili a legislazione vigente di
cui all’articolo 6, comma 1, della legge
n. 193 del 2000. In proposito, fermo re-
stando quanto evidenziato in merito ai pro-
fili di quantificazione, rileva in primo luogo
che la disposizione in esame non appare
configurarsi alla stregua di una modalità di
copertura finanziaria in senso proprio, se-
condo le tipologie previste dall’articolo 17,
comma 1, della legge n. 196 del 2009, li-
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mitandosi piuttosto a individuare gli stan-
ziamenti di bilancio a valere sui quali potrà
provvedersi all’attuazione delle disposi-
zioni di cui al comma 1. In particolare,
ricorda che l’autorizzazione di spesa di cui
all’articolo 6, comma 1, della citata legge
n. 193 del 2000 è destinata al finanzia-
mento delle misure volte a favorire l’atti-
vità lavorativa dei detenuti, attraverso la
concessione di sgravi fiscali e contributivi
in favore dei datori di lavoro che assumono
detenuti o internati e che le relative risorse
sono iscritte sul capitolo 1765 dello stato di
previsione del Ministero della giustizia, il
quale, nell’ambito del vigente bilancio dello
Stato, reca una dotazione di 19.148.112
euro per ciascun anno del triennio 2024-
2026.

In proposito, fa presente che la rela-
zione tecnica afferma che il predetto onere
aggiuntivo di 3.075.300 euro annui è soste-
nibile nell’ambito degli stanziamenti di bi-
lancio iscritti sul menzionato capitolo 1765,
il quale, tenuto conto della spesa sostenuta
per le agevolazioni fiscali e contributive
nell’anno 2022, ultimo dato disponibile ac-
certato, pari a 10.250.775 euro, nonché
degli utilizzi delle medesime risorse effet-
tuati con finalità di copertura finanziaria
dal citato articolo 36, comma 2, presente-
rebbe comunque le necessarie disponibi-
lità. In proposito, osserva, peraltro, che,
stando alle risultanze della legge recante il
rendiconto generale dell’Amministrazione
dello Stato per l’esercizio finanziario 2023,
il citato capitolo di bilancio 1765 ha regi-
strato, al termine del suddetto esercizio
finanziario 2023, economie di spesa pari a
5.755.197,59 euro a fronte di uno stanzia-
mento iniziale per il medesimo anno 2023
di 21.148.112 euro, successivamente ridotto
a 18.748.112 euro per effetto delle varia-
zioni ad esso apportate dalla legge n. 129
del 2023, recante disposizioni per l’assesta-
mento del bilancio dello Stato per l’anno
finanziario 2023. Ritiene, pertanto, oppor-
tuno acquisire dal Governo una conferma
in ordine all’effettiva sostenibilità degli uti-
lizzi previsti dalla disposizione in esame e
dall’articolo 36, comma 2, anche alla luce
dei dati relativi alle spese sostenute nel-
l’anno 2023.

In merito ai profili di quantificazione
dell’articolo 36, rileva preliminarmente che
le disposizioni in esame modificano in senso
estensivo la disciplina di cui all’articolo 47,
comma 4, primo periodo, del decreto legi-
slativo n. 81 del 2015, prevedendo la pos-
sibilità di assunzione in apprendistato pro-
fessionalizzante anche per i condannati e
gli internati ammessi alle misure alterna-
tive alla detenzione e i detenuti assegnati al
lavoro all’esterno. Le predette disposizioni
provvedono altresì alla quantificazione de-
gli oneri che ne conseguono e alla relativa
copertura finanziaria.

Al riguardo, rileva che la relazione tec-
nica fornisce i dati e gli elementi per la
quantificazione degli oneri, con riferimento
alle minori entrate connesse alla contribu-
zione a carico dei datori di lavoro. Dal
momento che gli stessi sono in linea con
quelli forniti dalla relazione tecnica riferita
all’articolo 1, comma 248, della legge n. 234
del 2021, che consente di assumere in ap-
prendistato professionalizzante, senza li-
miti di età, i lavoratori beneficiari del trat-
tamento straordinario di integrazione sa-
lariale di cui all’articolo 22-ter del decreto
legislativo n. 148 del 2015, in proposito
non formula osservazioni. Applicando in-
fatti i suddetti elementi alle aliquote con-
tributive previste per l’apprendistato pro-
fessionalizzante, la quantificazione risulta
sostanzialmente coerente. Ciò premesso, os-
serva peraltro che la relazione tecnica non
fornisce elementi riguardo alle minori en-
trate contributive connesse all’aliquota age-
volata applicata all’apprendista del 5,84
per cento in luogo di un’aliquota ordinaria
di circa il 9 per cento. In proposito ritiene
pertanto necessario che il Governo chiari-
sca se si sia tenuto conto di tali minori
entrate e in tal caso se, ai fini della stima,
sia stato considerato che la riduzione dei
contributi previdenziali, prevista a legisla-
zione vigente, è disposta dall’articolo 1,
comma 15, della legge n. 213 del 2023 per
il solo anno 2024 e non per gli anni suc-
cessivi.

In merito ai profili di copertura finan-
ziaria, rileva che il comma 2 dell’articolo
36 provvede agli oneri derivanti dall’attua-
zione del precedente comma 1, valutati in
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0,2 milioni di euro per l’anno 2024, in 0,6
milioni di euro per l’anno 2025, in 1,1
milioni di euro per l’anno 2026, in 1,5
milioni di euro per l’anno 2027, in 1,9
milioni di euro per l’anno 2028, in 2,2
milioni di euro per ciascuno degli anni
2029 e 2030, in 2,3 milioni di euro per
ciascuno degli anni 2031 e 2032 e in 2,4
milioni di euro annui a decorrere dall’anno
2033, tramite le seguenti modalità: quanto
a 0,1 milioni di euro per l’anno 2025, a 0,2
milioni di euro per l’anno 2026, a 0,3
milioni di euro per l’anno 2027, a 0,4
milioni di euro per l’anno 2028, a 0,5
milioni di euro per l’anno 2029, a 0,6
milioni per l’anno 2030 e a 0,5 milioni di
euro annui a decorrere dall’anno 2031,
mediante le maggiori entrate derivanti dal-
l’attuazione delle disposizioni di cui al me-
desimo comma 1; quanto a 0,2 milioni di
euro per l’anno 2024, a 0,5 milioni di euro
per l’anno 2025, a 0,9 milioni di euro per
l’anno 2026, a 1,2 milioni di euro per l’anno
2027, a 1,5 milioni di euro per l’anno 2028,
a 1,7 milioni di euro per l’anno 2029, a 1,6
milioni di euro per l’anno 2030, a 1,8
milioni di euro per ciascuno degli anni
2031 e 2032 e a 1,9 milioni di euro annui
a decorrere dall’anno 2033, mediante cor-
rispondente riduzione dell’autorizzazione
di spesa di cui all’articolo 6, comma 1, della
legge 22 giugno 2000, n. 193. In merito alla
prima modalità di copertura finanziaria,
fermo restando quanto rilevato in ordine ai
profili di quantificazione degli oneri deri-
vanti dal comma 1 dell’articolo 36, non
formula osservazioni, posto che gli importi
indicati dalla disposizione in esame corri-
spondono alle maggiori entrate stimate dalla
relazione tecnica in relazione all’attuazione
del medesimo comma 1. In merito alla
seconda modalità di copertura finanziaria,
rammenta preliminarmente che l’autoriz-
zazione di spesa di cui all’articolo 6, comma
1, della legge n. 193 del 2000, oggetto di
riduzione, è destinata al finanziamento delle
misure volte a favorire l’attività lavorativa
dei detenuti previste dalla medesima legge,
attraverso in particolare la concessione di
sgravi fiscali e contributivi in favore dei
datori di lavoro che assumono detenuti o
internati. Come già segnalato, le risorse di

cui alla predetta autorizzazione di spesa
sono iscritte sul capitolo 1765 dello stato di
previsione del Ministero della giustizia, il
quale, nell’ambito del vigente bilancio dello
Stato, reca una dotazione di 19.148.112
euro per ciascun anno del triennio 2024-
2026. Tanto premesso, rileva che, come
desumibile da un’interrogazione effettuata
alla banca dati della Ragioneria generale
dello Stato, sullo stesso capitolo 1765, le cui
risorse presentano carattere rimodulabile,
risulta già accantonato, per l’esercizio fi-
nanziario in corso, l’importo previsto dalla
voce di copertura in commento e che sullo
stesso al momento risultano disponibilità
pari a 18.948.112 euro per l’anno 2024.
Ricorda, inoltre, che, come già evidenziato
in merito alla clausola finanziaria di cui al
comma 2 dell’articolo 35, la relazione tec-
nica attesta la capienza del capitolo 1765
dello stato di previsione del Ministero della
giustizia, a fronte tanto della riduzione
prevista dal comma 2 dell’articolo 36 (ex
articolo 27), quanto degli interventi posti a
suo carico ai sensi del citato comma 2
dell’articolo 35 (ex articolo 26). In tale
quadro, richiamando quanto già osservato
con riferimento all’articolo 35, comma 2,
ritiene comunque necessario acquisire dal
Governo una conferma in ordine all’effet-
tiva sostenibilità degli utilizzi previsti dalla
disposizione in esame e dall’articolo 35,
comma 2, nonché una rassicurazione in
merito all’adeguatezza delle rimanenti ri-
sorse iscritte sul predetto capitolo 1765 a
fronteggiare le finalità cui l’autorizzazione
di spesa recata dall’articolo 6 della legge
n. 193 del 2000 risulta preordinata a legi-
slazione vigente.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, nel
fornire riscontro ai rilievi formulati dal
relatore, fa presente, in primo luogo, che
l’estensione degli obblighi di comunica-
zione a carico dei soggetti esercenti attività
di noleggio di veicoli senza conducente,
prevista dall’articolo 2 del provvedimento
ai fini della prevenzione di ulteriori reati di
particolare gravità, non è suscettibile di
determinare nuovi o maggiori oneri a ca-
rico della finanza pubblica, in quanto il
Centro elaborazione dati, di cui all’articolo
8 della legge n. 121 del 1981, potrà prov-
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vedere ai relativi adempimenti nell’ambito
delle dotazioni, anche di carattere infor-
matico, disponibili a legislazione vigente.

Per quanto attiene all’ampliamento della
platea dei destinatari dei benefici previsti
dall’articolo 4 della legge n. 302 del 1990 in
favore dei superstiti delle vittime della cri-
minalità organizzata, disposto dall’articolo
5, evidenzia che tale misura determina nuovi
oneri a carico della finanza pubblica, va-
lutati in 1.362.026 euro per l’anno 2024,
1.524.051 euro per l’anno 2025, 1.686.076
euro per l’anno 2026 e 1.848.101 euro
annui a decorrere dall’anno 2027.

Rileva, invece, che all’attuazione dell’ar-
ticolo 6, comma 1, lettera b), numero 2), ai
sensi del quale nel registro del Servizio
centrale di protezione dovrà essere conser-
vata, oltre alle informazioni sulla gestione
dell’autorizzazione al rilascio del docu-
mento di copertura, anche ogni altra do-
cumentazione concernente le identità fi-
scali di copertura, si potrà provvedere nel-
l’ambito delle risorse destinate a legisla-
zione vigente alla gestione del predetto
registro, dal momento che l’incremento delle
informazioni da conservare non è suscet-
tibile di determinare oneri aggiuntivi per la
finanza pubblica.

Rappresenta, inoltre, che l’affidamento
a un regolamento della disciplina delle mo-
dalità di calcolo e liquidazione dei com-
pensi dei coadiutori dell’Agenzia nazionale
per l’amministrazione e la destinazione dei
beni sequestrati e confiscati alla crimina-
lità organizzata, ai sensi dell’articolo 7,
comma 1, lettera c), non determinerà nuovi
o maggiori oneri a carico della finanza
pubblica, anche in considerazione della cir-
costanza che allo stato non sussiste una
normativa relativa a tali compensi e che le
disposizioni regolamentari che saranno in-
trodotte individueranno un parametro ine-
quivoco di riferimento, riducendo altresì il
contenzioso in materia.

Per quanto concerne le previsioni del-
l’articolo 14, che sostituisce la sanzione
amministrativa del pagamento di una somma
da euro 1.000 a euro 4.000 per chi impe-
disce la libera circolazione su strada ordi-
naria, ostruendo la stessa con il proprio
corpo, con un illecito penale, sanzionato

con la reclusione fino a un mese o la multa
fino a 300 euro, fa presente che le stesse
non sono suscettibili di determinare una
riduzione delle previsioni delle entrate re-
lative a sanzioni amministrative scontate ai
fini della definizione degli andamenti ten-
denziali di finanza pubblica.

Rammenta che le disposizioni di cui
all’articolo 17, in materia di assunzione di
personale di polizia locale in comuni ca-
poluoghi di città metropolitana della Re-
gione siciliana, consentiranno l’applica-
zione delle norme attualmente previste per
la città metropolitana di Catania anche a
quella di Palermo. I nuovi oneri derivanti
dalla novella di cui all’articolo 17, comma
1, lettera b), risultano sovrastimati con ri-
ferimento all’anno 2024, in quanto, in con-
siderazione dei tempi necessari all’entrata
in vigore del provvedimento in esame, i
medesimi oneri potranno prodursi esclusi-
vamente con riferimento all’ultimo quadri-
mestre dell’anno in corso. Rileva, inoltre,
che il Fondo per le esigenze indifferibili di
cui all’articolo 1, comma 200, della legge
n. 190 del 2014, ridotto, con finalità di
copertura, dall’articolo 17 del provvedi-
mento in esame, reca le necessarie dispo-
nibilità per l’intero arco temporale interes-
sato dalla riduzione e il relativo utilizzo
non è suscettibile di recare pregiudizio alla
realizzazione di interventi eventualmente
già programmati a valere sulle medesime
risorse.

Relativamente alle disposizioni dell’ar-
ticolo 18, che vietano l’importazione, la
lavorazione, la detenzione, la cessione, la
distribuzione, il commercio, il trasporto,
l’invio, la spedizione, la consegna, la ven-
dita al pubblico e il consumo di prodotti
costituiti da infiorescenze di canapa, anche
in forma semilavorata, essiccata o triturata,
o contenenti tali infiorescenze, compresi
estratti, resine e olii da esse derivati, sot-
tolinea che alle stesse non sono ascrivibili
effetti negativi sui saldi di finanza pubblica,
in linea con quanto previsto per analoghe
disposizioni che hanno previsto il divieto di
commercializzazione o di immissione in
commercio di determinati beni o prodotti.

Assicura che il Fondo per interventi
strutturali di politica economica, di cui
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all’articolo 10, comma 5, del decreto-legge
n. 282 del 2004, ridotto, con finalità di
copertura finanziaria, dall’articolo 22,
comma 4, lettera a), reca le necessarie
disponibilità per l’intero arco temporale
interessato dalla riduzione e il relativo uti-
lizzo non è suscettibile di recare pregiudi-
zio alla realizzazione di interventi even-
tualmente già programmati a valere sulle
medesime risorse.

Chiarisce, inoltre, che le pubbliche am-
ministrazioni e i soggetti alle stesse equi-
parati potranno assicurare la collabora-
zione e l’assistenza richieste dagli organi-
smi del sistema di informazione per la
sicurezza per la tutela della sicurezza na-
zionale, ai sensi della novella di cui all’ar-
ticolo 31, comma 1, lettera a), numero 1),
nei limiti delle dotazioni umane, strumen-
tali e finanziarie previste a legislazione
vigente.

Con riferimento alle disposizioni di cui
all’articolo 33, fa presente che le risorse del
Fondo di rotazione per la solidarietà alle
vittime di mafia, estorsioni, usura e reati
intenzionali violenti, che alla chiusura del-
l’esercizio 2022 ha registrato un patrimo-
nio netto pari a 470.070.854 euro, sono
sufficienti a garantire gli oneri derivanti
dall’istituzione dell’albo degli esperti che
possono fornire consulenza e assistenza
alle vittime del delitto di usura, alle quali
sono erogati mutui a carico del predetto
Fondo, nonché gli oneri derivanti dall’ero-
gazione dei relativi compensi, tenuto conto
del fatto che le somme erogate a titolo di
mutuo nel medesimo anno erano pari a
1.549.888,32 euro.

Sottolinea, altresì, che le risorse di cui
all’autorizzazione di spesa di cui all’arti-
colo 6, comma 1, della legge n. 193 del
2000 possono essere utilizzate per far fronte
agli oneri derivanti dall’estensione delle age-
volazioni contributive di cui all’articolo 4,
comma 3-bis, della legge n. 381 del 1991
alle aziende pubbliche o private che impie-
ghino detenuti anche all’esterno degli isti-
tuti penitenziari, ai sensi dell’articolo 35
del provvedimento in esame, nonché alla
riduzione delle medesime risorse disposta,
con finalità di copertura finanziaria, ai
sensi del successivo articolo 36, comma 2,

senza pregiudicare gli interventi ai quali le
predette risorse sono destinate a legisla-
zione vigente, in considerazione del fatto
che le fattispecie disciplinate dai medesimi
articoli 35 e 36 riguardano una limitata
platea di beneficiari. In particolare, con
riguardo alle disposizioni di cui all’articolo
35, l’aumento su base annua dei detenuti
destinati al lavoro non alle dipendenze del-
l’Amministrazione penitenziaria è stimato
in misura pari a 300 beneficiari, che equi-
valgono a circa il 10 per cento della popo-
lazione carceraria adibita al lavoro esterno,
per un onere complessivo pari a 3.075.000
euro annui. L’estensione, prevista dall’arti-
colo 36, della possibilità di assumere in
apprendistato professionalizzante senza li-
miti di età anche i condannati e gli inter-
nati ammessi alle misure alternative alla
detenzione e i detenuti assegnati al lavoro
all’esterno, riguarderà una quota limitata
di tali categorie di soggetti e comporterà un
modesto ampliamento della platea dei be-
neficiari dei contratti di apprendistato, in
quanto un elevato numero di detenuti e
internati è già destinataria di altre tipologie
di misure che consentono di lavorare all’e-
sterno o all’interno degli istituti peniten-
ziari. Rileva, infine, che, ai fini della stima
delle minori entrate su base annua deri-
vanti dagli articoli 35 e 36, si è considerato
che la riduzione dei contributi previden-
ziali prevista dall’articolo 1, comma 15,
della legge n. 213 del 2023 si applica nel-
l’anno 2024.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, alla
luce dei chiarimenti forniti dal Governo,
formula la seguente proposta di parere:

« La V Commissione,

esaminato il disegno di legge C. 1660-A,
recante disposizioni in materia di sicurezza
pubblica, di tutela del personale in servizio,
nonché di vittime dell’usura e di ordina-
mento penitenziario;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che:

l’estensione degli obblighi di comu-
nicazione a carico dei soggetti esercenti
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attività di noleggio di veicoli senza condu-
cente, prevista dall’articolo 2 del provvedi-
mento ai fini della prevenzione di ulteriori
reati di particolare gravità, non è suscetti-
bile di determinare nuovi o maggiori oneri
a carico della finanza pubblica, in quanto il
Centro elaborazione dati, di cui all’articolo
8 della legge n. 121 del 1981, potrà prov-
vedere ai relativi adempimenti nell’ambito
delle dotazioni, anche di carattere infor-
matico, disponibili a legislazione vigente;

l’ampliamento della platea dei de-
stinatari dei benefici previsti dall’articolo 4
della legge n. 302 del 1990 in favore dei
superstiti delle vittime della criminalità or-
ganizzata, disposto dall’articolo 5, deter-
mina nuovi oneri a carico della finanza
pubblica, valutati in 1.362.026 euro per
l’anno 2024, 1.524.051 euro per l’anno 2025,
1.686.076 euro per l’anno 2026 e 1.848.101
euro annui a decorrere dall’anno 2027;

all’attuazione dell’articolo 6, comma
1, lettera b), numero 2), ai sensi del quale
nel registro del Servizio centrale di prote-
zione dovrà essere conservata, oltre alle
informazioni sulla gestione dell’autorizza-
zione al rilascio del documento di coper-
tura, anche ogni altra documentazione con-
cernente le identità fiscali di copertura, si
potrà provvedere nell’ambito delle risorse
destinate a legislazione vigente alla gestione
del predetto registro, dal momento che
l’incremento delle informazioni da conser-
vare non è suscettibile di determinare oneri
aggiuntivi per la finanza pubblica;

l’affidamento a un regolamento della
disciplina delle modalità di calcolo e liqui-
dazione dei compensi dei coadiutori del-
l’Agenzia nazionale per l’amministrazione
e la destinazione dei beni sequestrati e
confiscati alla criminalità organizzata, ai
sensi dell’articolo 7, comma 1, lettera c),
non determinerà nuovi o maggiori oneri a
carico della finanza pubblica, anche in con-
siderazione della circostanza che allo stato
non sussiste una normativa relativa a tali
compensi e che le disposizioni regolamen-
tari che saranno introdotte individueranno
un parametro inequivoco di riferimento,
riducendo altresì il contenzioso in materia;

le previsioni dell’articolo 14, che so-
stituisce la sanzione amministrativa del pa-
gamento di una somma da euro 1.000 a
euro 4.000 per chi impedisce la libera cir-
colazione su strada ordinaria, ostruendo la
stessa con il proprio corpo, con un illecito
penale, sanzionato con la reclusione fino a
un mese o la multa fino a 300 euro, non
sono suscettibili di determinare una ridu-
zione delle previsioni delle entrate relative
a sanzioni amministrative scontate ai fini
della definizione degli andamenti tenden-
ziali di finanza pubblica;

le disposizioni di cui all’articolo 17,
in materia di assunzione di personale di
polizia locale in comuni capoluoghi di città
metropolitana della Regione siciliana, con-
sentiranno l’applicazione delle norme at-
tualmente previste per la città metropoli-
tana di Catania anche a quella di Palermo;

i nuovi oneri derivanti dalla novella
di cui all’articolo 17, comma 1, lettera b),
risultano sovrastimati con riferimento al-
l’anno 2024, in quanto, in considerazione
dei tempi necessari all’entrata in vigore del
provvedimento in esame, i medesimi oneri
potranno prodursi esclusivamente con ri-
ferimento all’ultimo quadrimestre dell’anno
in corso;

il Fondo per le esigenze indifferibili
di cui all’articolo 1, comma 200, della legge
n. 190 del 2014, ridotto, con finalità di
copertura, dall’articolo 17 del provvedi-
mento in esame, reca le necessarie dispo-
nibilità per l’intero arco temporale interes-
sato dalla riduzione e il relativo utilizzo
non è suscettibile di recare pregiudizio alla
realizzazione di interventi eventualmente
già programmati a valere sulle medesime
risorse;

alle disposizioni dell’articolo 18, che
vietano l’importazione, la lavorazione, la
detenzione, la cessione, la distribuzione, il
commercio, il trasporto, l’invio, la spedi-
zione, la consegna, la vendita al pubblico e
il consumo di prodotti costituiti da infio-
rescenze di canapa, anche in forma semi-
lavorata, essiccata o triturata, o contenenti

Martedì 10 settembre 2024 — 26 — Commissione V



tali infiorescenze, compresi estratti, resine
e olii da esse derivati, non sono ascrivibili
effetti negativi sui saldi di finanza pubblica,
in linea con quanto previsto per analoghe
disposizioni che hanno previsto il divieto di
commercializzazione o di immissione in
commercio di determinati beni o prodotti;

il Fondo per interventi strutturali di
politica economica, di cui all’articolo 10,
comma 5, del decreto-legge n. 282 del 2004,
ridotto, con finalità di copertura finanzia-
ria, dall’articolo 22, comma 4, lettera a),
reca le necessarie disponibilità per l’intero
arco temporale interessato dalla riduzione
e il relativo utilizzo non è suscettibile di
recare pregiudizio alla realizzazione di in-
terventi eventualmente già programmati a
valere sulle medesime risorse;

le pubbliche amministrazioni e i
soggetti alle stesse equiparati potranno as-
sicurare la collaborazione e l’assistenza ri-
chieste dagli organismi del sistema di in-
formazione per la sicurezza per la tutela
della sicurezza nazionale, ai sensi della
novella di cui all’articolo 31, comma 1,
lettera a), numero 1), nei limiti delle dota-
zioni umane, strumentali e finanziarie pre-
viste a legislazione vigente;

con riferimento alle disposizioni di
cui all’articolo 33, le risorse del Fondo di
rotazione per la solidarietà alle vittime di
mafia, estorsioni, usura e reati intenzionali
violenti, che alla chiusura dell’esercizio 2022
ha registrato un patrimonio netto pari a
470.070.854 euro, sono sufficienti a garan-
tire gli oneri derivanti dall’istituzione del-
l’albo degli esperti che possono fornire con-
sulenza e assistenza alle vittime del delitto
di usura, alle quali sono erogati mutui a
carico del predetto Fondo, nonché gli oneri
derivanti dall’erogazione dei relativi com-
pensi, tenuto conto del fatto che le somme
erogate a titolo di mutuo nel medesimo
anno erano pari a 1.549.888,32 euro;

le risorse di cui all’autorizzazione
di spesa di cui all’articolo 6, comma 1, della
legge n. 193 del 2000 possono essere uti-
lizzate per far fronte agli oneri derivanti

dall’estensione delle agevolazioni contribu-
tive di cui all’articolo 4, comma 3-bis, della
legge n. 381 del 1991 alle aziende pubbli-
che o private che impieghino detenuti an-
che all’esterno degli istituti penitenziari, ai
sensi dell’articolo 35 del provvedimento in
esame, nonché alla riduzione delle mede-
sime risorse disposta, con finalità di coper-
tura finanziaria, ai sensi del successivo
articolo 36, comma 2, senza pregiudicare
gli interventi ai quali le predette risorse
sono destinate a legislazione vigente, in
considerazione del fatto che le fattispecie
disciplinate dai medesimi articoli 35 e 36
riguardano una limitata platea di benefi-
ciari;

in particolare, con riguardo alle di-
sposizioni di cui all’articolo 35, l’aumento
su base annua dei detenuti destinati al
lavoro non alle dipendenze dell’Ammini-
strazione penitenziaria è stimato in misura
pari a 300 beneficiari, che equivalgono a
circa il 10 per cento della popolazione
carceraria adibita al lavoro esterno, per un
onere complessivo pari a 3.075.000 euro
annui;

l’estensione, prevista dall’articolo 36,
della possibilità di assumere in apprendi-
stato professionalizzante senza limiti di età
anche i condannati e gli internati ammessi
alle misure alternative alla detenzione e i
detenuti assegnati al lavoro all’esterno, ri-
guarderà una quota limitata di tali catego-
rie di soggetti e comporterà un modesto
ampliamento della platea dei beneficiari
dei contratti di apprendistato, in quanto un
elevato numero di detenuti e internati è già
destinataria di altre tipologie di misure che
consentono di lavorare all’esterno o all’in-
terno degli istituti penitenziari;

ai fini della stima delle minori en-
trate su base annua derivanti dagli articoli
35 e 36 si è considerato che la riduzione dei
contributi previdenziali prevista dall’arti-
colo 1, comma 15, della legge n. 213 del
2023 si applica nell’anno 2024;

rilevata l’esigenza di:

modificare l’articolo 5, al fine di
prevedere che agli oneri derivanti dall’am-
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pliamento della platea dei destinatari dei
benefici previsti dall’articolo 4 della legge
n. 302 del 1990 in favore dei superstiti
delle vittime della criminalità organizzata
si provveda a carico del Fondo per le
esigenze indifferibili di cui all’articolo 1,
comma 200, della legge n. 190 del 2014;

prevedere espressamente che dal-
l’attuazione del regolamento di cui all’ar-
ticolo 7, comma 1, lettera c), capoverso
comma 3-bis, non devono derivare nuovi o
maggiori oneri a carico della finanza pub-
blica,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti condizioni, volte a ga-
rantire il rispetto dell’articolo 81 della Co-
stituzione:

All’articolo 5, dopo il comma 1, aggiun-
gere il seguente:

2. Agli oneri derivanti dal comma 1,
valutati in 1.362.026 euro per l’anno 2024,
1.524.051 euro per l’anno 2025, 1.686.076
euro per l’anno 2026 e 1.848.101 euro
annui a decorrere dall’anno 2027, si prov-
vede mediante corrispondente riduzione del
Fondo di cui all’articolo 1, comma 200,
della legge 23 dicembre 2014, n. 190.

All’articolo 7, comma 1, lettera c), capo-
verso comma 3-bis, aggiungere, in fine, il
seguente periodo: Dall’attuazione del rego-
lamento di cui al primo periodo non de-
vono derivare nuovi o maggiori oneri a
carico della finanza pubblica.

All’articolo 17, comma 1, lettera b), so-
stituire le parole: 5.200.000 per l’anno 2024
con le seguenti: 3.900.000 per l’anno 2024 ».

Gianmauro DELL’OLIO (M5S) chiede
preliminarmente al Governo chiarimenti in
ordine ai rilievi formulati dal relatore con
riferimento all’articolo 18 del provvedi-
mento che reca disposizioni in materia di
coltivazione e filiera agroindustriale della

canapa. Evidenzia, infatti, che non si rin-
vengono, nell’ambito delle risposte fornite
dalla sottosegretaria Albano, elementi di
riscontro per quanto attiene ai profili di
compatibilità della disposizione rispetto alla
disciplina dell’Unione europea.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, con
riferimento alla richiesta dell’onorevole Del-
l’Olio, integrando la propria precedente ri-
sposta assicura che le modifiche recate
dall’articolo 18 del disegno di legge in esame
alla legge n. 242 del 2016, non presentano
alcun profilo di criticità sotto il profilo
della coerenza con l’ordinamento europeo.

Gianmauro DELL’OLIO (M5S) fa pre-
sente, al riguardo, che la giurisprudenza
della Corte di giustizia dell’Unione europea
ha stabilito che la normativa europea si
pone in contrasto rispetto a una regola-
mentazione nazionale che impone restri-
zioni alle diverse fasi afferenti alla com-
mercializzazione di prodotti costituiti da
infiorescenze di canapa e rimanda, a tale
riguardo, alla documentazione predisposta
dai competenti uffici della Camera.

Anche non volendo considerare i sud-
detti profili di incompatibilità rispetto alla
disciplina europea, evidenzia, altresì, che la
normativa che si intende introdurre deter-
minerebbe un impatto estremamente rile-
vante su tutta la filiera agroindustriale della
canapa e, conseguentemente, oneri a carico
della finanza pubblica in ragione delle mi-
nori entrate che ne deriverebbero nonché
delle spese che necessariamente andreb-
bero sostenute, specialmente in termini di
ammortizzatori sociali, a causa della per-
dita di posti di lavoro legati al settore.

Rileva, altresì, che numerose disposi-
zioni del provvedimento provvedono a un’e-
stensione di compiti e attribuzioni in capo
ad enti della pubblica amministrazione e
critica le relative clausole di neutralità fi-
nanziaria evidenziando come le stesse si
limitino in sostanza ad affermare che le
amministrazioni interessate provvedono con
le risorse umane, strumentali e finanziarie
disponibili a legislazione vigente, senza for-
nire alcun elemento qualitativo a suffragio
di tale affermazione.
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Stigmatizza, inoltre, la scelta del Go-
verno di modificare talune disposizioni di
carattere sanzionatorio rendendo talune
condotte, che allo stato prevedono esclusi-
vamente sanzioni di carattere amministra-
tivo, illeciti penali, osservando che le sud-
dette previsioni, se pure non incidono sulle
previsioni tendenziali di entrata, compor-
tano con certezza l’insorgenza di costi, in
considerazione del fatto che l’applicazione
della disciplina penalistica comporta mag-
giori oneri a carico della finanza pubblica.

Maria Cecilia GUERRA (PD-IDP) si as-
socia alle considerazioni testé espresse dal
collega Dell’Olio in merito agli effetti finan-
ziari connessi all’attuazione dell’articolo 18.
Chiede, in particolare, chiarimenti al Go-
verno in ordine al riscontro fornito sul
punto, laddove si afferma che alle suddette
disposizioni non sono ascrivibili effetti ne-
gativi sui saldi di finanza pubblica, in linea
con quanto previsto per analoghe disposi-
zioni che hanno previsto il divieto di com-
mercializzazione o di immissione in com-
mercio di determinati beni o prodotti. Al
riguardo, rileva che le disposizioni in esame
non intervengono solo sulla commercializ-
zazione della canapa ma hanno una por-
tata applicativa che si estende a tutta la
filiera produttiva, producendo quindi un
notevole impatto negativo sull’intero set-
tore. Proprio in ordine alla portata appli-
cativa dell’articolo 18, ritiene che sia di
primaria importanza che l’Esecutivo chia-
risca se si sta introducendo una normativa
che si limita ad impedire nuove attività o
se, come sembra evidente, con le modifiche
in esame, viene ad essere cancellato un
intero settore oggi attivo.

Ritiene, infine, che presenti diversi pro-
fili di criticità sotto il profilo finanziario
anche l’articolo 14 che reca disposizioni in
materia di impedimento della libera circo-
lazione su strada. Laddove, infatti, a fronte
dell’attuale apparato sanzionatorio ammi-
nistrativo, si introduce una nuova fattispe-
cie incriminatrice di natura penale, do-
vrebbe necessariamente essere presa in con-
siderazione anche l’attuale situazione di
pressione che subisce il sistema carcerario
italiano, in particolare a causa del sovraf-
follamento. In tale contesto, ritiene, infatti,

che la previsione di nuovi reati puniti con
la reclusione comporti inevitabilmente oneri
aggiuntivi non sostenibili dal sistema car-
cerario.

Marco GRIMALDI (AVS), nel chiedere
al Governo ulteriori delucidazioni in me-
rito all’articolo 18, rileva come, a fronte di
altre disposizioni di analogo tenore il Go-
verno sia in passato intervenuto al fine di
attenuare gli effetti derivanti sugli specifici
settori economici coinvolti. In particolare,
evidenzia come in occasione degli inter-
venti normativi in materia di gioco d’az-
zardo, volti a ridurre il numero dei punti
gioco presenti sul territorio, si sia interve-
nuto, anche nell’ambito della legislazione
regionale, con specifici ammortizzatori so-
ciali per i lavoratori del settore e con
norme volte a contenere gli effetti negativi
sulle imprese operanti in quel settore.
Chiede, quindi, alla rappresentante del Go-
verno quali verifiche siano state fatte sugli
effetti prodotti dalle disposizioni di cui
all’articolo 18 del provvedimento in esame
sul settore coinvolto, evidenziando, in tal
senso, la necessità che siano fornite rispo-
ste convincenti.

La sottosegretaria Lucia ALBANO, con
riferimento ai chiarimenti richiesti in or-
dine all’articolo 14, rileva come l’introdu-
zione di un illecito penale non incida in
alcun modo sulle spese incluse nell’ambito
delle previsioni tendenziali di finanza pub-
blica. In tal senso, evidenzia come l’intro-
duzione di nuovi reati non abbia mai im-
plicato, in sede di adozione della relativa
normativa, la necessità di individuare co-
perture finanziarie.

Con riferimento all’articolo 18 e in par-
ticolare alla sua conformità alla normativa
unionale, rammenta che la Corte di giusti-
zia dell’Unione europea, con sentenza pro-
nunciata nel caso C-663/1830, ha dichia-
rato che gli articoli 34 e 36 del Trattato sul
funzionamento dell’unione europea devono
essere interpretati nel senso che ostano a
una normativa nazionale che vieta la com-
mercializzazione del cannabidiolo legal-
mente prodotto in un altro Stato membro,
qualora sia estratto dalla pianta di Canna-
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bis sativa nella sua interezza e non soltanto
dalle sue fibre e dai suoi semi, a meno che
tale normativa sia idonea a garantire la
realizzazione dell’obiettivo della tutela della
salute pubblica e non ecceda quanto ne-
cessario per il suo raggiungimento.

Per quanto riguarda gli effetti econo-
mici delle disposizioni in discussione sul
settore in esame, afferma che sono state
compiute verifiche approfondite, che hanno
escluso l’esigenza di prevedere una coper-
tura finanziaria. In proposito sottolinea,
inoltre, come, a suo avviso, non rientri
nell’ambito di competenza della Commis-
sione bilancio la valutazione del danno ad
uno specifico settore produttivo, ma sia
piuttosto una questione che attiene ai pro-
fili di competenza delle Commissioni di
merito.

Gianmauro DELL’OLIO (M5S) contesta
quanto testé affermato dalla sottosegreta-
ria Albano in merito alle ragioni di salute
pubblica che sarebbero alla base delle di-
sposizioni dell’articolo 18. Evidenzia come,
seguendo tale ragionamento, bisognerebbe
intervenire nella medesima direzione an-
che sul settore degli alcolici. Ritiene, piut-
tosto, che la maggioranza e il Governo
abbiano inteso, mediante le disposizioni di
cui all’articolo 18, intervenire in senso re-
strittivo su uno specifico settore produttivo
per ragioni esclusivamente politiche.

Maria Cecilia GUERRA (PD-IDP), nel
dichiararsi profondamente insoddisfatta dai
chiarimenti forniti dalla rappresentante del
Governo, sottolinea come la questione sol-
levata sull’articolo 18 non possa essere rin-
viata alle Commissioni di merito, dal mo-
mento che attiene strettamente alla valu-
tazione degli effetti prodotti dalla menzio-
nata disposizione sulla finanza pubblica.
La soppressione di un intero settore, in-
fatti, ha, a suo avviso, evidenti ricadute
negative sulla finanza pubblica. Chiede alla
sottosegretaria, inoltre, quali siano i pre-
cedenti analoghi interventi normativi, cui
fa riferimento, che hanno previsto la sop-
pressione di un intero settore e non sola-
mente il divieto di commercializzazione o
di immissione in commercio di determinati
beni o prodotti.

In ordine, infine, all’articolo 14, eviden-
zia come la situazione di sovraffollamento
delle carceri italiane dovrebbe indurre a
una maggiore attenzione nel momento in
cui si intendono introdurre ulteriori fatti-
specie di reato che prevedono pene deten-
tive.

Marco GRIMALDI (AVS) evidenzia, a
fini esemplificativi, che qualora, per fina-
lità di tutela della salute pubblica, si volesse
vietare la produzione e la commercializza-
zione di determinati superalcolici, questo
divieto avrebbe inevitabilmente un impatto
negativo sulla finanza pubblica. Ritiene
quindi, in tal senso, che non sia verosimile
pensare che la soppressione del settore
della canapa non abbia ricadute finanziarie
dello stesso segno.

Inoltre, nel richiamare quanto eviden-
ziato dalla collega Guerra sull’articolo 14,
osserva come la situazione complessa delle
carceri italiane dovrebbe escludere in ra-
dice la possibilità di introdurre ulteriori
pene detentive.

La sottosegretaria Lucia ALBANO sot-
tolinea come il divieto previsto dall’articolo
18 non riguardi la coltivazione della ca-
napa che, viceversa, rimane consentita senza
necessità di alcuna autorizzazione. Pari-
menti, sottolinea come, al di là del divieto
introdotto, resti consentito derivare dalla
materia prima ogni tipo di lavorato o se-
milavorato. Su un piano più generale, sot-
tolinea come il Governo sia da tempo im-
pegnato nella redazione di un piano di
settore, frutto del lavoro del tavolo di fi-
liera della canapa, nell’ambito del quale
sono coinvolte anche le associazioni di ca-
tegoria. In ogni caso, dichiara di aver chie-
sto un ulteriore approfondimento agli uffici
governativi per dare riscontro alle richieste
di chiarimento formulate dai componenti
della Commissioni.

Daniela TORTO (M5S) osserva come il
concetto di invarianza finanziaria di una
disposizione legislativa non attenga esclu-
sivamente alla verifica dell’assenza di nuove
spese quale effetto della sua entrata in
vigore, ma anche alla contestuale assenza
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di minori entrate. In tal senso, chiede al
Governo come sia possibile compensare la
riduzione di gettito derivante dalla soppres-
sione del settore della canapa operata dal-
l’articolo 18.

La sottosegretaria Lucia ALBANO chiede
una breve sospensione dei lavori per svol-
gere gli approfondimenti necessari a for-
nire i chiarimenti richiesti.

Giuseppe Tommaso Vincenzo MANGIA-
LAVORI, presidente, non essendovi obie-
zioni, sospende la seduta.

La seduta, sospesa alle 17.05, è ripresa
alle 17.20.

La sottosegretaria Lucia ALBANO riba-
disce preliminarmente che i temi posti dal-
l’articolo 18 non riguardino specificata-
mente le competenze della Commissione
Bilancio e potranno essere sicuramente ap-
profonditi nel corso dell’esame in Assem-
blea.

Tanto premesso, afferma che le dispo-
sizioni dell’articolo 18 recepiscono norma-
tivamente gli orientamenti della giurispru-
denza della Corte di Cassazione, che ha
rilevato come la legge n. 242 del 2016 ab-
bia previsto la liceità della sola coltivazione
della cannabis per le finalità espresse e
tassativamente indicate da tale legge, evi-
denziando come la messa in commercio dei
derivati della predetta coltivazione, costi-
tuiti da inflorescenze e da resina, continui
ad essere sottoposta alla disciplina del testo
unico delle leggi in materia di disciplina
degli stupefacenti e sostanze psicotrope,
prevenzione, cura e riabilitazione dei rela-
tivi stati di tossicodipendenza, di cui al
decreto del Presidente della Repubblica
n. 309 del 1990. Alla luce del quadro nor-
mativo e giurisprudenziale sopra esposto,
rileva, pertanto, che, trattandosi di attività
illecite, seppur sinora esercitate sotto una
veste apparentemente legale, non appare
possibile effettuare un’analisi che valuti, in
relazione alle disposizioni di cui all’articolo
18 del disegno di legge in esame, l’impatto
finanziario dell’ipotizzata riduzione del get-
tito tributario. Assicura, comunque, che

l’articolo 18 del provvedimento in esame
non comporterà, quindi, la chiusura di
attività economiche che operino nell’am-
bito della cornice della legge n. 242 del
2016, come interpretata dalla giurispru-
denza della Corte di Cassazione.

Ribadisce, inoltre, che le disposizioni di
cui al medesimo articolo 18 del disegno di
legge in esame sono in linea con la norma-
tiva europea e, in particolare, con la Deci-
sione Quadro 2004/757/GAI del Consiglio
del 25 ottobre 2004, riguardante la fissa-
zione di norme minime relative agli ele-
menti costitutivi dei reati e alle sanzioni
applicabili in materia di traffico illecito di
stupefacenti.

Gianmauro DELL’OLIO (M5S) ritiene che
in tal caso non si possa richiamare la
disciplina recata dal decreto del Presidente
della Repubblica n. 309 del 1990, dal mo-
mento che la disciplina di cui alla legge
n. 242 del 2016 è pienamente compatibile
con le disposizioni del citato testo unico.
Ribadisce, pertanto, che, per motivazioni
prettamente politiche, si sta sopprimendo
un intero settore e che questa scelta non
potrà non produrre necessariamente un
impatto negativo sulla finanza pubblica.

Ylenja LUCASELLI (FDI) ritiene che la
sottosegretaria sia stata estremamente chiara
nel fornire i chiarimenti richiesti. In tal
senso, evidenzia come la rappresentante
del Governo abbia affermato chiaramente
che la norma recata dall’articolo 18 è frutto
del recepimento a livello normativo della
giurisprudenza della Corte di Cassazione.
Pertanto, alla base dell’intervento norma-
tivo recato dall’articolo 18 del disegno di
legge in discussione si pone il recepimento
di un’interpretazione giurisprudenziale fatta
propria dal giudice di legittimità.

Maria Cecilia GUERRA (PD-IDP) chiede
alla sottosegretaria se sia in grado di for-
nire un riscontro in ordine alla richiesta
relativa ai precedenti normativi di analogo
tenore poc’anzi formulata.

La sottosegretaria Lucia ALBANO di-
chiara di non essere ancora in grado di
fornire i chiarimenti richiesti.
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Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, alla
luce degli ulteriori chiarimenti forniti dalla
rappresentante del Governo, riformula la
proposta di parere riferita al testo del prov-
vedimento nei seguenti termini:

« La V Commissione,

esaminato il disegno di legge C. 1660-A,
recante disposizioni in materia di sicurezza
pubblica, di tutela del personale in servizio,
nonché di vittime dell’usura e di ordina-
mento penitenziario;

preso atto dei chiarimenti forniti dal
Governo, da cui si evince che:

l’estensione degli obblighi di comu-
nicazione a carico dei soggetti esercenti
attività di noleggio di veicoli senza condu-
cente, prevista dall’articolo 2 del provvedi-
mento ai fini della prevenzione di ulteriori
reati di particolare gravità, non è suscetti-
bile di determinare nuovi o maggiori oneri
a carico della finanza pubblica, in quanto il
Centro elaborazione dati, di cui all’articolo
8 della legge n. 121 del 1981, potrà prov-
vedere ai relativi adempimenti nell’ambito
delle dotazioni, anche di carattere infor-
matico, disponibili a legislazione vigente;

l’ampliamento della platea dei de-
stinatari dei benefici previsti dall’articolo 4
della legge n. 302 del 1990 in favore dei
superstiti delle vittime della criminalità or-
ganizzata, disposto dall’articolo 5, deter-
mina nuovi oneri a carico della finanza
pubblica, valutati in 1.362.026 euro per
l’anno 2024, 1.524.051 euro per l’anno 2025,
1.686.076 euro per l’anno 2026 e 1.848.101
euro annui a decorrere dall’anno 2027;

all’attuazione dell’articolo 6, comma
1, lettera b), numero 2), ai sensi del quale
nel registro del Servizio centrale di prote-
zione dovrà essere conservata, oltre alle
informazioni sulla gestione dell’autorizza-
zione al rilascio del documento di coper-
tura, anche ogni altra documentazione con-
cernente le identità fiscali di copertura, si
potrà provvedere nell’ambito delle risorse
destinate a legislazione vigente alla gestione

del predetto registro, dal momento che
l’incremento delle informazioni da conser-
vare non è suscettibile di determinare oneri
aggiuntivi per la finanza pubblica;

l’affidamento a un regolamento della
disciplina delle modalità di calcolo e liqui-
dazione dei compensi dei coadiutori del-
l’Agenzia nazionale per l’amministrazione
e la destinazione dei beni sequestrati e
confiscati alla criminalità organizzata, ai
sensi dell’articolo 7, comma 1, lettera c),
non determinerà nuovi o maggiori oneri a
carico della finanza pubblica, anche in con-
siderazione della circostanza che allo stato
non sussiste una normativa relativa a tali
compensi e che le disposizioni regolamen-
tari che saranno introdotte individueranno
un parametro inequivoco di riferimento,
riducendo altresì il contenzioso in materia;

le previsioni dell’articolo 14, che so-
stituisce la sanzione amministrativa del pa-
gamento di una somma da euro 1.000 a
euro 4.000 per chi impedisce la libera cir-
colazione su strada ordinaria, ostruendo la
stessa con il proprio corpo, con un illecito
penale, sanzionato con la reclusione fino a
un mese o la multa fino a 300 euro, non
sono suscettibili di determinare una ridu-
zione delle previsioni delle entrate relative
a sanzioni amministrative scontate ai fini
della definizione degli andamenti tenden-
ziali di finanza pubblica;

le disposizioni di cui all’articolo 17,
in materia di assunzione di personale di
polizia locale in comuni capoluoghi di città
metropolitana della Regione siciliana, con-
sentiranno l’applicazione delle norme at-
tualmente previste per la città metropoli-
tana di Catania anche a quella di Palermo;

i nuovi oneri derivanti dalla novella
di cui all’articolo 17, comma 1, lettera b),
risultano sovrastimati con riferimento al-
l’anno 2024, in quanto, in considerazione
dei tempi necessari all’entrata in vigore del
provvedimento in esame, i medesimi oneri
potranno prodursi esclusivamente con ri-
ferimento all’ultimo quadrimestre dell’anno
in corso;

Martedì 10 settembre 2024 — 32 — Commissione V



il Fondo per le esigenze indifferibili
di cui all’articolo 1, comma 200, della legge
n. 190 del 2014, ridotto, con finalità di
copertura, dall’articolo 17 del provvedi-
mento in esame, reca le necessarie dispo-
nibilità per l’intero arco temporale interes-
sato dalla riduzione e il relativo utilizzo
non è suscettibile di recare pregiudizio alla
realizzazione di interventi eventualmente
già programmati a valere sulle medesime
risorse;

alle disposizioni dell’articolo 18, che
vietano l’importazione, la lavorazione, la
detenzione, la cessione, la distribuzione, il
commercio, il trasporto, l’invio, la spedi-
zione, la consegna, la vendita al pubblico e
il consumo di prodotti costituiti da infio-
rescenze di canapa, anche in forma semi-
lavorata, essiccata o triturata, o contenenti
tali infiorescenze, compresi estratti, resine
e olii da esse derivati, non sono ascrivibili
effetti negativi sui saldi di finanza pubblica,
in linea con quanto previsto per analoghe
disposizioni che hanno previsto il divieto di
commercializzazione o di immissione in
commercio di determinati beni o prodotti;

le disposizioni dell’articolo 18 rece-
piscono normativamente gli orientamenti
della giurisprudenza della Corte di Cassa-
zione, che ha rilevato come la legge n. 242
del 2016 abbia previsto la liceità della sola
coltivazione della cannabis per le finalità
espresse e tassativamente indicate da tale
legge, evidenziando come la messa in com-
mercio dei derivati della predetta coltiva-
zione, costituiti da inflorescenze e da re-
sina, continui ad essere sottoposta alla di-
sciplina del decreto del Presidente della
Repubblica n. 309 del 1990;

il medesimo articolo 18 non com-
porterà, quindi, la chiusura di attività eco-
nomiche che operino nell’ambito della cor-
nice della legge n. 242 del 2016, come in-
terpretata dalla giurisprudenza della Corte
di Cassazione;

le disposizioni di cui all’articolo 18
sono in linea con la normativa europea e,
in particolare, con la Decisione Quadro

2004/757/GAI del Consiglio del 25 ottobre
2004, riguardante la fissazione di norme
minime relative agli elementi costitutivi dei
reati e alle sanzioni applicabili in materia
di traffico illecito di stupefacenti;

il Fondo per interventi strutturali di
politica economica, di cui all’articolo 10,
comma 5, del decreto-legge n. 282 del 2004,
ridotto, con finalità di copertura finanzia-
ria, dall’articolo 22, comma 4, lettera a),
reca le necessarie disponibilità per l’intero
arco temporale interessato dalla riduzione
e il relativo utilizzo non è suscettibile di
recare pregiudizio alla realizzazione di in-
terventi eventualmente già programmati a
valere sulle medesime risorse;

le pubbliche amministrazioni e i
soggetti alle stesse equiparati potranno as-
sicurare la collaborazione e l’assistenza ri-
chieste dagli organismi del sistema di in-
formazione per la sicurezza per la tutela
della sicurezza nazionale, ai sensi della
novella di cui all’articolo 31, comma 1,
lettera a), numero 1), nei limiti delle dota-
zioni umane, strumentali e finanziarie pre-
viste a legislazione vigente;

con riferimento alle disposizioni di
cui all’articolo 33, le risorse del Fondo di
rotazione per la solidarietà alle vittime di
mafia, estorsioni, usura e reati intenzionali
violenti, che alla chiusura dell’esercizio 2022
ha registrato un patrimonio netto pari a
470.070.854 euro, sono sufficienti a garan-
tire gli oneri derivanti dall’istituzione del-
l’albo degli esperti che possono fornire con-
sulenza e assistenza alle vittime del delitto
di usura, alle quali sono erogati mutui a
carico del predetto Fondo, nonché gli oneri
derivanti dall’erogazione dei relativi com-
pensi, tenuto conto del fatto che le somme
erogate a titolo di mutuo nel medesimo
anno erano pari a 1.549.888,32 euro;

le risorse di cui all’autorizzazione
di spesa di cui all’articolo 6, comma 1, della
legge n. 193 del 2000 possono essere uti-
lizzate per far fronte agli oneri derivanti
dall’estensione delle agevolazioni contribu-
tive di cui all’articolo 4, comma 3-bis, della
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legge n. 381 del 1991 alle aziende pubbli-
che o private che impieghino detenuti an-
che all’esterno degli istituti penitenziari, ai
sensi dell’articolo 35 del provvedimento in
esame, nonché alla riduzione delle mede-
sime risorse disposta, con finalità di coper-
tura finanziaria, ai sensi del successivo
articolo 36, comma 2, senza pregiudicare
gli interventi ai quali le predette risorse
sono destinate a legislazione vigente, in
considerazione del fatto che le fattispecie
disciplinate dai medesimi articoli 35 e 36
riguardano una limitata platea di benefi-
ciari;

in particolare, con riguardo alle di-
sposizioni di cui all’articolo 35, l’aumento
su base annua dei detenuti destinati al
lavoro non alle dipendenze dell’Ammini-
strazione penitenziaria è stimato in misura
pari a 300 beneficiari, che equivalgono a
circa il 10 per cento della popolazione
carceraria adibita al lavoro esterno, per un
onere complessivo pari a 3.075.000 euro
annui;

l’estensione, prevista dall’articolo 36,
della possibilità di assumere in apprendi-
stato professionalizzante senza limiti di età
anche i condannati e gli internati ammessi
alle misure alternative alla detenzione e i
detenuti assegnati al lavoro all’esterno, ri-
guarderà una quota limitata di tali catego-
rie di soggetti e comporterà un modesto
ampliamento della platea dei beneficiari
dei contratti di apprendistato, in quanto un
elevato numero di detenuti e internati è già
destinataria di altre tipologie di misure che
consentono di lavorare all’esterno o all’in-
terno degli istituti penitenziari;

ai fini della stima delle minori en-
trate su base annua derivanti dagli articoli
35 e 36 si è considerato che la riduzione dei
contributi previdenziali prevista dall’arti-
colo 1, comma 15, della legge n. 213 del
2023 si applica nell’anno 2024;

rilevata l’esigenza di:

modificare l’articolo 5, al fine di
prevedere che agli oneri derivanti dall’am-

pliamento della platea dei destinatari dei
benefici previsti dall’articolo 4 della legge
n. 302 del 1990 in favore dei superstiti
delle vittime della criminalità organizzata
si provveda a carico del Fondo per le
esigenze indifferibili di cui all’articolo 1,
comma 200, della legge n. 190 del 2014;

prevedere espressamente che dal-
l’attuazione del regolamento di cui all’ar-
ticolo 7, comma 1, lettera c), capoverso
comma 3-bis, non devono derivare nuovi o
maggiori oneri a carico della finanza pub-
blica,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti condizioni, volte a ga-
rantire il rispetto dell’articolo 81 della Co-
stituzione:

All’articolo 5, dopo il comma 1, aggiun-
gere il seguente:

2. Agli oneri derivanti dal comma 1,
valutati in 1.362.026 euro per l’anno 2024,
1.524.051 euro per l’anno 2025, 1.686.076
euro per l’anno 2026 e 1.848.101 euro
annui a decorrere dall’anno 2027, si prov-
vede mediante corrispondente riduzione del
Fondo di cui all’articolo 1, comma 200,
della legge 23 dicembre 2014, n. 190.

All’articolo 7, comma 1, lettera c), capo-
verso comma 3-bis, aggiungere, in fine, il
seguente periodo: Dall’attuazione del rego-
lamento di cui al primo periodo non de-
vono derivare nuovi o maggiori oneri a
carico della finanza pubblica.

All’articolo 17, comma 1, lettera b), so-
stituire le parole: 5.200.000 per l’anno 2024
con le seguenti: 3.900.000 per l’anno 2024 ».

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la nuova proposta di parere
formulata dal relatore.
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La Commissione approva la proposta di
parere del relatore sul testo del provvedi-
mento, come da ultimo riformulata.

Giuseppe Tommaso Vincenzo MANGIA-
LAVORI, presidente, avverte che, in consi-
derazione dell’elevato numero di proposte
emendative presentate in Assemblea e del
tempo disponibile per l’espressione del pa-
rere, come avvenuto recentemente in occa-
sione dell’esame del disegno di legge C. 1435
e abb.-A, recante interventi in materia di
sicurezza stradale e delega per la revisione
del codice della strada, di cui al decreto
legislativo 30 aprile 1992, n. 285, la Com-
missione procederà oggi all’esame di una
prima parte del fascicolo trasmesso dal-
l’Assemblea, con riferimento, in partico-
lare, alle proposte emendative riferite agli
articoli da 1 a 14. Nel corso della successiva
riunione dell’ufficio di presidenza, inte-
grato dai rappresentanti dei gruppi, sa-
ranno stabilite le modalità per il prosieguo
dell’esame delle proposte emendative rife-
rite agli articoli successivi al 14.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore, av-
verte che l’Assemblea ha trasmesso, in data
odierna, il fascicolo n. 1 degli emenda-
menti, segnalando che, come evidenziato
dal Presidente, nella presente seduta la
Commissione si esprimerà sulle sole pro-
poste emendative riferite agli articoli da 1
a 14 del provvedimento in esame. Al ri-
guardo, con riferimento alle proposte emen-
dative la cui quantificazione o copertura
appare carente o inidonea, segnala le se-
guenti:

Alifano 5.01000, che reca una norma
di interpretazione autentica dell’articolo 4,
comma 1, lettera b), numero 1), del decreto
del Presidente della Repubblica n. 243 del
2006, disponendo che l’assegno vitalizio pre-
visto dall’articolo 2 della legge n. 407 del
1998, in favore delle vittime del terrorismo
e della criminalità organizzata, spetti an-
che alle vittime del dovere e ai loro fami-
liari superstiti di cui all’articolo 1, commi
563 e 564, della legge n. 266 del 2005. A tal
fine, la proposta emendativa autorizza la
spesa di 50 milioni di euro per l’anno 2024

e di 10 milioni di euro a decorrere dal-
l’anno 2025, senza tuttavia provvedere alla
copertura finanziaria dei relativi oneri;

Serracchiani 7.01, che istituisce nello
stato di previsione del Ministero dell’in-
terno un fondo con una dotazione pari a 90
milioni di euro per il 2024 e a 100 milioni
di euro per il 2025 destinato al finanzia-
mento di progetti aventi ad oggetto il riu-
tilizzo dei beni immobili confiscati e che
prevedano opere di demolizione e ricostru-
zione, di ristrutturazione e adeguamento
degli stessi, ai fini della loro restituzione
alla collettività, senza tuttavia provvedere
alla copertura finanziaria dei relativi oneri;

Serracchiani 7.02, che autorizza la
spesa di 20 milioni di euro per il 2024 e di
30 milioni di euro annui a decorrere dal
medesimo anno, con finalità di potenzia-
mento dell’Agenzia nazionale per l’ammi-
nistrazione e la destinazione dei beni se-
questrati e confiscati alla criminalità orga-
nizzata, di snellimento delle procedure di
assegnazione di tali beni, di promozione di
percorsi di partecipazione per i cittadini e
di progettazione partecipata del terzo set-
tore, di inserimento della valorizzazione
dei beni confiscati nei documenti di pro-
grammazione economica e di coesione ter-
ritoriale, di potenziamento del monitorag-
gio dell’utilizzo dei beni destinati, nonché
di rafforzamento della continuità occupa-
zionale delle aziende sottoposte a seque-
stro, senza tuttavia provvedere alla coper-
tura finanziaria dei relativi oneri;

Zanella 9.01000, che, nel modificare
in senso ampliativo la disciplina relativa
all’acquisto della cittadinanza di cui alla
legge n. 91 del 1992, è volta contestual-
mente ad abrogare l’articolo 9-bis della
medesima legge, in forza del quale le istanze
o dichiarazioni di elezione, acquisto, riac-
quisto, rinuncia o concessione della citta-
dinanza sono soggette al pagamento di un
contributo di importo pari a 250 euro. A
tale ultimo riguardo, segnala che la propo-
sta emendativa appare pertanto suscettibile
di determinare minori entrate già incorpo-
rate nelle previsioni del bilancio dello Stato;
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Mauri 010.012, che istituisce, nello
stato di previsione del Ministero dell’in-
terno, un Fondo per il potenziamento delle
iniziative in materia di sicurezza urbana da
parte dei Comuni, con una dotazione pari
a 100 milioni di euro a decorrere dall’anno
2025 e prevedendo che nel suddetto Fondo
confluiscano le risorse del Fondo per il
potenziamento delle iniziative in materia di
sicurezza urbana da parte dei comuni di
cui all’articolo 35-quater del decreto-legge
n. 113 del 2018, che tuttavia non reca le
occorrenti disponibilità;

Mauri 010.01, che prevede l’istitu-
zione, nello stato di previsione del Mini-
stero dell’interno, di un Fondo per il po-
tenziamento delle iniziative in materia di
sicurezza urbana da parte dei Comuni, con
una dotazione pari a 100 milioni di euro
per ciascuno degli anni dal 2024 al 2026,
provvedendo ai relativi oneri mediante cor-
rispondente riduzione del Fondo per inter-
venti strutturali di politica economica di
cui all’articolo 10, comma 5, del decreto-
legge n. 282 del 2004, che tuttavia non reca
le occorrenti disponibilità;

Ascari 010.07, che autorizza il Mini-
stero dell’interno ad utilizzare fino al 30
giugno 2025 prestazioni di lavoro con con-
tratto a termine al fine di consentire una
più rapida trattazione delle istanze avan-
zate, a vario titolo, da cittadini stranieri
interessati dalla crisi internazionale in
Ucraina. Essa autorizza a tal fine la spesa
di 20 milioni di euro per il solo anno 2024,
cui provvede mediante corrispondente ri-
duzione del Fondo per interventi struttu-
rali di politica economica di cui all’articolo
10, comma 5, del decreto-legge n. 282 del
2004, senza tuttavia stanziare risorse per
l’anno 2025;

Alfonso Colucci 010.010, che incre-
menta le risorse del Fondo per il potenzia-
mento delle iniziative in materia di sicu-
rezza urbana da parte dei comuni di cui
all’articolo 35-quater del decreto-legge n. 113
del 2018, per un ammontare pari a 30
milioni di euro per ciascuno degli anni
2024 e 2025, provvedendo ai relativi oneri
mediante corrispondente riduzione del

Fondo per le esigenze indifferibili di cui
all’articolo 1, comma 200, della legge n. 190
del 2014, che tuttavia non reca, per l’anno
2024, le necessarie disponibilità;

gli identici articoli premissivi Mauri
010.013, Zaratti 010.01003, Boschi 010.01004
e Auriemma 010.014, che prevedono un
contributo in favore degli enti locali con
una popolazione maggiore di 50.000 abi-
tanti al fine di potenziare i servizi di sicu-
rezza stradale ed urbana nonché il con-
trollo del territorio, stabilendo altresì che a
tal fine si riservi, a decorrere dal 2025, una
quota massima pari a 180 milioni di euro
ai suddetti enti, in sede di decreto annuale
di riparto del Fondo per le esigenze indif-
feribili di cui all’articolo 1, comma 200,
della legge n. 190 del 2014, che tuttavia
non reca, per l’anno 2025, le occorrenti
disponibilità;

gli identici emendamenti Bonafè 10.32
e Boschi 10.1006, che incrementano il Fondo
nazionale per il sostegno all’accesso alle
abitazioni in locazione di cui all’articolo 11
della legge n. 431 del 1998, di 100 milioni
di euro a decorrere dall’anno 2024 e il
Fondo per la morosità incolpevole, di cui
all’articolo 6, comma 5, del decreto-legge
n. 102 del 2013, di 50 milioni di euro a
decorrere dall’anno 2024, provvedendo alla
relativa copertura, pari a 150 milioni annui
a decorrere dall’anno 2024, mediante cor-
rispondente riduzione del Fondo per inter-
venti strutturali di politica economica di
cui all’articolo 10, comma 5, del decreto-
legge n. 282 del 2004, che tuttavia non reca
le occorrenti disponibilità;

D’Orso 10.04, che istituisce, nello stato
di previsione del Ministero delle infrastrut-
ture e dei trasporti, il Fondo nazionale
destinato agli inquilini morosi incolpevoli,
con una dotazione pari a 50 milioni di euro
per ciascuno degli anni 2024, 2025 e 2026,
senza tuttavia provvedere alla relativa co-
pertura finanziaria. La proposta emenda-
tiva prevede, inoltre, che al predetto fondo
siano trasferite le risorse allocate presso il
Fondo destinato agli inquilini morosi in-
colpevoli, istituito dall’articolo 6, comma 5,
del decreto-legge n. 102 del 2013, ove non
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ancora trasferite alle regioni, relative ad
annualità pregresse, che viene contestual-
mente soppresso, che tuttavia non reca
disponibilità;

D’Orso 10.05, che incrementa di 100
milioni di euro per l’anno 2025 il Fondo
nazionale per il sostegno all’accesso alle
abitazioni in locazione, senza tuttavia prov-
vedere alla copertura finanziaria dei rela-
tivi oneri;

Boschi 10.01000, che proroga per gli
anni 2024 e 2025 le agevolazioni per l’ac-
quisto prima casa per gli under 36, asse-
gnando, a tal fine, ulteriori 430 milioni
annui al Fondo di garanzia per la prima
casa di cui all’articolo 1, comma 48, lettera
c), della legge n. 147 del 2013. Ai relativi
oneri si provvede mediante corrispondente
riduzione del Fondo per le esigenze indif-
feribili di cui all’articolo 1, comma 200,
della legge n. 190 del 2014, che tuttavia
non reca le necessarie disponibilità.

Rileva, inoltre, la necessità di acquisire
l’avviso del Governo in merito agli effetti
finanziari delle seguenti proposte emenda-
tive:

Serracchiani 6.01, che è volta a pre-
vedere che le misure di cui agli articoli 6 e
7 della legge della legge n. 6 del 2018, in
materia di protezione dei testimoni di giu-
stizia, concernenti rispettivamente misure
di sostegno economico e misure di reinse-
rimento sociale e lavorativo, si applichino
in quanto compatibili anche al testimone
per motivi di giustizia, che abbia subito
danni economici, biologici o esistenziali a
causa delle dichiarazioni rese, discipli-
nando, inoltre, le modalità di presenta-
zione della domanda di accesso ai menzio-
nati benefici e di valutazione della stessa da
parte della Commissione centrale. Al ri-
guardo, considera necessario acquisire l’av-
viso del Governo in merito agli effetti fi-
nanziari derivanti dall’estensione dell’ap-
plicazione dei benefici economici e lavora-
tivi previsti dagli articoli 6 e 7 della legge
n. 6 del 2018 al testimone per motivi di
giustizia;

Serracchiani 7.3, che prevede che nello
svolgimento delle verifiche sui beni immo-
bili oggetto di sequestro ai sensi dell’arti-
colo 36 del codice delle leggi antimafia e
delle misure di prevenzione, di cui al de-
creto legislativo n. 159 del 2011, l’ammini-
stratore giudiziario si possa avvalere di un
esperto coadiutore, ovvero di un professio-
nista tecnico iscritto all’albo degli inge-
gneri, o degli architetti, o dei geometri,
all’albo dei consulenti tecnici o all’albo dei
periti del tribunale. Al riguardo, reputa
necessario acquisire l’avviso del Governo in
merito agli effetti finanziari della proposta
emendativa in esame, tenuto conto del fatto
che, in caso di mancata confisca dei beni e
di insufficienza di proventi derivanti dalla
gestione dei beni sequestrati o confiscati, le
spese per i compensi sono anticipate, in
tutto o in parte dallo Stato, senza diritto al
recupero;

Alfonso Colucci 7.4, che prevede che
ai fini dello svolgimento delle verifiche af-
ferenti alle caratteristiche tecniche urbani-
stiche dei beni immobili sequestrati e sulla
sussistenza di eventuali abusi, nonché per
l’interlocuzione con i competenti uffici co-
munali, l’amministratore giudiziario possa
avvalersi, previa autorizzazione del giudice
delegato alla procedura, dell’ausilio di un
tecnico esperto nel settore. Al riguardo,
ritiene necessario acquisire l’avviso del Go-
verno in merito agli effetti finanziari della
proposta emendativa in esame, con parti-
colare riguardo alla corresponsione di com-
pensi o emolumenti al tecnico esperto nel
settore eventualmente nominato dall’ammi-
nistratore giudiziario;

Mauri 7.5, che prevede l’adozione di
un regolamento recante disposizioni in ma-
teria di modalità di calcolo e liquidazione
dei compensi dei professionisti tecnici per
lo svolgimento della relazione in cui sono
illustrate in dettaglio le caratteristiche tec-
nico urbanistiche dei beni immobili seque-
strati, stabilendo altresì che l’autorità giu-
diziaria competente provveda a liquidare e
spettanze dell’esperto coadiutore, i com-
pensi da imputare al conto della gestione o,
in caso di incapienza, le spese di giustizia.
Al riguardo, considera necessario acquisire
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l’avviso del Governo in merito agli effetti
finanziari della proposta emendativa in
esame;

Bonafè 7.7, che prevede che per le
spese e gli oneri derivanti dalla demoli-
zione dei beni sequestrati, disposta ai sensi
dell’articolo 40, comma 1-bis, del codice
delle leggi antimafia e delle misure di pre-
venzione, di cui al decreto legislativo n. 159
del 2011, si fa riferimento agli articoli 5 e
204 del Testo unico delle disposizioni legi-
slative e regolamentari in materia di spese
di giustizia, di cui al decreto del Presidente
della Repubblica 30 maggio 2002, n. 115,
che disciplinano la ripetibilità delle spese
di giustizia. La proposta prevede, quindi,
che il giudice penale o di prevenzione di-
sponga la demolizione come spesa ripeti-
bile e che la cancelleria dia corso all’inca-
rico a impresa operante sul mercato, im-
putando l’onere finanziario a spese di giu-
stizia, salva ripetizione nei confronti del
condannato o del proposto. Se la demoli-
zione è curata per condizionamenti am-
bientali da organi dello Stato, la spesa
sostenuta dai competenti Ministeri viene
imputata al Ministero della giustizia. Al
riguardo, reputa necessario acquisire l’av-
viso del Governo in merito agli effetti fi-
nanziari della proposta emendativa in esame;

Alfonso Colucci 7.10, che integra il
meccanismo disposto dall’articolo 7, comma
1, lettera d), numero 2), prevedendo che, ai
fini della cancellazione dal registro delle
imprese dell’impresa sequestrata o confi-
scata alla criminalità organizzata, la valu-
tazione circa la mancanza di concrete pos-
sibilità di prosecuzione o di ripresa delle
attività e l’assenza di patrimonio utilmente
liquidabile sia oggetto di attestazione di un
tecnico esperto iscritto all’albo dei gestori
della crisi d’impresa. Al riguardo, ritiene
necessario acquisire l’avviso del Governo in
merito agli effetti finanziari della proposta
emendativa in esame, con particolare ri-
guardo alla eventuale corresponsione di
compensi o emolumenti al tecnico esperto
nel settore per l’attività svolta;

Battilocchio 7.1000, che prevede che
nell’ambito della gestione dei beni immobili

confiscati alla criminalità organizzata, gli
enti territoriali possano procedere al tra-
sferimento a titolo gratuito dei suddetti
beni al patrimonio indisponibile di aziende
pubbliche di servizi alla persona di cui al
Capo II del decreto legislativo 4 maggio
2001, n. 207, operanti sul territorio, o pro-
cedere, mediante apposita convenzione, al-
l’assegnazione in concessione, a titolo gra-
tuito alle medesime aziende o a cooperative
sociali di cui alla legge 8 novembre 1991,
n. 381. Al riguardo, considera necessario
acquisire l’avviso del Governo in merito
agli effetti finanziari derivanti dalla propo-
sta emendativa;

Mauri 7.03, che prevede che una quota
non inferiore al 10 per cento delle somme
confluenti nel Fondo unico giustizia sia
riservata a favorire la piena fruizione e
funzionalità dei beni confiscati e assegnati
agli enti locali per iniziative inerenti il
riuso a fini sociali dei beni confiscati alle
mafie. Al riguardo, reputa necessario ac-
quisire l’avviso del Governo in merito agli
effetti finanziari derivanti dalla destina-
zione di quota parte delle risorse con-
fluenti nel Fondo unico giustizia, anche
considerando che una quota di tali risorse
è destinata a legislazione vigente all’entrata
del bilancio dello Stato;

Bonafè 7.04, che rifinanzia in misura
pari a 30 milioni di euro per ciascuno degli
anni 2024, 2025 e 2026 il fondo istituito
dall’articolo 22, comma 1, del decreto-legge
n. 36 del 2022 per nello stato di previsione
del Ministero dell’economia e finanze, per
le spese di gestione dei beni confiscati alle
mafie, provvedendo ai relativi oneri me-
diante corrispondente riduzione del Fondo
per interventi strutturali di politica econo-
mica, di cui all’articolo 10, comma 5, del
decreto-legge n. 282 del 2004. Al riguardo,
ritiene necessario che il Governo confermi
l’effettiva disponibilità delle risorse utiliz-
zate con finalità di copertura per ciascuno
degli anni interessati, assicurando altresì
che dal medesimo utilizzo non derivi pre-
giudizio alla realizzazione di interventi già
programmati a legislazione vigente a valere
sulle risorse del Fondo per interventi strut-
turali di politica economica;
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Magi 9.1003, che modifica in senso
ampliativo la disciplina relativa all’acquisto
della cittadinanza di cui alla legge n. 91 del
1992. La medesima proposta, nel modifi-
care l’articolo 9 della citata legge n. 91 del
1992, prevede l’attribuzione di compiti alle
prefetture, presso le quali potranno essere
presentate le istanze per il riconoscimento
della cittadinanza da parte dello straniero
di maggiore età che risieda legalmente in
Italia. Viene, inoltre, previsto che, in caso di
scadenza del termine per la definizione dei
procedimenti di cui agli articoli 5 e 9 della
predetta legge n. 91 del 1992, relativi al-
l’acquisizione della cittadinanza da parte
del coniuge, straniero o apolide, di citta-
dino italiano o alla concessione della cit-
tadinanza stessa a talune fattispecie di sog-
getti con apposito decreto del Presidente
della Repubblica, sull’istanza presentata dal-
l’interessato si pronunci il tribunale ordi-
nario competente per il luogo di residenza
dell’istante. In tali ipotesi, la proposta emen-
dativa stabilisce che la sentenza del citato
tribunale che dichiari l’acquisto della cit-
tadinanza comporta la condanna del Mini-
stero dell’interno al pagamento delle spese
processuali e delle spese legali sostenute
dall’istante. Al riguardo, nel rilevare che
nel nostro ordinamento il godimento di
prestazioni di natura sociale e assistenziale
non è di regola condizionato dal requisito
della cittadinanza ma è collegato a situa-
zioni soggettive riconducibili al regolare
soggiorno o, in taluni casi, alla mera pre-
senza all’interno del territorio nazionale,
considera nondimeno necessario acquisire
dal Governo una conferma circa l’assenza
di eventuali effetti finanziari, anche di na-
tura indiretta, derivanti dal potenziale in-
cremento del volume delle naturalizza-
zioni. In secondo luogo, segnala comunque
la necessità di acquisire l’avviso del Go-
verno in merito alla possibilità per le pre-
fetture di svolgere le funzioni loro affidate
dalla presente proposta emendativa nel-
l’ambito delle risorse disponibili a legisla-
zione vigente. Ritiene, infine, opportuno
acquisire dal Governo un chiarimento in
merito alle risorse finanziarie tramite cui
potrà farsi fronte alla previsione secondo
cui la sentenza del tribunale ordinario che

dichiari l’acquisto della cittadinanza, nel
caso di scadenza del termine per la defi-
nizione del pertinente procedimento, com-
porta la condanna del Ministero dell’in-
terno al pagamento delle spese processuali
e delle spese legali sostenute dall’istante;

Boschi 9.1011, che modifica in senso
ampliativo la disciplina relativa all’acquisto
della cittadinanza di cui alla legge n. 91 del
1992, stabilendo tra l’altro che per le istanze
o le dichiarazioni concernenti i minori non
sia dovuto il pagamento del contributo di
250 euro previsto in via generale dall’arti-
colo 9-bis, comma 2, della legge n. 91 del
1992 per le istanze o dichiarazioni di ele-
zione, acquisto, riacquisto, rinuncia o con-
cessione della cittadinanza. La proposta
emendativa prevede, inoltre, che i comuni,
in collaborazione con gli istituti scolastici
di ogni ordine e grado, promuovano, nel-
l’ambito delle proprie funzioni, senza nuovi
o maggiori oneri a carico della finanza
pubblica, a favore di tutti i minori, inizia-
tive di educazione alla conoscenza e alla
consapevolezza dei diritti e dei doveri legati
alla cittadinanza e una giornata dedicata
alla ufficializzazione dei nuovi cittadini. Al
riguardo, nel rilevare che nel nostro ordi-
namento il godimento di prestazioni di
natura sociale e assistenziale non è di re-
gola condizionato dal requisito della citta-
dinanza ma è collegato a situazioni sogget-
tive riconducibili al regolare soggiorno o, in
taluni casi, alla mera presenza all’interno
del territorio nazionale, ritiene nondimeno
necessario acquisire dal Governo una con-
ferma circa l’assenza di eventuali effetti
finanziari, anche di natura indiretta, deri-
vanti dal potenziale incremento del volume
delle naturalizzazioni. Rileva, peraltro, che
l’emendamento in esame riproduce sostan-
zialmente i contenuti dell’articolo 1 della
proposta di legge recante « Modifiche alla
legge 5 febbraio 1992, n. 91, e altre dispo-
sizioni in materia di cittadinanza », appro-
vata in un testo unificato in prima lettera
dalla Camera dei deputati nel corso della
XVII legislatura (C. 9 e abbinate), sul quale
la Commissione Bilancio espresse nella se-
duta del 7 ottobre 2015 un parere favore-
vole condizionato a talune specifiche mo-
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difiche che risultano recepite dalla propo-
sta emendativa in commento;

Magi 9.1002 e 9.1001, Bakkali 9.1013,
Zanella 9.1005, Richetti 9.1010 e Bakkali
9.1012, che a vario titolo modificano in
senso ampliativo la disciplina relativa al-
l’acquisto della cittadinanza di cui alla legge
n. 91 del 1992. Al riguardo, nel rilevare che
nel nostro ordinamento il godimento di
prestazioni di natura sociale e assistenziale
non è di regola condizionato dal requisito
della cittadinanza ma è collegato a situa-
zioni soggettive riconducibili al regolare
soggiorno o, in taluni casi, alla mera pre-
senza all’interno del territorio nazionale,
reputa nondimeno necessario acquisire dal
Governo una conferma circa l’assenza di
eventuali effetti finanziari, anche di natura
indiretta, derivanti dal potenziale incre-
mento del volume delle naturalizzazioni;

Gadda 9.01001 e 9.01002, che appor-
tano modifiche all’articolo 23 del decreto
legislativo n. 286 del 1998 in materia di
corsi di istruzione e formazione professio-
nale nei Paesi di origine finalizzati al tra-
sferimento dei lavoratori stranieri in Italia
ed al loro inserimento nei settori produt-
tivi, prevedendo che, qualora la procedura
d’ingresso dello straniero sia quella disci-
plinata dell’articolo 39-bis-1 del medesimo
decreto legislativo n. 286 del 1998, i requi-
siti reddituali previsti dall’articolo 29, comma
3, lettera b) e quelli in materia sanitaria
previsti dal successivo articolo 34, comma
3, si intendano assolti da una delle orga-
nizzazioni di cui al comma 1 dello stesso
articolo 23 del citato decreto legislativo
n. 286 del 1998, qualora siano rispettati i
requisiti di cui all’articolo 27-bis, comma 2,
lettere b) e c), o all’articolo 39, comma 3,
lettera a), del medesimo provvedimento. Al
riguardo, reputa necessario acquisire l’av-
viso del Governo in merito agli effetti fi-
nanziari derivanti dall’attuazione delle pro-
poste emendative in commento;

gli identici articoli premissivi Alfonso
Colucci 010.01002 e Zaratti 010.01005, che
istituiscono, nello stato di previsione del
Ministero dell’interno, un Fondo per il po-
tenziamento delle iniziative in materia di

sicurezza urbana da parte dei comuni, con
una dotazione pari a 100 milioni di euro a
decorrere dall’anno 2025, prevedendo che
le risorse del suddetto fondo possano es-
sere destinate anche ad assunzioni a tempo
determinato di personale di Polizia muni-
cipale, nei limiti delle predette risorse. Viene,
altresì, previsto che al suddetto Fondo con-
fluiscano le risorse del Fondo per il poten-
ziamento delle iniziative in materia di si-
curezza urbana da parte dei comuni di cui
all’articolo 35-quater del decreto-legge n. 113
del 2018, che ammontano negli anni 2025 e
2026 a circa 18,05 milioni di euro, e che lo
stesso sia alimentato dal Fondo unico giu-
stizia di cui all’articolo 61, comma 23, del
decreto-legge n. 112 del 2008. Al riguardo,
considera necessario acquisire l’avviso del
Governo in merito alla congruità della co-
pertura finanziaria prevista dalle proposte
emendative, con particolare riferimento al-
l’utilizzo, in una misura non quantificata,
delle risorse del Fondo unico giustizia, an-
che considerando che una quota di tali
risorse è destinata a legislazione vigente
all’entrata del bilancio dello Stato;

D’Orso 010.03, che prevede che presso
ogni prefettura sia istituito un Osservatorio
di monitoraggio della condizione minorile,
al quale partecipano rappresentanti degli
enti locali, degli uffici scolastici regionali,
delle istituzioni scolastiche, delle univer-
sità, delle forze dell’ordine, delle aziende
sanitarie provinciali, delle direzioni provin-
ciali dell’INPS, delle diocesi, della magistra-
tura, dell’avvocatura, delle professioni psi-
copedagogiche, delle realtà del Terzo set-
tore e di tutti i soggetti ritenuti utili per
monitorare la condizione socio-economica
dei minorenni. Al riguardo, ritiene neces-
sario acquisire dal Governo un chiarimento
in ordine agli effetti finanziari derivanti
dall’attuazione della proposta emendativa
in esame, che non esclude la correspon-
sione di emolumenti o rimborsi spese ai
soggetti che partecipano all’Osservatorio;

Auriemma 010.04, che prevede che le
spese per le nuove assunzioni del personale
di polizia locale disposte per l’anno 2024
non rilevino ai fini del rispetto del valore
soglia previsto per le assunzioni di perso-
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nale delle province, delle città metropoli-
tane e dei comuni ai sensi dell’articolo 33,
commi 1-bis e 2, del decreto-legge n. 34 del
2019, né si computano ai fini della deter-
minazione dei limiti previsti dall’articolo 1,
commi 557 e 557-quater, della legge 296 del
2006, per assicurare il contenimento delle
spese di personale. Al riguardo, considera
necessario acquisire l’avviso del Governo in
merito agli effetti finanziari derivanti dal-
l’attuazione della proposta emendativa in
esame;

Sportiello 010.06, che prevede l’incre-
mento, in misura pari rispettivamente a
20.000 euro e a 10.000 euro, dei contributi
di cui all’articolo 1, comma 797, lettere a)
e b), della legge n. 178 del 2020, destinati
all’assunzione di assistenti sociali, dispo-
nendo altresì che, qualora un comune non
riesca ad assumere gli assistenti sociali in
numero congruo, comunque idoneo a sod-
disfare almeno il rapporto di 1 a 6.500
abitanti, il Ministro del lavoro e delle po-
litiche sociali intervenga con misure idonee
ad assicurare che i servizi sociali dei co-
muni siano in grado di garantire il livello
essenziale delle prestazioni. Al riguardo,
ritiene necessario acquisire dal Governo un
chiarimento in ordine agli effetti finanziari
derivanti dall’attuazione della proposta
emendativa in esame;

Penza 010.08, che prevede che, entro
sessanta giorni dalla data di entrata in
vigore del disegno di legge in esame, siano
definite le procedure di istituzione del Com-
missariato distaccato di pubblica sicurezza
di Caivano, nonché l’organizzazione e le
relative dotazioni di personale e mezzi,
quantificando in 3,5 milioni di euro a de-
correre dal 2024 le risorse destinate al
funzionamento del suddetto Commissa-
riato, provvedendo ai relativi oneri me-
diante corrispondente riduzione del Fondo
per le esigenze indifferibili di cui all’arti-
colo 1, comma 200, della legge n. 190 del
2014. Al riguardo, considera necessario ac-
quisire l’avviso del Governo in merito alla
congruità della quantificazione degli oneri
derivanti dalla proposta emendativa in
esame, nonché una conferma in ordine alla
disponibilità di risorse del Fondo indivi-

duato ai fini della copertura e all’assenza di
pregiudizio rispetto alla realizzazione di
interventi già programmati a legislazione
vigente a valere sulle medesime risorse;

Penza 010.09, che riconosce un con-
tributo di 2 milioni di euro per ciascuno
degli anni 2024 e 2025 al comune di Cai-
vano per l’installazione di sistemi di vide-
osorveglianza urbana ed extraurbana, prov-
vedendo alla relativa copertura finanziaria
mediante corrispondente riduzione del
Fondo per le esigenze indifferibili di cui
all’articolo 1, comma 200, della legge n. 190
del 2014. Al riguardo, reputa necessario
acquisire l’avviso del Governo in ordine
alla disponibilità di risorse del Fondo in-
dividuato ai fini della copertura anche per
l’anno 2025 e all’assenza di pregiudizio
rispetto alla realizzazione di interventi già
programmati a legislazione vigente a valere
sulle medesime risorse.

Segnala, infine, che le restanti proposte
emendative contenute nel fascicolo n. 1
trasmesso dall’Assemblea e riferite agli ar-
ticoli da 1 a 14 del provvedimento non
sembrano presentare profili problematici
dal punto di vista finanziario.

La sottosegretaria Lucia ALBANO
esprime parere contrario su ciascuna delle
proposte emendative richiamate dal rela-
tore per difetto di quantificazione degli
oneri o della relativa copertura finanziaria.
In particolare, esprime parere contrario
sulle proposte emendative Alifano 5.01000,
Serracchiani 7.01 e 7.02, Ascari 010.07 e
D’Orso 10.05, posto che esse recano oneri
privi di copertura finanziaria. Per quanto
concerne l’articolo aggiuntivo Zanella
9.01000, precisa che il parere contrario è
motivato dal fatto che la sua eventuale
attuazione comporterebbe una riduzione di
entrate erariali già scontate nel vigente
bilancio di previsione dello Stato.

Concorda, altresì, con il relatore circa
l’incapienza dei fondi utilizzati con finalità
di copertura finanziaria delle proposte
emendative Mauri 010.012 e 010.01, non-
ché Alfonso Colucci 010.010, degli identici
articoli premissivi Mauri 010.013, Zaratti
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010.01003, Boschi 010.01004 e Auriemma
010.014, degli identici emendamenti Bo-
nafé 10.32 e Boschi 10.1006, nonché degli
articoli aggiuntivi D’Orso 10.04 e Boschi
10.01000. Esprime, pertanto, parere con-
trario sulle richiamate proposte emenda-
tive.

Per quanto riguarda, invece, le proposte
emendative per le quali il relatore ha ri-
chiesto l’avviso del Governo, esprime pa-
rere contrario sulle proposte emendative
Serracchiani 6.01 e 7.3, Alfonso Colucci
7.4, Mauri 7.5, Bonafé 7.7, Alfonso Colucci
7.10, Gadda 9.01001 e 9.01002, D’Orso
010.03, Auriemma 010.04 e Sportiello 010.06,
in quanto suscettibili di determinare nuovi
o maggiori oneri per la finanza pubblica
allo stato privi di quantificazione o coper-
tura finanziaria.

Non ha, invece, osservazioni sull’emen-
damento Battilocchio 7.1000, giacché sulla
base dei dati allo stato disponibili esso non
sembra presentare profili problematici dal
punto di vista finanziario.

Esprime, inoltre, parere contrario sul-
l’articolo aggiuntivo Mauri 7.03 posto che
le risorse del Fondo unico giustizia sono già
destinate ad assicurare l’efficiente funzio-
namento dei servizi assicurati dai Ministeri
dell’interno e della giustizia e, pertanto,
non risultano disponibilità da destinare al-
l’attuazione di ulteriori interventi.

Esprime, inoltre, parere contrario sul-
l’articolo aggiuntivo Bonafé 7.04, sugli iden-
tici articoli premissivi Alfonso Colucci
010.01002 e Zaratti 010.01005, nonché su-
gli articoli premissivi Penza 010.08 e 010.09,
in quanto i fondi ivi utilizzati a copertura
non presentano le necessarie disponibilità,
anche in considerazione del fatto che le
risorse in essi iscritte sono destinate alla
realizzazione di altri interventi ritenuti prio-
ritari dal Governo.

Esprime, quindi, parere contrario sul-
l’emendamento Magi 9.1003, in quanto la
specifica previsione che pone a carico del
Ministero dell’interno le spese sostenute
dall’istante in caso di sentenza del tribu-
nale ordinario che dichiari l’acquisto della
cittadinanza è suscettibile di comportare
oneri aggiuntivi per la finanza pubblica
privi di copertura finanziaria.

Esprime invece una valutazione non osta-
tiva sulle proposte emendative Boschi 9.1011,
Magi 9.1002 e 9.1001, Bakkali 9.1013, Za-
nella 9.1005, Richetti 9.1010 e Bakkali
9.1012, in considerazione del fatto che, ad
un primo e sommario esame, condotto sulla
base degli elementi e dei dati al momento
disponibili, alle predette proposte emenda-
tive non sembrerebbero ascrivibili apprez-
zabili effetti finanziari.

Esprime, infine, parere favorevole, sulle
restanti proposte emendative contenute nel
fascicolo n. 1 trasmesso dall’Assemblea e
riferite agli articoli da 1 a 14 del provve-
dimento.

Marco GRIMALDI (AVS), con riferi-
mento all’articolo aggiuntivo Zanella 9.01000,
sul quale è stato espresso parere contrario,
chiede alla sottosegretaria Albano deluci-
dazioni circa l’ammontare delle entrate sti-
mate in relazione al pagamento del contri-
buto cui sono soggette le istanze o dichia-
razioni di elezione, acquisto, riacquisto,
rinuncia o concessione della cittadinanza,
che la predetta proposta emendativa in-
tende ora abrogare.

Gianmauro DELL’OLIO (M5S) manife-
sta perplessità circa l’asserita onerosità del-
l’emendamento Alfonso Colucci 7.4, eviden-
ziando come l’avvalimento da parte del-
l’amministratore giudiziario dell’ausilio di
un tecnico esperto del settore, per le veri-
fiche afferenti alle caratteristiche tecniche
urbanistiche dei beni immobili e alla sus-
sistenza di eventuali abusi, viene configu-
rato in termini meramente facoltativi.

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
ferma il parere contrario sull’emenda-
mento Alfonso Colucci 7.4, posto che non è
possibile escludere la corresponsione di com-
pensi o emolumenti al tecnico esperto nel
settore, eventualmente nominato dall’am-
ministratore giudiziario, con conseguenti
oneri a carico della finanza pubblica.

Per quanto concerne, invece, l’articolo
aggiuntivo Zanella 9.01000, sul quale riba-
disce il parere contrario in precedenza
espresso, chiarisce che le entrate stimate in
relazione al pagamento del contributo per
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le istanze o dichiarazioni finalizzate all’e-
lezione, acquisto, riacquisto, rinuncia o con-
cessione della cittadinanza ammontano, nel
vigente bilancio di previsione dello Stato, a
18 milioni di euro per ciascuno degli anni
2024-2026.

Nicola OTTAVIANI (LEGA), relatore,
preso atto dei chiarimenti forniti dalla rap-
presentante del Governo, propone pertanto
di esprimere parere contrario sulle propo-
ste emendative 5.01000, 6.01, 7.3, 7.4, 7.5,
7.7, 7.10, 7.01, 7.02, 7.03, 7.04, 9.1003,
9.01000, 9.01001, 9.01002, 010.01, 010.03,
010.04, 010.06, 010.07, 010.08, 010.09,
010.010, 010.012, 010.013, 010.014,
010.01002, 010.01003, 010.01004, 010.01005,
10.32, 10.1006, 10.04, 10.05 e 10.01000, in
quanto suscettibili di determinare nuovi o
maggiori oneri per la finanza pubblica privi
di idonea quantificazione e copertura, non-
ché di esprimere nulla osta sulle restanti

proposte emendative contenute nel fasci-
colo n. 1 trasmesso dall’Assemblea e rife-
rite agli articoli da 1 a 14 del disegno di
legge in esame.

La sottosegretaria Lucia ALBANO con-
corda con la proposta di parere del rela-
tore.

La Commissione approva la proposta di
parere del relatore.

La seduta termina alle 17.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
17.45 alle 17.50.
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Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Marco OSNATO. – Interviene
il sottosegretario di Stato per l’economia e le
finanze Federico Freni.

La seduta comincia alle 16.30.

Istituzione del Parco ambientale della laguna di

Orbetello.

Testo unificato C. 400 Simiani e abb.

(Parere alla VIII Commissione).

(Esame e conclusione – Nulla osta).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento in titolo.

Marco OSNATO, presidente, invita il re-
latore, onorevole Maullu, ad illustrare i

contenuti del provvedimento e a formulare
una proposta di parere.

Stefano Giovanni MAULLU (FDI), rela-
tore, ricorda che il testo si compone di 11
articoli ed è diretto ad assicurare la ge-
stione coordinata della laguna di Orbetello,
mediante l’istituzione del Parco ambientale
della laguna di Orbetello, la cui gestione è
affidata ad un Consorzio, con sede nel
comune di Orbetello, avente personalità
giuridica di diritto pubblico, al quale par-
tecipano il Ministero dell’ambiente e della
sicurezza energetica, la regione Toscana, la
provincia di Grosseto, il comune di Orbe-
tello e il comune di Monte Argentario (ar-
ticolo 1).

L’articolo 2 individua gli organi del Con-
sorzio (assemblea degli enti consorziati;
comitato tecnico-scientifico; amministra-
tore unico; collegio dei revisori dei conti), i
cui compiti sono disciplinati dall’articolo 3.
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Evidenzia, in particolare, che l’ente si
occupa della salvaguardia della laguna di
Orbetello e svolge attività a supporto dei
compiti istituzionali degli enti consorziati,
con particolare riferimento alla tutela dei
siti della rete Natura 2000 e delle aree
protette ricadenti all’interno del Parco am-
bientale della laguna di Orbetello, oltre che
attività di: – gestione e manutenzione degli
impianti, delle strumentazioni e dei mezzi
tecnici del sistema lagunare e di gestione
del sistema di raccolta dati derivanti dal
monitoraggio; – raccolta, trasporto, smal-
timento e trattamento delle alghe che si
producono all’interno dei bacini lagunari;
– monitoraggio dello stato ambientale la-
gunare e di ricerca per il mantenimento
dell’ecosistema ambientale; – manuten-
zione delle sponde e dei canali; – fornitura
di supporto tecnico e operativo agli enti
locali per l’attuazione della legge 17 maggio
2022, n. 60, e delle misure contenute nei
piani di gestione delle acque e nei piani di
gestione del rischio di alluvioni.

L’articolo 4 prevede che entro centocin-
quanta giorni dalla data di entrata in vi-
gore della presente legge, con proprio de-
creto, il Ministro dell’ambiente e della si-
curezza energetica, previa intesa con gli
altri enti consorziati, approvi lo statuto del
Consorzio.

Gli articoli da 5 a 8 descrivono nel
dettaglio la composizione e le funzioni de-
gli organi del Consorzio. In particolare, il
collegio dei revisori dei conti esercita il
riscontro contabile sugli atti del Consorzio
secondo le modalità stabilite nell’apposito
regolamento di contabilità del Consorzio,
adottato dal Ministro dell’ambiente e della
sicurezza energetica, di concerto con il
Ministro dell’economia e delle finanze, sen-
titi gli enti consorziati (articolo 8).

L’articolo 9, poi, nel regolare le entrate
finanziarie del Consorzio, prevede, utiliz-
zando una formula ampia, che nella sud-
detta categoria rientrino – in aggiunta ai
contributi ordinari e straordinari degli enti
consorziati e ai finanziamenti derivanti dalla
partecipazione a bandi e progetti regionali,
nazionali ed europei – anche eventuali
altri proventi, ivi compresi quelli derivanti

dallo svolgimento di attività proprie o de-
legate del Consorzio.

Gli articoli 10 e 11 recano, rispettiva-
mente, norme sul bilancio di previsione e il
rendiconto annuale del Consorzio e dispo-
sizioni finanziarie.

Segnala che, tra le proposte di legge
abbinate alla proposta di legge C. 400 Si-
miani, la proposta di legge C. 1080 Batti-
stoni conteneva alcune disposizioni di spe-
cifico interesse per la Commissione Fi-
nanze, istituendo all’articolo 1, in luogo del
Consorzio disciplinato dal testo unificato al
nostro esame, l’Autorità per le lagune e le
zone umide, un ente pubblico non econo-
mico di rilevanza nazionale dotato di au-
tonomia amministrativa, organizzativa, re-
golamentare, di bilancio e finanziaria, che
coordina la propria attività con quella del-
l’Agenzia del demanio nella gestione e nella
tutela del demanio marittimo lagunare ne-
gli ambiti territoriali di propria compe-
tenza, collaborando nello svolgimento delle
relative funzioni amministrative, contabili
e di riscossione dei canoni demaniali.

Rileva tuttavia che tali disposizioni non
sono contenute nel testo unificato elabo-
rato dalla Commissione Ambiente sul quale
oggi viene richiesto il parere di questa
Commissione.

Propone pertanto, alla luce di quanto
esposto, di esprimere nulla osta sul prov-
vedimento.

Il Sottosegretario Federico FRENI si as-
socia alla valutazione espressa dal relatore.

Nessuno chiedendo di intervenire, la
Commissione approva la proposta di nulla
osta formulata dal relatore (vedi allegato).

La seduta termina alle 16.40.

ATTI DEL GOVERNO

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Marco OSNATO. – Interviene
il sottosegretario di Stato per l’economia e le
finanze Federico Freni.

La seduta comincia alle 16.40.
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Schema di decreto legislativo recante attuazione della

direttiva (UE) 2020/285 che modifica la direttiva

2006/112/CE per quanto riguarda il regime speciale

per le piccole imprese e della direttiva 2022/542/UE

recante modifica delle direttive 2006/112/CE e (UE)

2020/285 per quanto riguarda le aliquote dell’impo-

sta sul valore aggiunto.

Atto n. 188.

(Esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4,
del regolamento, e rinvio).

La Commissione inizia l’esame dello
schema di decreto legislativo all’ordine del
giorno.

Marco OSNATO, presidente, ricorda che
il termine per l’espressione del parere è
fissato al 9 ottobre 2024. Invita dunque il
relatore, onorevole Centemero, a illustrare
i contenuti del provvedimento.

Giulio CENTEMERO (LEGA), relatore,
ricorda che il provvedimento intende rece-
pire nell’ordinamento la direttiva (UE) 2020/
285 del Consiglio del 18 febbraio 2020, che
modifica la direttiva 2006/112/CE per quanto
riguarda il regime speciale per le piccole
imprese, nonché la direttiva (UE) 2022/542
del Consiglio del 5 aprile 2022, recante
modifica delle direttive 2006/112/CE e (UE)
2020/285, per quanto riguarda le aliquote
dell’imposta sul valore aggiunto.

Lo schema di decreto dà in particolare
attuazione alle norme di delega contenute
nella legge di delegazione europea 2022-
2023 (legge n. 15 del 2024) che, all’allegato
A, n. 3, prevede il recepimento della diret-
tiva (UE) 2022/542, nonché nella legge di
delegazione europea 2019-2020 (legge n. 53
del 2021) che all’allegato A, n. 39, prevede
il recepimento della direttiva (UE) 2020/
285.

Ricorda che – come chiarito dalla Re-
lazione illustrativa che accompagna il prov-
vedimento – la direttiva (UE) 2020/285
prevede che, a partire dal 1° gennaio 2025,
il regime speciale per le piccole imprese è
applicabile ai soggetti stabiliti nello Stato
Membro in cui l’IVA è dovuta, a condizione
che il volume di affari sia al di sotto della
soglia nazionale, che non può essere supe-

riore a 85.000 euro. Si prevede dunque un
regime di franchigia IVA transfrontaliero,
che consente alle piccole imprese non sta-
bilite di beneficiare del regime di franchi-
gia in un altro Stato membro, che ha in-
trodotto tale regime, alle medesime condi-
zioni previste per i soggetti stabiliti nel
medesimo stato di esenzione. Tale regime è
applicabile ai soggetti passivi non stabiliti,
qualora il loro volume d’affari sia al di
sotto della soglia europea di 100.000 euro e,
comunque, al di sotto della soglia nazionale
prevista dallo Stato Membro in cui si chiede
di essere ammessi all’esenzione. La diret-
tiva introduce quindi due diversi livelli di
applicazione: uno domestico, che interessa
solo i soggetti stabiliti in uno Stato mem-
bro, e uno transfrontaliero, che consente
l’applicazione del regime speciale da parte
delle piccole imprese in uno o più Stati
Membri in cui non sono stabiliti. La diret-
tiva introduce, inoltre, misure di semplifi-
cazione che consentono di rendere gli oneri
amministrativi proporzionati per le piccole
imprese che beneficiano della franchigia:
tra le misure più rilevanti si segnala quella
in base alla quale, per effettuare operazioni
in regime transfrontaliero, è sufficiente che
il soggetto passivo sia identificato nel pro-
prio Stato di stabilimento. La direttiva (UE)
2022/542, oltre ad intervenire sulla strut-
tura e il livello delle aliquote IVA e ad
aggiornare anche l’elenco dei beni e dei
servizi assoggettabili ad aliquota ridotta,
introduce specifiche regole di territorialità
IVA per gli spettacoli in streaming o resi in
altro modo disponibili virtualmente. In pro-
posito, i considerando della direttiva chia-
riscono che, al fine di garantire l’imposi-
zione nello Stato membro di consumo, è
necessario che tutti i servizi che possono
essere prestati a un destinatario per via
elettronica siano imponibili nel luogo in cui
il destinatario è stabilito oppure ha l’indi-
rizzo permanente o la residenza abituale.

Rileva che il termine di recepimento
fissato per entrambe le direttive è il 31
dicembre 2024, mentre il termine per l’e-
sercizio della delega scade il 30 novembre
2024; dunque il termine per l’espressione
del parere da parte delle Commissioni par-
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lamentari competenti è fissato al 9 ottobre
2024.

Rammenta che lo schema di decreto
legislativo in esame è composto da 5 arti-
coli. In particolare, evidenzia che l’articolo
1 introduce alcune modifiche di coordina-
mento alla disciplina del cosiddetto regime
forfettario, contenute nell’articolo 1, comma
57, lettera b), e comma 59, della legge
n. 190 del 2014 (Legge di stabilità 2015). Le
richiamate disposizioni prevedono l’appli-
cazione, ai fini IVA, del predetto regime
agevolato ai soggetti residenti in uno Stato
membro dell’Unione Europea che produ-
cono in Italia almeno il 75 per cento del
reddito complessivo, nonché la possibilità
per i soggetti forfetari di godere dell’eso-
nero dal versamento dell’IVA, ancorché con-
servando alcuni obblighi relativi alla fattu-
razione e alla certificazione dei corrispet-
tivi.

Per effetto delle modifiche introdotte,
fermo restando che ai soggetti residenti in
uno Stato membro dell’Unione europea che
producono in Italia almeno il 75 per cento
dei loro redditi complessivi, ai fini della
tassazione del reddito, si continua ad ap-
plicare il regime forfettario nazionale, si
chiarisce che ai fini dell’imposta sul valore
aggiunto ad essi si applica il regime IVA
transfrontaliero introdotto dall’articolo 3
dello schema medesimo. Inoltre si dispone
che l’emissione della fattura, ove prevista,
può avvenire in modalità semplificata (ai
sensi dell’articolo 21-bis del decreto del
Presidente della Repubblica n. 633 del 1972)
anche se di ammontare complessivo supe-
riore a 100 euro.

Rammenta che, dall’altro lato, ai sog-
getti stabiliti in uno Stato aderente all’Ac-
cordo sullo Spazio economico europeo si
continua ad applicare il regime forfettario
ai fini della tassazione sui redditi e dell’im-
posta sul valore aggiunto.

L’articolo 2 incide sugli articoli 36 e
40-bis del decreto-legge n. 41 del 1995, in
materia di regime speciale del margine per
le cessioni di beni d’occasione, d’arte, da
collezione o antiquariato e di regime spe-
ciale di vendita all’asta. Sono in particolare
apportate modifiche di coordinamento con
le nuove disposizioni in materia di regime

di franchigia IVA transfrontaliero, intro-
dotte dal successivo articolo 3 del presente
schema di decreto legislativo, per consen-
tire l’applicabilità dei regimi del margine e
delle case d’aste anche per gli acquisti
effettuati presso piccole imprese non sta-
bilite in Italia che si avvalgono della fran-
chigia IVA.

L’articolo 3, comma 1, alle lettere a) e b),
introduce modifiche alle disposizioni in ma-
teria di territorialità IVA e di indetraibilità
dell’imposta, rispettivamente contenute ne-
gli articoli 7-quinquies e 19 del Testo unico
IVA (decreto del Presidente della Repub-
blica 26 ottobre 1972, n. 633). In partico-
lare, per effetto delle norme in esame si
considerano effettuati nel territorio dello
Stato italiano i servizi di accesso a mani-
festazioni culturali, artistiche, sportive, scien-
tifiche, educative, ricreative e simili e rela-
tive prestazioni accessorie trasmesse in stre-
aming o altrimenti rese virtualmente dispo-
nibili ad un committente (non soggetto
passivo) domiciliato in Italia o ivi residente
senza domicilio all’estero. Diversamente, se
il committente è un soggetto passivo IVA,
tale regola non si applica all’ammissione
agli eventi se la presenza è virtuale.

Quanto alle modifiche all’articolo 19, la
norma intende coordinare le vigenti dispo-
sizioni in tema di indetraibilità con il re-
gime transfrontaliero di franchigia. Si pre-
vede, in particolare, l’applicazione dell’in-
detraibilità alle operazioni effettuate in tale
regime e si dispone poi il riferimento a
criteri oggettivi, coerenti con la natura dei
beni e servizi acquistati, per individuare la
quota di imposta indetraibile ascrivibile a
tali operazioni.

L’articolo 3, comma 1, lettera c) intro-
duce nel testo del decreto del Presidente
della Repubblica IVA un nuovo Titolo V-ter,
che disciplina il regime transfrontaliero di
franchigia, in recepimento delle disposi-
zioni della direttiva (UE) 2020/285. In par-
ticolare, viene disciplinato il regime di fran-
chigia applicato nello Stato italiano da parte
di soggetti stabiliti in altri Stati membri
dell’Unione europea (sezione I) e il regime
di franchigia applicato in altri Stati mem-
bri dell’Unione europea da parte di soggetti
stabiliti in Italia (sezione II).

Martedì 10 settembre 2024 — 47 — Commissione VI



Più in dettaglio, le norme introdotte
recano le condizioni di ammissione che
sono legate, tra l’altro, al volume d’affari;
prevedono la decorrenza del regime di fran-
chigia dalla ricezione della comunicazione
di apposito numero identificativo; indivi-
duano gli adempimenti posti a carico dei
destinatari di tale regime agevolativo, tra
cui la fatturazione in forma semplificata;
disciplinano infine le cause di cessazione
dal regime.

L’articolo 4 contiene le disposizioni fi-
nanziarie e, infine, l’articolo 5 disciplina
l’entrata in vigore dello schema, fissata,

coerentemente con quanto prevedono le
due direttive, al 1° gennaio 2025.

Marco OSNATO, presidente, nessuno chie-
dendo di intervenire, rinvia il seguito del-
l’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 16.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
16.45 alle 16.50.

Martedì 10 settembre 2024 — 48 — Commissione VI



ALLEGATO

Istituzione del Parco ambientale della laguna di Orbetello. Testo
unificato C. 400 Simiani e abb.

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La VI Commissione,

esaminato il testo unificato C. 400 Si-
miani e abb., recante: « Istituzione del Parco
ambientale della laguna di Orbetello »,

esprime

NULLA OSTA.
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AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti dell’Unione nazionale italiana dei
tecnici degli enti locali (UNITEL), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta
di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione
convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenera-
zione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti della Confederazione Nazionale
dell’Artigianato e della Piccola e Media Impresa (CNA) e di Confartigianato, nell’ambito
dell’esame, in sede referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia
di piani particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione
edilizia connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale di rappresentanti di ASPESI Unione Immobiliare – Associazione nazio-
nale tra le società di promozione e sviluppo immobiliare, nell’ambito dell’esame, in sede
referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani partico-
lareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi
a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti di Confedilizia, nell’ambito dell’e-
same, in sede referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di
piani particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione
edilizia connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale di rappresentanti della Federazione Italiana degli Agenti Immobiliari
Professionali (FIAIP), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di legge
C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione con-
venzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenerazione
urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti di Italia Nostra, nell’ambito
dell’esame, in sede referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia
di piani particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione
edilizia connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale di rappresentanti di Confcooperative Habitat, nell’ambito dell’esame, in
sede referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani
particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia
connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Co-
muni Italiani (ANCI), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di legge
C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione con-

Martedì 10 settembre 2024 — 50 — Commissione VIII



venzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenerazione
urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di Ada Lucia De Cesaris, esperta in diritto ammi-
nistrativo, nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di legge C. 1987 recante
disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di
interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . 55

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti del Sindacato inquilini casa e
territorio (SICET), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di legge C. 1987
recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e
di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenerazione urbana . . . 56

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti del Sindacato unitario nazionale
inquilini assegnatari (SUNIA), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di
legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione
convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenera-
zione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti dell’Unione nazionale inquilini
ambiente e territorio (UNIAT), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di
legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione
convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenera-
zione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

Audizione informale di rappresentanti dell’Associazione nazionale dei responsabili unici del
progetto (ASSORUP), nell’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta di legge
C. 1987 recante disposizioni in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione con-
venzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di rigenerazione
urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale di rappresentanti dell’Associazione Nazionale Società di Attestazione
(UNIONSOA), GeneralSOA e Unione SOA Italiane (USI), nell’ambito della discussione
congiunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229 Manes, 7-00234 Santillo e 7-00247
Milani, recanti iniziative normative volte ad apportare modifiche al Codice dei contratti
pubblici, concernenti lo svolgimento delle procedure di affidamento, la revisione dei prezzi
e l’esecuzione degli appalti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti di Confindustria, nell’ambito della
discussione congiunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229 Manes, 7-00234 Santillo
e 7-00247 Milani, recanti iniziative normative volte ad apportare modifiche al Codice dei
contratti pubblici, concernenti lo svolgimento delle procedure di affidamento, la revisione
dei prezzi e l’esecuzione degli appalti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

Audizione informale di rappresentanti dell’Associazione delle organizzazioni di ingegneria e
consulenza tecnico economica (OICE), nell’ambito della discussione congiunta delle riso-
luzioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229 Manes, 7-00234 Santillo e 7-00247 Milani, recanti
iniziative normative volte ad apportare modifiche al Codice dei contratti pubblici, concer-
nenti lo svolgimento delle procedure di affidamento, la revisione dei prezzi e l’esecuzione
degli appalti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 56

Audizione informale di rappresentanti di Confindustria servizi HCFS, nell’ambito della
discussione congiunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229 Manes, 7-00234 Santillo
e 7-00247 Milani, recanti iniziative normative volte ad apportare modifiche al Codice dei
contratti pubblici, concernenti lo svolgimento delle procedure di affidamento, la revisione
dei prezzi e l’esecuzione degli appalti . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 57

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti di Rete Professioni Tecniche (RPT),
del Consiglio nazionale degli architetti, pianificatori, paesaggisti e conservatori (CNAPPC),
del Consiglio nazionale degli ingegneri (CNI), del Consiglio nazionale dei geologi (CNG) e del
Consiglio nazionale geometri e geometri laureati (CNGeGL), nell’ambito dell’esame, in sede
referente, della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di piani partico-

Martedì 10 settembre 2024 — 51 — Commissione VIII



lareggiati o di lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrutturazione edilizia connessi
a interventi di rigenerazione urbana . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 57

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 57

SEDE REFERENTE

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Mauro ROTELLI. – Inter-
viene il sottosegretario di Stato alla Presi-
denza del Consiglio dei ministri Alessandro
Morelli.

La seduta comincia alle 11.

Disposizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

C. 1987 Mattia.

(Esame e rinvio).

La Commissione inizia l’esame del prov-
vedimento.

Tommaso FOTI (FDI), relatore, rileva
che la proposta di legge, di cui la Commis-
sione avvia oggi l’esame, mira a risolvere
un contrasto generatosi nella giurispru-
denza amministrativa sulla corretta inter-
pretazione dell’articolo 41-quinquies, sesto
comma, della legge urbanistica (l. 1150/
1942) riguardante i limiti di volumi e al-
tezze delle costruzioni nell’ambito del ter-
ritorio comunale. Su tale disposizione, in-
fatti, come specificato nella relazione illu-
strativa di accompagnamento del
provvedimento, si sono contrapposti, da un
lato, un orientamento restrittivo, impli-
cante il divieto di realizzazione di inter-
venti eccedenti i limiti quantitativi previsti
nel citato articolo in assenza del piano
attuativo esteso all’intera zona, anche nelle
ipotesi di ricostruzione di fabbricati da
eseguire in zone già urbanizzate e, dall’al-
tro, un orientamento estensivo, che inter-
preta la disposizione nel senso di prevedere
l’approvazione del piano particolareggiato
o di lottizzazione solo in presenza di aree
non urbanizzate, che quindi richiedono una

pianificazione attuativa finalizzata a un
loro armonico e ordinato sviluppo. Tale
secondo orientamento si pone in continuità
con la circolare del Ministero per i lavori
pubblici 1501/1969.

Occorre peraltro considerare che il qua-
dro legislativo in materia urbanistica ri-
sulta ormai evidentemente inadeguato alla
luce delle competenze delle regioni e degli
enti territoriali e delle disposizioni nazio-
nali che si sono succedute con riferimento
agli interventi di ristrutturazione edilizia.

La proposta di legge in esame è volta,
pertanto, a risolvere il succitato contrasto
interpretativo in senso favorevole all’orien-
tamento estensivo, al fine di considerare
conformi alla disciplina urbanistica, nel
rispetto di determinate condizioni, gli in-
terventi realizzati o assentiti, fino alla data
di entrata in vigore della disciplina di ri-
ordino del settore, non preceduti dall’ap-
provazione preventiva di un piano partico-
lareggiato o di lottizzazione convenzionata.

Nel rinviare per una disamina più det-
tagliata del contenuto alla documentazione
predisposta dagli uffici, fa presente che la
proposta di legge in esame consta di un
unico articolo.

In particolare, il comma 1 prevede che,
in vista di un riordino organico della di-
sciplina di settore, entro sei mesi dall’en-
trata in vigore della legge e previa intesa in
sede di Conferenza unificata, il Governo, le
regioni, le province, i comuni e le comunità
montane coordinino l’esercizio delle pro-
prie competenze al fine di individuare, nel-
l’ambito dei vincoli desumibili dalla nor-
mativa nazionale, i casi in cui è necessario
adottare un piano particolareggiato o di
lottizzazione convenzionata nonché la ti-
pologia di interventi qualificati come ri-
strutturazione edilizia ai sensi dell’articolo
3, comma 1, lettera d), del testo unico in
materia edilizia (D.P.R. n. 380/2001). Tale
individuazione deve considerare le esigenze
di attivare processi di rigenerazione ur-
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bana, di riqualificazione di aree urbane
degradate, di recupero e valorizzazione di
immobili e spazi urbani dismessi o in via di
dismissione e favorire, nel contempo, lo
sviluppo di iniziative economiche, sociali,
culturali o di recupero ambientale.

Il comma 2 prevede che gli interventi
realizzati o assentiti fino alla data di en-
trata in vigore della disciplina di riordino
del settore di cui al comma 1, non prece-
duti dall’approvazione preventiva di un
piano particolareggiato o di lottizzazione
convenzionata, fatti salvi quelli per i quali
sia stata disposta la demolizione o la ridu-
zione in pristino con un provvedimento
definitivo, siano considerati conformi alla
normativa urbanistica nei seguenti casi:
edificazione ex novo su singoli lotti in am-
biti già edificati e urbanizzati; sostituzione
di edifici esistenti in ambiti caratterizzati
da una struttura urbana definita e urba-
nizzata; interventi su edifici esistenti in
ambiti con una struttura urbana definita e
urbanizzata che comportino altezze e vo-
lumi eccedenti i limiti massimi previsti
dall’articolo 41-quinquies, sesto comma,
della legge urbanistica, nel rispetto delle
norme tecniche per le costruzioni.

La conformità alla disciplina urbani-
stica nei casi precedentemente menzionati
è soggetta al rispetto delle condizioni elen-
cate al comma 3, che riguardano la verifica
dell’adeguatezza delle dotazioni territoriali
e dei parametri urbanistici in base alla
legislazione regionale e agli strumenti ur-
banistici comunali nonché, limitatamente
agli interventi di nuova costruzione, il ri-
spetto della distanza minima tra fabbricati,
derogabile tra fabbricati inclusi in piani
attuativi o in ambiti regolati da previsioni
planivolumetriche soggette a convenziona-
mento unitario.

Il comma 4 reca una disciplina transi-
toria qualificando – fino all’entrata in vi-
gore della nuova disciplina di riordino del
settore – taluni interventi come ristruttu-
razione edilizia ai sensi del testo unico in
materia edilizia. Nel dettaglio, vi rientrano
gli interventi di totale o parziale demoli-
zione e ricostruzione – realizzati o assen-
titi dal 21 giugno 2013, data di entrata in
vigore del decreto-legge n. 69 del 2013 –

che portino alla realizzazione, all’interno
del medesimo lotto, di organismi edilizi con
sagoma, prospetti, sedime e caratteristiche
planivolumetriche, funzionali e tipologiche
anche integralmente differenti da quelli
originali, purché rispettino le procedure
abilitative e i vincoli volumetrici previsti
dalle normative regionali e dagli strumenti
urbanistici comunali e ferma restando la
verifica di adeguatezza delle dotazioni ter-
ritoriali e dei parametri urbanistici. Resta
fermo quanto disposto dall’articolo 3,
comma 1, lettera d), sesto periodo, del
citato testo unico dell’edilizia per immobili
tutelati dal Codice dei beni culturali, o
situati in aree di particolare valore paesag-
gistico e storico, o in ambiti di particolare
pregio storico e architettonico, per i quali
gli interventi sono considerati ristruttura-
zione edilizia qualora mantengano sagoma,
prospetti, sedime e caratteristiche planivo-
lumetriche e tipologiche dell’edificio pree-
sistente e non siano previsti incrementi di
volume. Restano altresì ferme le disposi-
zioni di cui all’articolo 10 del decreto-legge
n. 76 del 2020, che recano una serie di
modifiche al testo unico in materia edilizia
finalizzate a semplificare le procedure edi-
lizie e assicurare il recupero e la qualifi-
cazione del patrimonio edilizio esistente e
lo sviluppo di processi di rigenerazione
urbana, decarbonizzazione, efficientamento
energetico, messa in sicurezza sismica e
contenimento del consumo di suolo.

Il comma 5 esclude dall’applicazione
delle disposizioni di cui al comma 4 gli
interventi per i quali sia stata disposta la
demolizione o la riduzione in pristino con
provvedimento definitivo.

Il comma 6 fa salva l’applicazione di
talune norme del testo unico in materia
edilizia, per quanto concerne gli interventi
di ristrutturazione edilizia rivolti a trasfor-
mare un singolo organismo edilizio me-
diante un insieme sistematico di opere che
possono portare a un singolo organismo
edilizio in tutto o in parte diverso dal
precedente. Si tratta, segnatamente, delle
norme concernenti la definizione degli in-
terventi di ristrutturazione edilizia (arti-
colo 3, comma 1, lettera d), la disciplina
inerente agli interventi realizzabili tramite
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segnalazione certificata di inizio attività
edilizia (articolo 22) e mediante SCIA in
alternativa al permesso di costruire (arti-
colo 23).

Il comma 7 precisa che l’applicazione
delle disposizioni contenute nella legge in
esame non può comportare limitazioni dei
diritti dei terzi, mentre il comma 8 fa salva
la disciplina dettata dal Codice dei beni
culturali e del paesaggio (decreto legislativo
n. 42/2004).

Il comma 9 reca la clausola di inva-
rianza finanziaria, precisando che dall’at-
tuazione della legge non debbano derivare
nuovi o maggiori oneri per la finanza pub-
blica.

In conclusione, sottolinea l’importanza
e l’urgenza di approvazione del provvedi-
mento all’esame della Commissione, auspi-
cando che possano essere acquisiti utili
elementi di informazione e di valutazione
nel corso dell’istruttoria legislativa grazie al
ciclo di audizioni informali che verranno
svolte.

Sottolinea, infine, come il provvedi-
mento venga spesso erroneamente definito
dagli organi di stampa come « Salva-Mi-
lano », precisando che tale denominazione
costituisce un errore concettuale, in quanto
questo ha come ambito di applicazione il
territorio nazionale nella sua interezza pre-
vedendo, inoltre, un confronto tra il Go-
verno e gli enti territoriali al fine di coor-
dinare l’esercizio delle proprie compe-
tenze. Nel reputare pertanto necessario il
provvedimento in quanto volto a dirimere
una disputa interpretativa che rischia al-
trimenti di causare un blocco delle attività
edilizie, si dichiara disponibile a recepire
gli elementi e i contributi che dovessero
emergere dal dibattito ai fini di un miglio-
ramento del testo.

Marco SIMIANI (PD-IDP), nel rilevare
che la proposta di legge intende chiarire
taluni profili concernenti interventi edilizi
connessi a interventi di rigenerazione ur-
bana sull’intero territorio nazionale, ri-
corda il dibattito svoltosi nel corso dell’e-
same del decreto-legge n. 69/2024, cosid-
detto Salva-Casa, recentemente oggetto d’e-
same in Commissione, nel quale si è discusso
delle questioni concernenti l’interpreta-

zione autentica delle norme oggetto di di-
scussione e il suo gruppo ha rappresentato
le difficoltà di interpretazione della nor-
mativa da parte dei comuni. Per tale mo-
tivo, apprezzata anche la disponibilità al
confronto da parte delle forze di maggio-
ranza, fa presente che il gruppo Partito
Democratico ha presentato una propria
proposta di legge in materia a prima firma
dell’Onorevole Braga, auspicando che si
proceda con l’abbinamento alla proposta a
prima firma dell’Onorevole Mattia, in modo
tale da trovare degli elementi di conver-
genza che consentano di fornire risposte
utili al territorio.

Agostino SANTILLO (M5S), richiamando
la precisazione del deputato Foti, puntua-
lizza che – sebbene il provvedimento abbia
una portata nazionale – è palese la volontà
di intervenire per via normativa su una
tematica che è oggetto di indagini da parte
della Procura di Milano, ed è per tale
motivo che gli organi di stampa e il mondo
accademico definiscono tale norma come
« Salva-Milano ». Precisa che il gruppo di
appartenenza ha scelto di non presentare
una propria proposta di legge in quanto
ritiene che tale tematica debba essere trat-
tata in un quadro di più ampio respiro che
è quello della rigenerazione urbana, ci-
tando a tal proposito il lavoro in corso
presso il Senato, ritenendo che tale tema
sia assente nel provvedimento oggetto d’e-
same. Auspica che dal ciclo di audizioni
possano emergere degli elementi utili al
dibattito tali da consentire un intervento
legislativo mirato che tuteli i cittadini che
hanno operato in buona fede, mentre al
contempo la magistratura persegue gli spe-
culatori che hanno aggredito il territorio.

Mauro ROTELLI, presidente, nessun al-
tro chiedendo di intervenire, rinvia quindi
il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 11.20.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 10 settembre 2024.
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Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti dell’Unione nazionale italiana dei tecnici

degli enti locali (UNITEL), nell’ambito dell’esame, in

sede referente, della proposta di legge C. 1987 re-

cante disposizioni in materia di piani particolareg-

giati o di lottizzazione convenzionata e di interventi

di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di

rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
11.20 alle 11.30.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti della Confederazione Nazionale dell’Artigia-

nato e della Piccola e Media Impresa (CNA) e di

Confartigianato, nell’ambito dell’esame, in sede refe-

rente, della proposta di legge C. 1987 recante dispo-

sizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
11.30 alle 11.45.

Audizione informale di rappresentanti di ASPESI

Unione Immobiliare – Associazione nazionale tra le

società di promozione e sviluppo immobiliare, nel-

l’ambito dell’esame, in sede referente, della proposta

di legge C. 1987 recante disposizioni in materia di

piani particolareggiati o di lottizzazione convenzio-

nata e di interventi di ristrutturazione edilizia con-

nessi a interventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
11.45 alle 12.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti di Confedilizia, nell’ambito dell’esame, in

sede referente, della proposta di legge C. 1987 re-

cante disposizioni in materia di piani particolareg-

giati o di lottizzazione convenzionata e di interventi

di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di

rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12 alle 12.10.

Audizione informale di rappresentanti della Federa-

zione Italiana degli Agenti Immobiliari Professionali

(FIAIP), nell’ambito dell’esame, in sede referente,

della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni

in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione

convenzionata e di interventi di ristrutturazione edi-

lizia connessi a interventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.10 alle 12.20.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti di Italia Nostra, nell’ambito dell’esame, in

sede referente, della proposta di legge C. 1987 re-

cante disposizioni in materia di piani particolareg-

giati o di lottizzazione convenzionata e di interventi

di ristrutturazione edilizia connessi a interventi di

rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.20 alle 12.30.

Audizione informale di rappresentanti di Confcoo-

perative Habitat, nell’ambito dell’esame, in sede re-

ferente, della proposta di legge C. 1987 recante di-

sposizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.30 alle 12.40.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti dell’Associazione Nazionale Comuni Italiani

(ANCI), nell’ambito dell’esame, in sede referente,

della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni

in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione

convenzionata e di interventi di ristrutturazione edi-

lizia connessi a interventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.40 alle 12.50.

Audizione informale, in videoconferenza, di Ada

Lucia De Cesaris, esperta in diritto amministrativo,

nell’ambito dell’esame, in sede referente, della pro-

posta di legge C. 1987 recante disposizioni in materia

di piani particolareggiati o di lottizzazione conven-
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zionata e di interventi di ristrutturazione edilizia

connessi a interventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
12.50 alle 13.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti del Sindacato inquilini casa e territorio

(SICET), nell’ambito dell’esame, in sede referente,

della proposta di legge C. 1987 recante disposizioni

in materia di piani particolareggiati o di lottizzazione

convenzionata e di interventi di ristrutturazione edi-

lizia connessi a interventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13 alle 13.05.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti del Sindacato unitario nazionale inquilini

assegnatari (SUNIA), nell’ambito dell’esame, in sede

referente, della proposta di legge C. 1987 recante

disposizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.05 alle 13.15.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti dell’Unione nazionale inquilini ambiente e

territorio (UNIAT), nell’ambito dell’esame, in sede

referente, della proposta di legge C. 1987 recante

disposizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.15 alle 13.25.

Audizione informale di rappresentanti dell’Associa-

zione nazionale dei responsabili unici del progetto

(ASSORUP), nell’ambito dell’esame, in sede refe-

rente, della proposta di legge C. 1987 recante dispo-

sizioni in materia di piani particolareggiati o di

lottizzazione convenzionata e di interventi di ristrut-

turazione edilizia connessi a interventi di rigenera-

zione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
13.25 alle 13.35.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 10 settembre 2024.

Audizione informale di rappresentanti dell’Associa-

zione Nazionale Società di Attestazione (UNION-

SOA), GeneralSOA e Unione SOA Italiane (USI),

nell’ambito della discussione congiunta delle risolu-

zioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229 Manes, 7-00234 San-

tillo e 7-00247 Milani, recanti iniziative normative

volte ad apportare modifiche al Codice dei contratti

pubblici, concernenti lo svolgimento delle procedure

di affidamento, la revisione dei prezzi e l’esecuzione

degli appalti.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14 alle 14.35.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti di Confindustria, nell’ambito della discus-

sione congiunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti,

7-00229 Manes, 7-00234 Santillo e 7-00247 Milani,

recanti iniziative normative volte ad apportare mo-

difiche al Codice dei contratti pubblici, concernenti

lo svolgimento delle procedure di affidamento, la

revisione dei prezzi e l’esecuzione degli appalti.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.35 alle 14.45.

Audizione informale di rappresentanti dell’Associa-

zione delle organizzazioni di ingegneria e consulenza

tecnico economica (OICE), nell’ambito della discus-

sione congiunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti,

7-00229 Manes, 7-00234 Santillo e 7-00247 Milani,

recanti iniziative normative volte ad apportare mo-

difiche al Codice dei contratti pubblici, concernenti

lo svolgimento delle procedure di affidamento, la

revisione dei prezzi e l’esecuzione degli appalti.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.45 alle 14.55.
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Audizione informale di rappresentanti di Confindu-

stria servizi HCFS, nell’ambito della discussione con-

giunta delle risoluzioni 7-00220 Mazzetti, 7-00229

Manes, 7-00234 Santillo e 7-00247 Milani, recanti

iniziative normative volte ad apportare modifiche al

Codice dei contratti pubblici, concernenti lo svolgi-

mento delle procedure di affidamento, la revisione

dei prezzi e l’esecuzione degli appalti.

L’audizione informale è stata svolta dalle
14.55 alle 15.10.

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 10 settembre 2024.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti di Rete Professioni Tecniche (RPT), del

Consiglio nazionale degli architetti, pianificatori, pa-

esaggisti e conservatori (CNAPPC), del Consiglio na-

zionale degli ingegneri (CNI), del Consiglio nazionale

dei geologi (CNG) e del Consiglio nazionale geometri

e geometri laureati (CNGeGL), nell’ambito dell’e-

same, in sede referente, della proposta di legge

C. 1987 recante disposizioni in materia di piani

particolareggiati o di lottizzazione convenzionata e di

interventi di ristrutturazione edilizia connessi a in-

terventi di rigenerazione urbana.

L’audizione informale è stata svolta dalle
16.10 alle 16.45.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
16.45 alle 16.50.
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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Salvatore DEIDDA. – Inter-
viene il sottosegretario di Stato per le infra-
strutture e i trasporti Tullio Ferrante.

La seduta comincia alle 16.

Salvatore DEIDDA, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche mediante la
trasmissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Ringrazia il sottosegretario Tullio Fer-
rante per la costante presenza presso la IX
Commissione.

5-02738 Pastorella: Progetto di prolungamento della

linea metropolitana M1 di Milano verso Baggio.

Giulia PASTORELLA (AZ-PER-RE) illu-
stra l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Tullio FERRANTE ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Giulia PASTORELLA (AZ-PER-RE), re-
plicando, ringrazia il sottosegretario Fer-
rante per essersi dimostrato pienamente
disponibile a fornire le informazioni richie-
ste non appena il comune di Milano le
trasmetterà al Ministero.

Accoglie con favore il fatto che il Go-
verno condivida la necessità di realizzare il
progetto, dichiarando di comprendere
quanto sulla sua realizzazione abbia inciso
l’imprevedibile aumento dei costi, provo-
cato dal caro materiali conseguente alla
situazione geopolitica attuale.

Giudica altresì positivamente il dialogo
avviato tra il comune di Milano e i Mini-
steri interessati, ossia il Ministero delle
infrastrutture e dei trasporti e il Ministero
dell’economia e delle finanze, auspicando
che ciò consenta di conseguire rapida-
mente una risposta concreta.
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Si riserva, infine, di chiedere ulteriori
aggiornamenti sullo stato di avanzamento
del progetto ai soggetti istituzionali coin-
volti.

5-02739 Ghio: Riforma del settore portuale.

Valentina GHIO (PD-IDP) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Tullio FERRANTE ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Valentina GHIO (PD-IDP), replicando,
ringrazia il sottosegretario di Stato Fer-
rante per la risposta, ma si dichiara non
soddisfatta per diverse ragioni.

In primo luogo, si rammarica del fatto
che il Governo non abbia smentito le no-
tizie relative al processo di privatizzazione
del sistema di governance portuale.

Ricorda quindi che il tema concernente
la riforma del sistema portuale, che il Go-
verno dichiara di voler attuare da circa due
anni, è stato affrontato raramente in sede
parlamentare. Segnala, infatti, che le uni-
che discussioni si sono svolte in occasione
delle risoluzioni che le diverse forze poli-
tiche hanno presentato presso la IX Com-
missione. Nel ricordare, in particolare, che
un elemento ricorrente nel corso delle au-
dizioni è stata la necessità di una maggiore
sistematicità nell’attività di pianificazione e
semplificazione, rileva come l’attuazione del-
l’autonomia differenziata contrasti del tutto
con tale esigenza espressa dagli operatori
del settore. Stigmatizza poi il comporta-
mento del Governo per non aver fornito
alcun chiarimento su tale aspetto.

Fa dunque presente che la parcellizza-
zione, che verrebbe determinata dall’in-
gresso dei privati nella governance portuale
e dall’attuazione dell’autonomia differen-
ziata, rischia di incidere negativamente an-
che su un altro elemento oggetto di forti
preoccupazioni, ossia sulla necessità di ga-
rantire un elevato livello di qualità del
lavoro portuale.

Infine, critica la circostanza che il Go-
verno non abbia fornito né spiegazioni in
merito al processo di privatizzazione del

sistema portuale né rassicurazioni in or-
dine all’impatto che su tale sistema po-
trebbe avere l’attuazione dell’autonomia dif-
ferenziata.

5-02740 Iaria: Privatizzazione del Gruppo Ferrovie

dello Stato Italiane.

Antonino IARIA (M5S) illustra l’inter-
rogazione in titolo.

Il sottosegretario Tullio FERRANTE ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Antonino IARIA (M5S), replicando,
esprime riprovazione in ordine alla totale
mancanza di comunicazione tra il Mini-
stero dell’economia e delle finanze e il
Ministero delle infrastrutture e dei tra-
sporti su un tema di tale importanza.

Fa presente, inoltre, che soltanto la ge-
stione pubblica consente di offrire un ser-
vizio di trasporto adeguato e accessibile a
tutti cittadini. La privatizzazione, al con-
trario, rischierebbe di rendere il servizio
troppo costoso e, di conseguenza, impe-
dirne l’accesso a gran parte della popola-
zione.

Si dichiara, pertanto, non soddisfatto
della risposta data dal Governo ed esprime
forti preoccupazioni in merito alla man-
canza di un adeguato coordinamento tra i
Ministeri, deprecando le esternazioni sul
tema che, alla luce di quanto emerso dalla
risposta del Governo, ritiene debbano es-
sere considerate alla stregua di lanci pub-
blicitari.

5-02741 Maccanti: Revisione della normativa sull’u-

tilizzo dei portabici per automobili.

Elena MACCANTI (LEGA) illustra l’in-
terrogazione in titolo.

Il sottosegretario Tullio FERRANTE ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Elena MACCANTI (LEGA), replicando,
dichiara di accogliere con favore il fatto
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che il Governo stia svolgendo degli appro-
fondimenti sul tema, ringraziando il sotto-
segretario per avere richiamato gli impegni
rivolti al Governo in tal senso, nel corso
dell’esame della riforma del Codice della
strada, dall’ordine del giorno a sua prima
firma n. 9/1435-A/81, e il contenuto del-
l’atto di sindacato ispettivo n. 5-01946.

Fa presente, in particolare, che la ne-
cessità di rivedere il contenuto delle circo-
lari segnalate è stata più volte manifestata
dalle imprese produttrici e dagli utenti, alla
luce del fatto che sulla base delle loro
indicazioni più del 90 per cento dei porta-
bici in circolazione non risulterebbero più
conformi alla normativa di riferimento, co-
stringendo gli utenti a recarsi presso la
Motorizzazione civile per aggiornare il li-
bretto di circolazione. In un’ottica di sem-
plificazione, ritiene pertanto necessario ri-
solvere la questione in via amministrativa,

evitando di sovraccaricare ulteriormente il
lavoro della Motorizzazione civile.

Nel richiamare la volontà della parte
politica del ministero di trovare una solu-
zione al problema, che si protrae oramai
da un anno, invita gli uffici tecnici gover-
nativi ad attivarsi al fine di dare una ri-
sposta alle giuste esigenze evidenziate degli
utenti, assicurando al contempo la sicu-
rezza stradale.

Critica infine la circostanza che la nor-
mativa si applichi soltanto agli automobi-
listi italiani e non anche a quelli stranieri,
rilevando che il tema della sicurezza stra-
dale non può dipendere dalla nazionalità
dei soggetti interessati.

Salvatore DEIDDA, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 16.30.
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ALLEGATO 1

5-02738 Pastorella: Progetto di prolungamento della linea metropoli-
tana M1 di Milano verso Baggio.

TESTO DELLA RISPOSTA

In riferimento al quesito posto, rappre-
sento quanto segue.

Lo scorso 7 agosto il comune di Milano
ha comunicato che la gara relativa all’in-
tervento relativo al prolungamento della
linea M1 verso Baggio non è stata aggiudi-
cata, evidenziando la necessità di espletare
una nuova procedura per la realizzazione
dell’opera, con incremento dell’importo a
base di gara al fine di consentire la parte-
cipazione di un maggior numero di im-
prese.

In seguito a tale richiesta e in conside-
razione del fatto che l’intervento in argo-
mento è stato già oggetto di successivi ri-
finanziamenti (di cui l’ultimo effettuato con
decreto ministeriale n. 346 del 22 dicem-
bre 2023) per sopperire all’aumento dei
costi determinato dal caro materiali, al fine
di valutare la richiesta di proroga e l’ipotesi
di stralcio del Deposito, nella giornata di
ieri il MIT ha inviato una nota al comune
di Milano con la richiesta di alcune infor-
mazioni.

Nel dettaglio:

dare evidenza delle voci di costo che si
ritiene di dover rimodulare in quanto non
in linea con i prezzi di mercato e le mo-
dalità di revisione dei relativi prezzi;

fornire il quadro economico rimodu-
lato e la relativa copertura finanziaria;

fornire chiarimenti sulle motivazioni
per cui, a fronte dei maggiori costi, lo
stralcio del Deposito risulterebbe la solu-
zione meno impattante ai fini del mante-
nimento della funzionalità dell’intervento e
se siano state valutate anche soluzioni al-
ternative.

Inoltre, per quanto riguarda la richiesta
di proroga, il MIT ha precisato che la stessa
deve essere inoltrata anche al MEF in quanto
firmatario del decreto interministeriale
n. 362 del 2023 e deve essere accompa-
gnata da un cronoprogramma attuativo che
dovrà dare evidenza, oltre che del termine
presunto per l’aggiudicazione, anche di
quello relativo all’avanzamento dei lavori
al 50 per cento e all’ultimazione dell’inter-
vento, in quanto tali termini dovranno es-
sere inseriti nell’eventuale decreto di pro-
roga.

Pertanto, il MIT resta in attesa della
trasmissione da parte del comune di Mi-
lano delle informazioni indicate, ribadendo
la piena disponibilità ad addivenire ad una
soluzione circa il prolungamento della li-
nea M1.
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ALLEGATO 2

5-02739 Ghio: Riforma del settore portuale.

TESTO DELLA RISPOSTA

In riferimento al quesito posto, rappre-
sento quanto segue.

Il progetto di riforma organica del si-
stema portuale italiano rappresenta una
priorità del Governo sul quale il MIT è al
lavoro attraverso un confronto continuo
tra le Istituzioni e tutti gli operatori del
settore. L’obiettivo è quello di migliorare la
competitività del sistema portuale e logi-
stico nazionale, di agevolare la crescita dei
traffici delle merci e delle persone e di
incentivare l’intermodalità, attraverso una
semplificazione degli iter procedurali, isti-
tuzionali ed amministrativi nonché l’elabo-
razione di un nuovo sistema di governance.

L’intensificarsi della globalizzazione dei
traffici, la corsa al gigantismo navale, il
ripetersi di crisi mondiali di diversa natura,
richiedono un nuovo modello che possa
rendere il nostro Paese all’altezza di queste
nuove sfide.

Tra gli aspetti principali del progetto di
riforma, evidenzio l’individuazione di un
organismo a controllo MIT per la program-
mazione e il coordinamento degli investi-

menti strategici portuali sia in ambito na-
zionale che internazionale e il riordino
delle competenze tra le diverse autorità di
regolazione, per evitare duplicazioni di fun-
zioni e sovrapposizioni che determinano
un costo in termini di inefficienza e di
sviluppo competitivo.

La revisione della governance delle Au-
torità di Sistema portuale sarà indirizzata
verso un nuovo modello idoneo ad attrarre
investimenti, anche privati, per la valoriz-
zazione del patrimonio pubblico di rilievo
strategico e capace di rendere operativi gli
interventi di innovazione digitale già pre-
visti a livello di PNRR, volti a migliorare
l’efficienza dei nostri porti e a favorire
l’interoperabilità tra i diversi attori coin-
volti.

I tempi della riforma dovranno essere
coordinati con il rilancio degli investimenti
anche in una prospettiva di bilancio strut-
turale. A tal fine, è in corso di valutazione
l’opportunità di utilizzare i correttivi alla
manovra di bilancio come sede in cui av-
viare la riforma di settore.
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ALLEGATO 3

5-02740 Iaria: Privatizzazione del Gruppo Ferrovie dello Stato Italiane.

TESTO DELLA RISPOSTA

In riferimento al quesito posto, rappre-
sento quanto segue.

In premessa, ricordo che il Gruppo Fer-
rovie dello Stato Italiane è una società per
azioni il cui capitale è interamente dete-
nuto dal Ministero dell’economia e delle
finanze, che esercita i diritti dell’azionista.
Pertanto, spetta al MEF ogni decisione fi-
nale in merito.

Con specifico riguardo a quanto eviden-
ziato dagli onorevoli interroganti, rappre-
sento che non è pervenuta al Ministero
delle infrastrutture e dei trasporti alcuna
ipotesi di privatizzazione della società.

Ferme restando le valutazioni che po-
tranno essere intraprese dall’azionista unico
e dal management del Gruppo in merito
alla possibile dismissione di quote societa-
rie, qualsiasi ipotesi di modifiche nell’as-
setto societario sarà attentamente esami-
nato dal Ministero delle infrastrutture e dei
trasporti nell’ottica di una crescita ed un
rafforzamento degli investimenti da parte
del Gruppo per un miglioramento delle
infrastrutture e della qualità del servizio
per gli utenti.
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ALLEGATO 4

5-02741 Maccanti: Revisione della normativa sull’utilizzo dei portabici
per automobili.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il quesito posto mi consente di fornire
un aggiornamento rispetto al question time
discusso in questa Commissione lo scorso 7
febbraio, presentato dal medesimo onore-
vole interrogante.

Con le recenti sentenze di fine agosto, il
Tar Lazio ha affermato che le circolari
adottate dal MIT alla luce delle innovazioni
introdotte dal Regolamento n. 858 del 2018
dell’Unione europea si limitano a fornire
istruzioni interpretative della normativa vi-
gente laddove il montaggio dei dispositivi
portabici, successivamente alla messa in
circolazione dei veicoli, è suscettibile di
apportare modifiche alle caratteristiche co-
struttive o funzionali ai dispositivi di equi-
paggiamento di cui agli articoli 71 e 72 del
Codice della strada. Pertanto, il Tar non ha
rilevato nel diritto eurounitario elementi
ostativi ad una regolazione interna di tali
dispositivi e ha specificato che la circolare
intendeva chiarire i profili di sicurezza
della circolazione evitando che tutti i di-

spositivi in circolazione fossero automati-
camente considerati illegittimi, e, conse-
guentemente, sanzionabili.

Fermo restando quanto chiarito, rap-
presento – anche a fronte delle problema-
tiche rappresentate dai cittadini e dalle
imprese – che il MIT ha avviato specifici
approfondimenti nell’ambito delle compe-
tenti strutture tecniche per individuare le
misure di sicurezza minimali atte a risol-
vere le criticità segnalate dagli onorevoli
interroganti, in un’ottica di semplifica-
zione, anche in aderenza agli ordini del
giorno sul tema accolti durante l’esame del
disegno di legge sulla sicurezza stradale
presso la Camera dei deputati.

L’obiettivo è quello di contemperare gli
interessi degli utilizzatori delle strutture
portabici con quelli della salvaguardia della
sicurezza stradale, evitando altresì oneri
alle imprese di produzione e alle famiglie
nonché ricadute negative sulla possibilità
di impiego di tali dispositivi.
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XII COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari sociali)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale di rappresentanti di Spazio Blu Autismo APS, in videoconferenza, e
Tortellante APS, nell’ambito dell’esame, in sede referente, delle proposte di legge C. 114
Panizzut, C. 159 Serracchiani, C. 307 Conte, C. 344 Candiani, C. 443 Faraone, C. 998 Ciani,
C. 1426 Malavasi, C. 1461 Tenerini e C. 1690 Ciocchetti, recanti « Disposizioni per il
riconoscimento e il sostegno dell’attività di assistenza e di cura svolta dal caregiver
familiare » . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 65

Audizione informale, in videoconferenza, di rappresentanti della Società italiana di neurologia
(SIN), nell’ambito dell’esame, in sede referente, delle proposte di legge C. 114 Panizzut,
C. 159 Serracchiani, C. 307 Conte, C. 344 Candiani, C. 443 Faraone, C. 998 Ciani, C. 1426
Malavasi, C. 1461 Tenerini e C. 1690 Ciocchetti, recanti « Disposizioni per il riconoscimento
e il sostegno dell’attività di assistenza e di cura svolta dal caregiver familiare » . . . . . . . . . . 65

AUDIZIONI INFORMALI

Martedì 10 settembre 2024.

Audizione informale di rappresentanti di Spazio Blu

Autismo APS, in videoconferenza, e Tortellante APS,

nell’ambito dell’esame, in sede referente, delle pro-

poste di legge C. 114 Panizzut, C. 159 Serracchiani,

C. 307 Conte, C. 344 Candiani, C. 443 Faraone, C. 998

Ciani, C. 1426 Malavasi, C. 1461 Tenerini e C. 1690

Ciocchetti, recanti « Disposizioni per il riconosci-

mento e il sostegno dell’attività di assistenza e di cura

svolta dal caregiver familiare ».

L’audizione informale è stata svolta dalle
16.20 alle 16.45.

Audizione informale, in videoconferenza, di rappre-

sentanti della Società italiana di neurologia (SIN),

nell’ambito dell’esame, in sede referente, delle pro-

poste di legge C. 114 Panizzut, C. 159 Serracchiani,

C. 307 Conte, C. 344 Candiani, C. 443 Faraone, C. 998

Ciani, C. 1426 Malavasi, C. 1461 Tenerini e C. 1690

Ciocchetti, recanti « Disposizioni per il riconosci-

mento e il sostegno dell’attività di assistenza e di cura

svolta dal caregiver familiare ».

L’audizione informale è stata svolta dalle
16.45 alle 16.55.
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XIII COMMISSIONE PERMANENTE

(Agricoltura)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 66

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
16.30 alle 16.40.

Martedì 10 settembre 2024 — 66 — Commissione XIII



COMMISSIONE PARLAMENTARE

per l’indirizzo generale e la vigilanza
dei servizi radiotelevisivi

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI PARLAMENTARI:

Programmazione lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 67

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAP-

PRESENTANTI DEI GRUPPI PARLAMENTARI

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
della presidente Barbara FLORIDIA.

Programmazione lavori.

L’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, si è riunito dalle
15.10 alle 16.25.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE DI INCHIESTA

sulle attività illecite connesse al ciclo dei rifiuti
e su altri illeciti ambientali e agroalimentari

S O M M A R I O

AUDIZIONI:

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 68

Audizione del procuratore della Repubblica presso il Tribunale di Salerno, Giuseppe Borrelli,
nell’ambito del filone d’inchiesta relativo all’analisi dei traffici internazionali di rifiuti, con
particolare riferimento a quelli in uscita verso altri Paesi . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 68

Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 69

Audizione del procuratore della Repubblica presso il Tribunale di Napoli Nord, Maria
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rifiuti nella regione Campania . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 69

AUDIZIONI

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Jacopo MORRONE.

La seduta comincia alle 13.35.

Sulla pubblicità dei lavori.

Jacopo MORRONE, presidente, avverte
che, se non vi sono obiezioni, la pubblicità
dei lavori della presente audizione sarà
assicurata anche mediante l’attivazione di
impianti audiovisivi a circuito chiuso e la
trasmissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Audizione del procuratore della Repubblica presso il

Tribunale di Salerno, Giuseppe Borrelli, nell’ambito

del filone d’inchiesta relativo all’analisi dei traffici

internazionali di rifiuti, con particolare riferimento a

quelli in uscita verso altri Paesi.

Jacopo MORRONE, presidente, intro-
duce l’audizione del procuratore della Re-

pubblica presso il Tribunale di Salerno,
Giuseppe Borrelli. Il procuratore è accom-
pagnato dai sostituti procuratori Guglielmo
Valenti e Carlo Rinaldi.

Ricorda che l’audizione si svolge in forma
libera ed è aperta alla partecipazione da
remoto dei componenti della Commissione.
Avverte, inoltre, che i lavori potranno pro-
seguire in forma segreta, sia a richiesta
degli auditi, sia dei colleghi, sospendendosi
in tal caso la partecipazione da remoto e la
trasmissione sulla web-tv della Camera dei
deputati.

Giuseppe BORRELLI, procuratore della
Repubblica presso il Tribunale di Salerno,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione. Chiede, quindi, che l’audizione
prosegua in seduta segreta.

Jacopo MORRONE, presidente, propone
che la Commissione si riunisca in seduta
segreta.

(La Commissione concorda. I lavori pro-
seguono in seduta segreta indi riprendono in
seduta pubblica).

Martedì 10 settembre 2024 — 68 — Commissione di inchiesta



Intervengono, a più riprese, per porre
quesiti e formulare osservazioni, i senatori
Simona PETRUCCI (FDI), Manfredi PO-
TENTI (FI), nonché Jacopo MORRONE,
presidente.

Giuseppe BORRELLI, procuratore della
Repubblica presso il Tribunale di Salerno,
replica ai quesiti posti sui temi oggetto
dell’audizione. Interviene inoltre Guglielmo
VALENTI, sostituto procuratore della Re-
pubblica presso il Tribunale di Salerno, for-
nendo ulteriori elementi di valutazione.

Jacopo MORRONE, presidente, ringra-
zia gli ospiti per il contributo fornito ai
lavori della Commissione e dichiara con-
clusa l’audizione.

La seduta, sospesa alle 14.15 è ripresa
alle 14.30.

Sulla pubblicità dei lavori.

Jacopo MORRONE, presidente, avverte
che, se non vi sono obiezioni, la pubblicità
dei lavori della presente audizione sarà
assicurata anche mediante l’attivazione di
impianti audiovisivi a circuito chiuso e la
trasmissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Audizione del procuratore della Repubblica presso il

Tribunale di Napoli Nord, Maria Antonietta Tron-

cone, nell’ambito del filone d’inchiesta relativo al

sistema di smaltimento dei rifiuti nella regione

Campania.

Jacopo MORRONE, presidente, intro-
duce l’audizione del procuratore della Re-
pubblica presso il Tribunale di Napoli Nord,
Maria Antonietta Troncone.

Ricorda che l’audizione si svolge in forma
libera ed è aperta alla partecipazione da
remoto dei componenti della Commissione.
Avverte, inoltre, che i lavori potranno pro-

seguire in forma segreta, sia a richiesta
degli auditi, sia dei colleghi, sospendendosi
in tal caso la partecipazione da remoto e la
trasmissione sulla web-tv della Camera dei
deputati.

Maria Antonietta TRONCONE, procura-
tore della Repubblica presso il Tribunale di
Napoli Nord, svolge una relazione sui temi
oggetto dell’audizione.

Intervengono, a più riprese, per porre
quesiti e formulare osservazioni, i deputati
Francesco Emilio BORRELLI (AVS), Car-
mela AURIEMMA (M5S), Gerolamo CAN-
GIANO (FDI), nonché Jacopo MORRONE,
presidente.

Maria Antonietta TRONCONE, procura-
tore della Repubblica presso il Tribunale di
Napoli Nord, replica, a più riprese, ai que-
siti posti sui temi oggetto dell’audizione.
Chiede quindi che l’audizione prosegua in
seduta segreta.

Jacopo MORRONE, presidente, propone
che la Commissione si riunisca in seduta
segreta.

(La Commissione concorda. I lavori pro-
seguono in seduta segreta indi riprendono in
seduta pubblica).

Jacopo MORRONE, presidente, ringra-
zia la dottoressa Troncone per il contributo
fornito ai lavori della Commissione e di-
chiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.50.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE DI INCHIESTA

sulle condizioni di sicurezza e sullo stato
di degrado delle città e delle loro periferie

S O M M A R I O
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AUDIZIONI

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Alessandro BATTILOCCHIO.

La seduta comincia alle 12.

Sulla pubblicità dei lavori.

Alessandro BATTILOCCHIO, presidente,
comunica che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna, se non vi sono obiezioni,
sarà assicurata anche tramite l’impianto
audiovisivo a circuito chiuso.

Audizione del consulente Antonio Rosario Derinaldis.

(Svolgimento e conclusione).

Alessandro BATTILOCCHIO, presidente,
ricorda che l’ordine del giorno reca l’audi-
zione del dott. Antonio Rosario Derinaldis,
consulente della Commissione, che ringra-
zia per aver accolto l’invito della Commis-
sione.

Antonio Rosario DERINALDIS, consu-
lente della Commissione, svolge una rela-
zione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono, formulando domande e
richieste di chiarimenti, Alessandro BAT-
TILOCCHIO, presidente, Daniela RUFFINO
(A-IV-RE), Andrea DE MARIA (PD-IDP) e
Vito DE PALMA (FI-PPE), a cui risponde
Antonio Rosario DERINALDIS, consulente
della Commissione.

Alessandro BATTILOCCHIO, presidente,
ringrazia il consulente per la sua parteci-
pazione e dichiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 12.30.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, si è riunito dalle
12.30 alle 12.40.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE DI INCHIESTA

sulle condizioni di lavoro in Italia, sullo sfruttamento e sulla tutela della
salute e della sicurezza nei luoghi di lavoro pubblici e privati

S O M M A R I O
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Sulla pubblicità dei lavori . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 71

Esame della proposta di relazione sull’attività svolta riguardo all’incidente ferroviario di
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COMMISSIONE PLENARIA

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
della presidente Chiara GRIBAUDO.

La seduta comincia alle 15.40.

Sulla pubblicità dei lavori.

Chiara GRIBAUDO, presidente, comu-
nica che, se non vi sono obiezioni, la pub-
blicità dei lavori della seduta odierna sarà
assicurata anche mediante l’attivazione del
sistema audiovisivo a circuito chiuso.

Esame della proposta di relazione sull’attività svolta

riguardo all’incidente ferroviario di Brandizzo.

Chiara GRIBAUDO, presidente e rela-
tore, ricorda che l’ordine del giorno reca
l’esame della proposta di relazione sull’at-
tività svolta riguardo all’incidente ferrovia-
rio di Brandizzo.

Ricorda che nell’ambito dell’ufficio di
presidenza del 2 settembre scorso i rap-
presentanti dei gruppi della Commissione

hanno espresso parere favorevole all’appro-
vazione della relazione in esame.

Procede quindi brevemente all’illustra-
zione del contenuto della relazione.

Intervengono Davide BELLOMO (Lega),
Marcello COPPO (FdI), Giandiego GATTA
(FI-PPE), Valentina BARZOTTI (M5S), Gio-
vanna IACONO (PD-IDP) e Arturo SCOTTO
(PD-IDP), che esprimono apprezzamento
per il lavoro svolto e per la proposta di
relazione.

Chiara GRIBAUDO, presidente e rela-
tore, pone in votazione la proposta di re-
lazione.

La Commissione approva all’unanimità.

Chiara GRIBAUDO, presidente e rela-
tore, avverte che la Presidenza si riserva di
procedere al coordinamento del testo ap-
provato, che sarà inviato al Presidente della
Camera e pubblicato come Doc. XXII-bis,
n. 1.

Documentazione pervenuta in Commissione.

Chiara GRIBAUDO, presidente, comu-
nica che nel corso della seduta del 29

Martedì 10 settembre 2024 — 71 — Commissione di inchiesta



maggio 2024, la dottoressa Gabriella Vi-
glione, Procuratore della Repubblica di Ivrea,
ha depositato una nota e tre dvd contenenti
gli atti del procedimento penale n. 4309/
2023 RGNR mod.21, relativi all’incidente
ferroviario di Brandizzo, avvenuto la notte
tra il 30 e 31 agosto 2023.

Rappresenta che la predetta documen-
tazione è stata assunta al protocollo della
Commissione ed è disponibile presso l’ar-
chivio della Commissione. Comunica che su
richiesta del mittente la suddetta documen-
tazione viene classificata con il regime di
classificazione SEGRETO.

Comunica inoltre che, in data 4 giugno
2024, è stata consegnata ai militari dell’Ar-
chivio una busta chiusa contenente, la se-
guente documentazione:

Relazione finale relativa all’investi-
mento mortale di 5 operai da parte del
treno n. 14950 del 30/08/2023, in prossi-
mità della stazione di Brandizzo (TO), linea
storica Novara-Torino Porta Nuova, a firma
del presidente Consiglio Superiore dei La-
vori Pubblici. Commissione Ministeriale e
Comitato Tecnico D.M. n. 220 dell’11/9/
2023, ing. Massimo Sessa.

Documentazione relativa ai contratti
di programma 2022 2026 RFI:

parte investimenti – aggiornamento
2023 del contratto di programma 2022-
2026;

parte servizi – primo atto integra-
tivo al contratto di programma 2022-2026;

parte investimenti contratto di pro-
gramma 2022-2026 – anno 2022;

parte servizi contratto di programma
2022-2026 – anno 2022.

Rappresenta che la predetta documen-
tazione è stata assunta al protocollo della
Commissione ed è disponibile presso l’ar-
chivio della Commissione.

Su indicazione del mittente e tenuto
conto delle modalità di svolgimento della

seduta come sopra evidenziate, propone
pertanto di assegnare:

il regime di classificazione RISER-
VATO relativamente alla relazione finale
della Commissione Ministeriale;

la classificazione di LIBERO per la
documentazione dei contratti di programma
2022/2026 di RFI.

In relazione al filone di inchiesta sul
caporalato, comunica che è pervenuta, su
richiesta dalla Commissione, la seguente
documentazione a margine delle audizioni
tenutesi in data 24 e 30 luglio 2024:

da parte del Segretario generale della
FAI CISL di Latina, la documentazione
concernente il « progetto Incontro domanda
offerta di lavoro » con relativo schema e
illustrazione del progetto pilota per il re-
perimento e monitoraggio della manodo-
pera per raccolta in agricoltura, edito da
AGRI.BI, l’Ente bilaterale per l’agricoltura
veronese. Rappresenta che la predetta do-
cumentazione è stata assunta al protocollo
della Commissione ed è disponibile presso
l’archivio della Commissione. Propone di
assegnare il regime di classificazione LI-
BERO;

da parte della Direzione Provinciale
INPS di Latina, la relazione sull’agricoltura
nell’agro pontino. Rappresenta che la pre-
detta documentazione è stata assunta al
protocollo della Commissione ed è dispo-
nibile presso l’archivio della Commissione.
Propone di assegnare il regime di classifi-
cazione LIBERO;

da parte dell’Ispettorato Territoriale
del Lavoro di Latina, la relazione sulle
dichiarazioni rese nel corso dell’audizione
tenutasi nella seduta del 24/07/2024. Rap-
presenta che la predetta documentazione è
stata assunta al protocollo della Commis-
sione ed è disponibile presso l’archivio della
Commissione. Propone di assegnare il re-
gime di classificazione LIBERO;
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da parte della Prefettura di Latina, la
relazione sul fenomeno del caporalato in
provincia di Latina. Rappresenta che la
predetta documentazione è stata assunta al
protocollo della Commissione ed è dispo-
nibile presso l’Archivio della Commissione.
Propone di assegnare il regime di classifi-
cazione LIBERO.

(La Commissione concorda).

La seduta termina alle 16.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta della Commissione è pubblicato in un
fascicolo a parte.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE DI INCHIESTA

sul femminicidio, nonché su ogni forma
di violenza di genere

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 74

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Martedì 10 settembre 2024.

L’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, si è riunito dalle
15.50 alle 16.15.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Martedì 10 settembre 2024. — Presidenza
del presidente Tommaso Antonino CALDE-
RONE.

La seduta comincia alle 14.30.

Variazione nella composizione della Commissione.

Tommaso Antonino CALDERONE, pre-
sidente, comunica che, per il gruppo Movi-
mento Cinque Stelle, il Presidente della
Camera ha chiamato a far parte della Com-
missione il deputato Emiliano Fenu, in
sostituzione della deputata Alessandra
Todde, cessata dal mandato, e che il depu-
tato Fenu è stato nominato capogruppo del
Movimento Cinque Stelle in Commissione.

Sulla pubblicità dei lavori.

Tommaso Antonino CALDERONE, pre-
sidente, avverte che, se non vi sono obie-
zioni, la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche attraverso
impianti audiovisivi a circuito chiuso e la

trasmissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Indagine conoscitiva sull’individuazione degli svan-

taggi derivanti dalla condizione d’insularità e sulle

relative misure di contrasto.

Audizione, in videoconferenza, del Presidente della

Regione Sardegna, Alessandra Todde.

(Svolgimento e conclusione).

Tommaso Antonino CALDERONE, pre-
sidente, introduce i temi all’ordine del giorno.

Alessandra TODDE, Presidente della Re-
gione Sardegna, collegata in videoconfe-
renza, svolge una relazione sui temi oggetto
dell’indagine.

Intervengono, per porre domande e for-
mulare osservazioni, i deputati Dario GIA-
GONI (LEGA), i senatori Marco MELONI
(PD-IDP) e Antonella ZEDDA (FDI).

Interviene sull’ordine dei lavori Silvio
LAI (PD-IDP), al quale replica Tommaso
Antonino CALDERONE, presidente.
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Alessandra TODDE, Presidente della Re-
gione Sardegna, replica, a più riprese, ai
quesiti posti, fornendo ulteriori elementi di
valutazione.

La seduta, sospesa alle 15.50, è ripresa
alle 15.55.

Alessandra TODDE, Presidente della Re-
gione Sardegna, prosegue la replica, for-
nendo ulteriori elementi di valutazione.

Intervengono, per porre domande e for-
mulare osservazioni, i deputati Emiliano
FENU (M5S), Francesca GHIRRA (AVS),
collegata in videoconferenza, nonché, a più
riprese, il deputato Dario GIAGONI (LEGA),
il senatore Marco MELONI (PD-IDP) e Tom-
maso Antonino CALDERONE, presidente.

Alessandra TODDE, Presidente della Re-
gione Sardegna, replica a più riprese, ai
quesiti posti.

Tommaso Antonino CALDERONE, pre-
sidente, dopo aver svolto alcune considera-
zioni, ringrazia la presidente Todde e di-
spone che la documentazione che sarà pre-
sentata sia pubblicata in allegato al reso-
conto stenografico dell’odierna seduta.
Dichiara quindi conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 16.35.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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